
Инфекция 
летательных 
путей
Россия начала ограничивать 
авиасообщение с Европой

Россия впервые начала серьез-
но ограничивать авиасообщение 
с ЕС из-за пандемии коронави-
руса, разрешив летать в Герма-
нию, Испанию, Италию и Фран-
цию только «Аэрофлоту» и лишь 
в семь городов. В  правительстве 
также допустили организацию 
специальных рейсов для  вывоза 
граждан РФ из этих стран. Как 
авиакомпании, так и турбизнес 
понесут большие убытки, и приви-
легированный статус «Аэрофло-
та» позволит ему лишь частично 
смягчить их, считают эксперты. 

Россия с 13 марта вводит почти 
полный запрет на полеты в Герма-
нию, Испанию, Италию и Францию, 
сообщил оперативный штаб прави-
тельства по борьбе с коронавирусом, 
который возглавляет вице-премьер 
Татьяна Голикова. Ранее в среду соот-
ветствующее сообщение было разме-
щено на сайте Ассоциации туропера-
торов России (АТОР), его подтверди-
ли источники „Ъ“ в правительстве.

Запрет касается почти всех ави-
акомпаний, в том числе иностран-
ных, частично будут сохранены 
только рейсы «Аэрофлота» из Шере-
метьево в Берлин, Мюнхен, Франк-
фурт-на-Майне, Мадрид, Барселону, 
Париж и Рим (как туда, так и обрат-
но). Также принятые меры допуска-
ют чартерные рейсы для вывоза как 
граждан РФ из этих стран, так и евро-
пейцев в ЕС. Одновременно с этим 
решением Всемирная организация 
здравоохранения 11 марта объяви-
ла вспышку коронавируса COVID-19 
пандемией. 

Ранее правительство РФ уже за-
крывало авиасообщение с Китаем, 
Южной Кореей и Ираном из-за ко-
ронавируса. Запрет не касался рей-
сов «Аэрофлота» из Шереметьево. 
С Италией, где наблюдается наибо-
лее быстрое распространение коро-
навируса среди стран ЕС и зафикси-
ровано более 10 тыс. случаев зара-
жения, авиасообщение до послед-
него момента не ограничивалось, 
но как российские, так и иностран-
ные авиакомпании уже отменили 
подавляющую часть рейсов в основ-
ные города страны. 

В авиакомпаниях пока ждут раз-
вития ситуации. Но 11 марта «Аэроф-
лот» уже сообщил, что скорректиру-
ет полетную программу. Компания 
при этом собирается летать из Пе-
тербурга в Париж, Барселону, Мюн-
хен, Берлин.
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Мало нефти ели
У финансовых рынков России относительно слабый иммунитет к коронавирусу
В «Обзоре рисков финансовых рынков» 
Банк России впервые непосредствен-
но анализирует риски финансовой сис-
темы, связанные с распространением 
коронавируса, а также дает обзор пове-
дения инвесторов в текущей ситуации 
вплоть до 10 марта. Основные выводы: 
хотя среди всех развивающихся рынков 
финансовая система с начала 2020 года 
реагирует на происходящее наиболее 
негативно, масштабы происходящего 
пока не превышают последний «санкци-
онный кризис» 2018 года. Глобализация 
экономики РФ и, в частности, операций 
с рублем вносит вклад в общую картину, 
как и нервное поведение резидентов — 
в отличие от нерезидентов, которые бо-
лее рациональны. Впрочем, оценки ЦБ 
скорее ориентированы на небольшое 
снижение мирового ВВП и спокойное 
развитие ситуации с коронавирусом — 
пока, по крайней мере в ЕС, реализуется 
более неприятный сценарий.

Опубликованный вчера обзор Банка Рос-
сии формально датирован февралем 2020 го-
да, но аналитики ЦБ успели включить в него 
основную статистику по состоянию на 6 мар-
та и частично — события на рынках РФ и ми-
ра по 10 марта, документ обсуждает в том 
числе, хотя и на фрагментированных дан-
ных, начало отклика финрынков на «нефтя-
ной шок» 9 марта (см. „Ъ“ от 10 марта). Впро-
чем, пока большую ценность имеет сравни-
тельный анализ воздействия на финрынки 
России именно распространения коронави-
русной инфекции, только вчера официаль-
но объявленной Всемирной организацией 
здравоохранения пандемией.

Банк России сейчас в качестве основно-
го внешнего макропрогноза ориентируется 
на оценки ОЭСР, предполагающие два сце-
нария развития «вирусного» кризиса. Пер-
вый — ограниченный эффект, в этом слу-
чае мировой ВВП потеряет 0,5% роста в 2020 
году, все шоки будут нивелированы уже 
в 2021 году. Второй — «эффект домино», «за-
ражение» глобальных рынков с 70% мирово-
го ВВП, что сократит мировой рост на 1,5%, 
не приведет к мировой рецессии в 2020 году 
и будет ощущаться и в 2021 году. Очевидно, 
что в последние дни второй вариант стал вы-
глядеть более вероятным, особенно в случае 

углубления обвала цен на нефть — но и без 
него «коронавирусный кризис» развивает-
ся все ближе к пессимистическому сцена-
рию. Так, только объявление ВОЗ происхо-
дящего пандемией, само по себе действие 
чисто формальное и не имеющее собствен-
ного значения, вызвало мгновенный обвал 
индекса Dow Jones в первые минуты сразу 
на 5%: видимо, столь взвинченно инвесторы 
не реагировали на подобные новости в тече-
ние многих десятилетий.

Важнее, впрочем, среднесрочный эф-
фект. 21 февраля — 6 марта, констатирует 

ЦБ, экономика России наихудшим образом 
среди 18 крупных развивающихся эконо-
мик реагировала на внешние шоки (в основ-
ном ростом доходности госбумаг и падени-
ем фондового рынка), хотя в январе и в пери-
од 1–21 февраля существенно тяжелее на си-
стемные риски реагировали финансовые 
индикаторы в Турции и Бразилии. Финан-
совые индикаторы в Китае лишь в феврале 
были медианными среди других развиваю-
щихся стран, сейчас же родина коронавиру-
са имеет наилучшие показатели — впрочем, 
в Китае инвесторы реагируют скорее на за-
вершение эпидемии в Ухане и в меньшей 
степени оценивают последствия развиваю-
щейся дезорганизации мировых логисти-

ческих цепочек. Отметим, в случае с РФ из-
менение спреда по суверенным CDS на пять 
лет было аналогичным с Бразилией и ниже, 
чем в менее стабильных с этой точки зрения 
Турции и ЮАР.

Мировые рынки, исходя из данных ана-
литиков ЦБ, стали умеренно скептично от-
носиться к России еще в середине февраля, 
за две недели до нефтяного шока: это пока-
зывает, например, изменение во второй по-
ловине февраля 2020 года позиций нерези-
дентов и «дочек» иностранных банков в РФ 
на валютных свопах и рост объемов их опе-
раций на валютном рынке России.
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Неинвесть какие деньги
Как Владимир Путин на встрече 
с транснациональными инвесторами решал, 
быть ли фондам фондов

11 марта в Ново-Огарево президент 
России принял нескольких мировых ин-
весторов российского происхождения, 
которые сообщили ему, что надо сроч-
но делать фонды фондов и выпускать 
на дороги страны беспилотные автомо-
били. С подробностями — специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников.

Выбор инвесторов на эту встречу выгля-
дел непривычно. Во-первых, инвесторов бы-
ло, казалось, катастрофически мало. То есть 
это означало, видимо, что, значит, столько 
у нас инвесторов.

С другой стороны, это были в основном 
люди, которые до сих пор не появлялись 
на такого рода встречах. Я имею в виду пре-
жде всего Леонида Богуславского, основате-
ля RTP Global (ru-Net Holdings), и Александ-
ра Галицкого, основателя Almaz Capital Part-
ners, а также управляющего партнера Altera 
Capital Кирилла Андросова, когда-то рабо-
тавшего в российском правительстве.

Кроме них были неизбежный в этой си-
туации гендиректор РФПИ Кирилл Дмит-

риев и первый зампред правления ВТБ 
Юрий Соловьев.

По информации „Ъ“, первые трое, ре-
альные мировые инвесторы в области вы-
соких технологий, оказались в Ново-Ога-
рево прежде всего благодаря премьеру Ми-
хаилу Мишустину, который знает этих лю-
дей не первый день, прежде всего по сво-
ей прошлой работе. А также приехал генди-
ректор «Яндекса» Аркадий Волож, которому 
время от времени отдает должное Владимир 
Путин. То есть господин Волож был, так ска-
зать, от него.

Когда все расселись за столом, обнаружи-
лась трогательная подробность. Дело в том, 
что Михаил Мишустин, оказывается, носит 
с собой книгу Бориса Федорова «Петр Арка-
дьевич Столыпин». Она у него не просто на-
стольная, а даже, можно сказать, наручная. 
И сейчас эта книга легла на стол перед Ми-
хаилом Мишустиным. А затем на нее легли 
его очки.
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Не за штраф, а за совесть
Минюст не захотел ужесточать санкции  
для водителей в рамках нового КоАП

Минюст передумал в рамках проекта 
нового КоАП ужесточать водительские 
штрафы — изменятся только процессу-
альные нормы, связанные, например, 
с освидетельствованием на опьянение 
или обжалованием штрафных поста-
новлений. Об этом заявил заместитель 
главы ведомства Денис Новак. В  ходе 
встречи с членами рабочей группы ОНФ 
чиновники согласились также более 
подробно рассмотреть и, возможно, 
 использовать в дальнейшей законотвор-
ческой деятельности концепцию новой 
дифференцированной системы наказа-
ния, в рамках которой каждому водите-
лю присвоят индивидуальный коэффи-
циент риска.

Проект нового КоАП (точнее его «води-
тельская» часть) обсуждался в среду члена-
ми рабочей группы ОНФ. Разработанный 
Минюстом документ, напомним, с конца ян-
варя проходит общественное обсуждение 
на regulation.gov.ru. Документ предусматри-
вает масштабные ужесточения для водите-
лей, например штраф в 3 тыс. руб. за превы-

шение скорости на 20–40 км/ч (вместо ны-
нешнего 500-рублевого). Проект вызвал кри-
тику общественности, «Единой России», пре-
мьера Михаила Мишустина, о чем „Ъ“ ранее 
рассказывал. Для разработки альтернатив-
ной версии «водительской» части КоАП ОНФ 
привлек экспертов из «Синих ведерок», Фе-
дерации автовладельцев России, независи-
мых юристов, перевозчиков.

Разработанную в ОНФ концепцию в сре-
ду впервые представили Минюсту, ГИБДД 
и Минтрансу. Она предполагает введение 
новой дифференцированной системы на-
казания, в рамках которой каждому водите-
лю присвоят индивидуальный коэффици-
ент риска (может быть нулевым, низким, 
средним и высоким). Исходя из коэффи-
циента будет рассчитываться размер штра-
фов, пояснял координатор «Синих ведерок» 
Петр Шкуматов. Санкция будет зависеть 
также от дорожных условий и будет рассчи-
тываться по формуле, учитывающей 19 раз-
личных параметров.
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Доказанный ущерб страхо-
вых компаний от мошенников 
в 2019 году составил 8 млрд руб. 
Основная масса недобросовест-
ных практик по-прежнему сосре-
доточена в ОСАГО, но они уже на-
чали мигрировать в другие виды 
страхования с гораздо большим 
размером выплат — например, 
в сегмент страхования имущест-
ва и гражданской ответственно-
сти, в котором средний размер 
потерь компаний от мошенни-
честв достигает 12 млн руб. Ситу-
ацию могут исправить поправки, 
наделяющие страховых детекти-
вов ограниченной функцией до-
знания и повышающие статус их 
расследований.

В 2019 году страховщиками бы-
ло подано в правоохранительные ор-
ганы 12,2 тыс. заявлений, по 19% об-
ращений были возбуждены уголов-
ные дела, до суда дошло менее 1%. Та-
кую статистику на конференции по 

противодействию страховому мо-
шенничеству привел вице-прези-
дент Всероссийского союза страхов-
щиков (ВСС) Сергей Ефремов. Он со-
общил, что сумма ущерба компаний 
от действий мошенников составила 
в прошлом году 8 млрд руб. (в преж-
ние годы такой статистики не велось, 
так что понять направление тренда 
затруднительно). Основная масса 
случаев мошенничества пришлась 
на ОСАГО — 87% (годом ранее его до-
ля составляла 90%). В отношении к 
сумме общих выплат по ОСАГО доля 
ущерба от мошенников равна 5,7%.

В компаниях отмечают, что недо-
бросовестные практики начали миг-
рировать в другие виды страхова-
ния — с более высоким средним по-
казателем ущерба для страховщика. 
«„Средний чек“ по обращению стра-
ховщика в полицию по ОСАГО состав-
ляет 250 тыс. руб.,— поясняет Сергей 
Ефремов.— В сегменте страхования 
имущества и ответственности это 

уже 11,9 млн руб., в каско — 1,8 млн 
руб., в страховании жизни и здоровья 
— 869,7 тыс. руб., в страховании выез-
жающих за рубеж — 458,2 тыс. руб.». В 
ВСС ожидают, что ситуация с мошен-
ничеством будет развиваться по аме-
риканскому сценарию — в США уро-
вень сомнительных выплат составля-
ет 15%, основная доля мошенничест-
ва приходится на страхование жизни 
с его высоким «средним чеком».

Пока страховщики не могут эф-
фективно противостоять мошенни-
кам. По словам главы компании «Зет-
та страхование» Игоря Фатьянова, со-
трудники подразделений безопасно-
сти проводят расследования, но пра-
ктической пользы от этого немного. 
«По итогам они могут написать де-
тективный рассказ»,— иронизиру-
ет он. Однако, по его словам, не яв-
ляясь участником уголовного про-
цесса, страховые детективы факти-
чески работают впустую. Государст-
во при этом тратит деньги на то, что-

бы те же доказательства по случаям 
мошенничества собирали дознава-
тели или следователи. Поэтому стра-
ховщики хотят расширения полно-
мочий своих служб расследований. 
По словам Игоря Фатьянова, необ-
ходимо повысить статус расследо-
ваний страховых детективов и на-
делить их, в частности, полномочия-
ми по опросу свидетелей, направле-
нию запросов, обследованию поме-
щений и транспортных средств.

Новые полномочия страховых де-
тективов потребуют изменения зако-
нодательства. В Госдуме уже готовят 
поправки к закону о частной детек-
тивной деятельности. Рабочая груп-
па, в частности, планирует включить 
в перечень детективных услуг «сбор 
сведений по установлению факта и 
причин наступления страхового слу-
чая». Речь не идет о предоставлении 
детективам права проведения опе-
ративно-разыскных мероприятий и 
осуществления полноценного рас-

следования, но ожидается, что такие 
поправки повысят шансы на выяв-
ление мошенников. Также предлага-
ется наделить страховых детективов 
ограниченной функцией дознания, 
которую УПК РФ сейчас предоставля-
ет, в частности, капитанам дальнего 
плавания и руководителям геолого-
разведочных партий и зимовок. Де-
путат Госдумы Анатолий Выборный 
ожидает, что такие поправки будут 
внесены уже в этом году. Впрочем, 
проблемы страховых расследовате-
лей не только в законодательстве. 
Консультант департамента страхо-
вого рынка ЦБ Андрей Жуков вчера 
отметил, что у служб расследований 
страховщиков недостаточная квали-
фикация, узкая специализация по 
поиску похищенного автотранспор-
та, низкая эффективность и высокая 
стоимость расследований. В ВСС об-
ещают, что стандарты работы страхо-
вых детективов союз согласует с ЦБ.

Татьяна Гришина

Мошенники выбирают полисы подороже
Страховщики готовятся к миграции недобросовестных практик из ОСАГО

Однако из российского госдолга 
иностранцы по крайней мере до 10 
марта практически не выходили, на-
против, как констатирует ЦБ, ОФЗ в 
последние дни продавали в большей 
части российские резиденты вне 
банковского сектора — покупателя-
ми же выступали преимущественно 
банки-резиденты. Объемы февраль-
ских операций с ОФЗ на вторичном 
рынке были значимо меньше, чем в 
июне и августе 2019 года и весной—
летом 2018 года. Хотя, отмечают ана-
литики ЦБ, стратегии инвесторов в 
России в январе—феврале 2020 года 
отличались от стрессовых сценариев 
апреля и июня 2018 года, до 10 мар-
та масштабы происходящего позво-
ляют сравнивать «коронавирусный 
эффект» на финрынках РФ именно с 
событиями полуторагодичной дав-
ности, но не с 2008 и 2014 годами. 
Полноценного анализа воздействия 

«нефтяного шока» 9 марта на россий-
ский рынок ЦБ не дает — по его на-
блюдениям, нерезиденты покидали 
в первую очередь российский рынок 
акций и лишь ограниченно — госу-
дарственный и частный рынок об-

лигаций. Можно сделать предсказуе-
мый вывод: «слабым звеном» россий-
ского рынка сейчас являются банки, 
не относящиеся к системно значи-
мым, но не нерезиденты и «дочки» 
иностранных банков.

Напомним, в развитие ситуации 
9–10 марта, когда нефтяной шок 
начал накладываться на «корона-
вирусный», внес вклад выходной 
день на российских биржах 9 мар-
та — фактически обвал цен россий-

ских активов и рубля происходил в 
первую очередь вне страны, в слу-
чае с акциями это Нью-Йорк и Лон-
дон, в случае с рублем — в основ-
ном Лондон. В обзоре Банк России 
отдельно анализирует степень «оф-
шоризации» рынка рубля как ва-
люты, отмечая, что с октября 2019 
года уже более половины конвер-
сионных операций в паре «рубль-
доллар» проводится в Великобри-
тании, а не в РФ. Это естественный 
и для рубля в сравнении с валю-
той Бразилии, Мексики и Турции, 
большая часть которой продается 
за пределами этих стран, запазды-
вающий эффект, дополнительных 
рисков ЦБ в этом не видит. В любом 
случае у глобализованности эконо-
мики России есть и защитные свой-
ства, и негативные эффекты: пан-
демия коронавируса, особенно в 
негативном сценарии ОЭСР, проя-
вит и те и другие.

Дмитрий Бутрин

Мало нефти ели

экономическая политика
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миллиардов долларов составил профицит текущего счета платежного баланса РФ в январе-
феврале 2020 года, оценил ЦБ. За год показатель снизился на $6,6 млрд (29%), «главным образом под 
влиянием неблагоприятной мировой ценовой конъюнктуры в феврале 2020 года, обусловившей снижение 
экспорта топливно-энергетических товаров и, как следствие, уменьшение положительного сальдо торгово-
го баланса», пояснил регулятор. Кроме того, ФТС сообщила о росте импорта товаров из стран дальнего 
зарубежья в январе-феврале 2020 года на 1,9% на фоне укрепления реального эффективного курса рубля 
на 7,3%. Теперь снижение цен на нефть и девальвация рубля влияют на показатель разнонаправленно.

РЫНОК НЕФТИ

Нефтедобыча США  
начнет снижаться  
уже в мае 

Добыча нефти в США в этом году 
вырастет, несмотря на прекращение 
действия сделки ОПЕК+ и падение 
цен на нефть, следует из ежемесяч-
ного краткосрочного прогноза управ-
ления энергетической информации 
(EIA) Минэнерго США. По сравнению 
с прошлым годом объем поставок 
увеличится на 760 тыс. баррелей 
в сутки (б/с), до 12,99 млн б/с, 
а не на 960 тыс. б/с, как ожида-
лось ранее. На 2021 год ведом-
ство прогнозирует спад добычи 
— на 330 тыс. б/с, до 12,66 млн б/с, 
в то время как ранее ожидался рост 
на 360 тыс. б/с. «По нашим моделям, 
цены оказывают влияние на объемы 
добычи примерно с полугодовым 
лагом»,— указывает EIA, ожидая, 
что ежемесячная добыча в этом году 
снизится с пика в 13,2 млн б/с в мае 
до 12,8 млн б/с в декабре. 

В Минэнерго США указывают 
на высокую неопределенность 
в отношении фактических объемов 
добычи ОПЕК после прекращения 
сделки. Пока, согласно прогнозу, 
с апреля по декабрь 2020 года 
она в среднем составит 29,2 млн б/с 
против 28,7 млн б/с в первом квар-
тале (то есть вырастет на 500 тыс. 
б/с). В следующем году поставки 
могут вырасти до 29,4 млн б/с. 
Отметим, накануне глава госком-
пании Saudi Aramco Амин Насер 
прогнозировал значительно более 
высокий рост добычи, сообщив, 
что поставки, включая внутренний 
рынок, уже в апреле будут увеличены 
до 12,3 млн б/с (в феврале добыва-
лось 9,65 млн б/с).

Суммарный спрос, по данным 
EIA, за 2020 год вырастет менее 
чем на 0,4 млн б/с, но ускорится 
до 1,7 млн б/с в следующем. В пер-
вом квартале спад спроса составит 
0,9 млн б/с, полагают в EIA. Прогноз 
отражает ухудшение оценок гло-
бального роста наряду с падением 
спроса со стороны транспортного 
сектора на фоне борьбы с корона-
вирусом. Запасы нефти в этом году 
будут в среднем расти на 1 млн б/с, 
тогда как в прошлом они сокраща-
лись на 0,1 млн б/с. В 2021 году, 
впрочем, они вновь могут начать 
снижаться — на 0,4 млн б/с. 

В итоге средняя цена барреля 
нефти марки Brent в 2020 году соста-
вит всего $43 (предыдущий прогноз 
— $61,25), в том числе во втором 
квартале — $37, во втором полугодии 
— $42. На 2021 год ценовой прогноз 
ухудшен до $55,36 с $67,53 за бар-
рель. Напомним, в прошлом году 
средняя цена Brent составила $64. 
Коррекция цен приведет и к сниже-
нию стоимости бензина в США — 
с $2,6 за галлон в 2019 году до $2,14 
в 2020 году, отмечает EIA. 

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ДОБЫЧИ В США 
И ЦЕН НА НЕФТЬ     ИСТОЧНИК: EIA.
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Минфин намерен распространить успешную тактику 
сортировки поправок к закону о госзакупках на сроч-
ные и спорные и на новые изменения в этой сфере, 
 ранее частота правки ФЗ-44 была одной из основных 
претензий к законодательству о закупках. Принятия 
«оптимизационного» пакета поправок к закону о гос-
закупках ведомство ждет уже в весеннюю сессию. 
При этом министерство не торопится с внесением 
проекта в правительство, поскольку намерено учесть 
позиции других регуляторов, регионов и рынка, сооб-
щил вчера на круглом столе в Совете федерации за-
меститель главы Минфина Алексей Лавров. Впрочем, 
значительно законопроект вряд ли изменится: боль-
шинство прозвучавших вчера инициатив уже учтены 
в законе или поправках к нему или требуют более де-
тального обсуждения.

Вчера на круглом столе по обсуждению поправок к зако-
ну о госзакупках у зампреда Совета федерации Николая Жу-
равлева Минфин обозначил свой подход к модернизации 
закупочного законодательства: по словам заместителя гла-
вы Минфина Алексея Лаврова, разработанный ранее ведом-
ством «оптимизационный» пакет поправок к закону о кон-
трактной системе должен содержать только «быстрые и не-
обходимые» изменения, проект будет внесен в правитель-
ство до 1 апреля, в ведомстве при этом рассчитывают на его 
принятие в весеннюю сессию, чтобы положения заработа-
ли с 2021 года.

Отметим, что такой подход Минфин уже реализовал в 
прошлом году при принятии первого пакета поправок к 
ФЗ-44 — принятые весной 2019 года поправки к закону 
предусматривали быстрые изменения для реализации 
нацпроектов, например сокращение сроков контракта-
ции и упрощение закупок строительных работ и др. (см. 
„Ъ“ от 4 апреля 2019 года). Внесение же второго пакета с бо-
лее сложными и спорными изменениями ожидалось в се-
редине ноября 2019 года, но разработка итогового текста 
затянулась из-за необходимости учесть предложения пар-

ламента и дополнительные поручения, сейчас проект про-
ходит процедуры общественных обсуждений (см. «Ъ-Он-
лайн» от 17 февраля).

Как пояснил господин Лавров, Минфин до сих пор не 
внес проект в правительство, поскольку регулятор изуча-
ет предложения ФАС, Федерального казначейства, а также 
регионов и рынка. Отметим, что ранее Минфин не поддер-
жал часть инициатив антимонопольной службы, в частно-
сти о введении рейтинга деловой репутации, по ним за-
планированы согласительные процедуры, которые долж-
ны сблизить позиции регулятора и службы. Совещание 
по закупкам пройдет у главы Минфина Антона Силуано-
ва уже сегодня, однако полностью разногласия, вероятно, 
сняты не будут, с некоторыми предложениями ФАС в Мин-
фине концептуально не согласны, напомнил вчера госпо-
дин Лавров.

Предложения сенаторов по итогам дискуссии чиновник 
предложил разделить на две части, быстрые и необходи-
мые, которые могут быть погружены в «оптимизационный» 
пакет, и вопросы для отдельного рассмотрения — «условно 
на следующий год» (офсетным контрактам, малым закупкам 
и др.). Отметим, ранее частота и неорганизованность правки 
закона о госзакупках очень часто вызывали критику участ-
ников рынка, теперь же де-факто Минфин взял сортировку 
поправок на себя, при этом зачастую ему приходится про-
сто разъяснять коллегам, как добиться их целей за счет име-
ющихся механизмов. Так, часть прозвучавших вчера иници-
атив оказалась неактуальной, поскольку они уже учтены в 
ФЗ-44 или в поправках к нему, например решена проблема с 
цикличностью закупок, проектом вводится типовая банков-
ская гарантия, созданы необходимые механизмы для под-
держки отечественных производителей — ценовые префе-
ренции, «третий лишний», «второй лишний». «Ничего ново-
го и правильного… добавить в ФЗ-44 нет, поэтому по теме 
импортозамещения предлагается работать в рамках прави-
тельства»,— отметил господин Лавров. 

Диана Галиева

Контрактную систему защитят от перегрузок
Минфин настаивает на взвешенной модернизации закона о госзакупках

К О Н Т Е К С Т М Е Ж Д У  В И Р У С О М  И  П У С Т Ы М  О Ф И С О М

Компании в РФ борются с коронавирусом электронными рассылками, 
запретами командировок и раздачами масок и антисептиков, фиксирует 
исследование Kelly Services. В опросе приняли участие 1,3 тыс. работни-
ков, 56% их них заявили, что получили рассылку с рекомендациями, как 
избежать заражения, еще 40% запретили вылеты в зоны риска. В ряде 
компаний раздают маски и антисептики, разрешили сотрудникам ра-
ботать из дома или не приходить на работу без потери зарплаты. Треть 
опрошенных (34%) сообщили об отсутствии в их компании каких-либо 
мер против распространения коронавируса. Впрочем, и интерес к ним 
со стороны работников ограничен: 46% из них считают, что ситуация 
не требует отдельного внимания, 37% ждут от работодателей дополни-
тельных мер и обеспечения возможности дистанционной работы, 28% 
высказались за организацию на работе медицинских проверок.

В случае роста риска эпидемии 42% работодателей могли бы 
перевести своих сотрудников на удаленную работу, 30% такой вари-
ант не рассматривают. Разрешить всем своим сотрудникам работать 

из дома могут только 19% предприятий, еще столько же готовы 
отпустить домой половину. Сами работники, хоть и верят в эффек-
тивность этого, считают, что их производительность в таком режиме 
снизится. Об этом заявили занятые в автопроме (65%), туризме, 
гостиничном бизнесе и общепите (58%) и торговле (42%).

Принимаемые работодателями меры отличаются как от списка 
рекомендаций Всемирной организации здравоохранения, так и 
от предписаний правительства Москвы. Так, ВОЗ рекомендовала 
в первую очередь обеспечить регулярную дезинфекцию рабочих 
мест, пропагандировать среди сотрудников мытье рук, предоста-
вить им мыло и маски, отменить командировки в неблагополучные 
с точки зрения заболеваемости регионы и отправлять сотрудников 
на больничный или переводить на удаленную работу даже при 
незначительных недомоганиях. Указ мэра Москвы Сергея Собянина 
предписывает в качестве первоочередной меры измерять температу-
ру сотрудников.  Анастасия Мануйлова

Счет текущих операций платежного 
баланса РФ ($ млрд)
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Замминистра финансов Алексей Лавров взял на себя 
функцию разделения поправок к закону о контрактной 
системе на нужные и не очень  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Не за штраф, а за совесть

Например, водитель-новичок за 
рулем машины каршеринга за дви-
жение на скорости 100 км/ч по жи-
лой территории зимней ночью полу-
чит более крупный штраф, чем опыт-
ный водитель за рулем принадлежа-
щего ему автомобиля на трассе М11 
за скорость в 152 км/ч днем в летнее 
время года. Для водителей, относя-
щихся к низкой группе риска, при 
незначительных нарушениях экс-
перты предлагают ограничиваться 
предупреждениями.

Замначальника ГИБДД Владимир 
Кузин назвал концепцию «серьезной 
научной работой», содержащей «дей-
ствительно интересные предложе-
ния». «Но предлагаемый механизм 
видится чрезмерно сложным и гро-
моздким,— заметил он.— Даже слож-
но представить, какие проблемы мо-
гут возникнуть в правоприменитель-
ной деятельности. Включить эту кон-
цепцию в проект нового КоАП нере-
ально. Я бы попросил вас не настаи-
вать на этом». Господин Кузин пред-
ложил Петру Шкуматову доработать 
концепцию и внести ее на рассмо-
трение правительственной комис-
сии по безопасности дорожного дви-
жения (ее возглавляет вице-премь-
ер Марат Хуснуллин, в новом составе 
кабмина еще не собиралась). Можно 
выбрать пилотный регион, где идеи 
ОНФ и «Синих ведерок» будут проте-
стированы без вынесения штрафов 
(по аналогии с тестовой эксплуата-
ции беспилотных автомобилей в ря-
де регионов), если на это согласятся 
в Белом доме, предложил Владимир 
Кузин. Концепция заинтересовала и 
представителя Минтранса Владими-
ра Луговенко: он попросил господи-
на Шкуматова официально напра-
вить ее в министерство для подготов-
ки отзыва перед направлением доку-
мента в правительство.

Идеи членов рабочей группы 
ОНФ также назвал «очень интересны-
ми» заместитель главы Минюста Де-
нис Новак. При этом чиновник заме-
тил, что реализовать идеи ОНФ и «Си-
них ведерок» на практике будет слож-
но: водителям необходимо держать в 
голове все 19 параметров, от которых 
зависит размер штрафа (Петр Шку-
матов заметил в ответ, что не придет-
ся: водителю надо лишь соблюдать 
ПДД). Создание цифрового профиля 
водителя может угрожать неприкос-
новенности частной жизни и создать 
«цифровую дискриминацию» в об-
ществе, предположил господин Но-
вак: «Над этими всеми рисками надо 
подумать». Господин Шкуматов поо-
бещал концепцию доработать и на-
править ее в правительство.

Денис Новак между тем поделился 
гораздо более актуальной новостью. 
По его словам, Минюст в рамках до-
работки кодекса откажется от уже-
сточения санкций: штрафы останут-
ся прежними, меняться будут лишь 
процессуальные нормы (связанные 
с освидетельствованием на опьяне-
ние, обжалованием штрафов и т. д.). 
В таком смягченном виде проект ко-
декса Минюст направит в правитель-
ство, оттуда законопроект уже посту-
пит для обсуждения в парламент.

Намерения Минюста, впрочем, 
не означают, что санкции в итоге не 
ужесточатся — у чиновников Белого 
дома и парламентариев может быть 
своя позиция на этот счет. «У нас нет 
установки исходить исключитель-
но из репрессивного подхода,— по-
яснил „Ъ“ первый зампред комите-
та Госдумы по госстроительству Вяче-
слав Лысаков.— Если речь идет о гру-
бых нарушениях ПДД, то ужесточать 
ответственность надо. Мы будет рас-
сматривать все предложения сораз-
мерно общественной опасности, ког-
да новый кодекс поступит в Госдуму».

Иван Буранов

Конституция очень поправилась
Участники процесса подготовки поправок к Основному закону оценили результат

Закон о поправках к Конститу-
ции, принятый Госдумой и одо-
бренный Советом федерации, 
еще должен пройти процедуру 
одобрения в региональных пар-
ламентах и проверку Конститу-
ционного суда, но кардинальных 
изменений текст новой Консти-
туции уже не претерпит. Текст 
Основного закона с учетом вне-
сенных изменений увеличился 
примерно в полтора раза; кроме 
внесенной буквально в послед-
ний момент нормы об «обнуле-
нии» сроков действующего пре-
зидента, обновления появились 
в нескольких десятках статей 
во всех главах с третьей по вось-
мую. Некоторые участники про-
цесса работы над поправками 
 заявили „Ъ“, что итоговый текст 
превзошел их ожидания.

«Хороший сбалансированный 
текст закона о поправке. Он отвеча-
ет интересам людей, и в этом была 
наша цель — подготовить действи-
тельно „народный“ вариант попра-
вок»,— заявил „Ъ“ сенатор, сопред-
седатель рабочей группы по подго-
товке поправок к Конституции Анд-
рей Клишас. В первоначальные пла-
ны рабочей группы не входила и не 
обсуждалась ни на одном заседании 
лишь одна поправка — это внесенная 
во вторник с голоса и поддержанная 
Владимиром Путиным поправка об 
«обнулении президентских сроков». 
«Все вбросы на эту тему были и явля-
ются ложью,— заявил господин Кли-
шас.— Поправка появилась вчера в 
Госдуме». Неожиданностью поправка 
госпожи Терешковой стала и для дру-
гого сопредседателя, главы думского 
комитета по госстроительству и зако-
нодательству Павла Крашениннико-
ва. «Я не знал. Конечно, это все обсу-

ждалось, было в воздухе… но в виде 
поправок не было»,— рассказал он 
„Ъ“ (см. интервью политика на «Ъ-Он-
лайн»). Отвечая на вопрос „Ъ“, не для 
этой ли поправки затевалась консти-
туционная реформа, господин Кра-
шенинников заговорил о том, что в 
проекте поправок сохраняются все 
первоначальные предложения о пе-
рераспределении полномочий орга-
нов власти, а также о социально зна-
чимых поправках: «Это самодоста-
точная, правильная и нужная вещь. 
И самое главное, что мы можем это 
сделать, потому что в 1993 году мы по 
разным причинам, в том числе эко-
номическим, не могли это сделать».

Заместитель председателя коми-
тета Совфеда по конституционному 
законодательству и госстроительству 
Елена Мизулина также назвала нео-
жиданным предложение «обнулить» 
сроки действующего президента, 
но отметила, что получала много по-
добных предложений от людей и са-
ма их поддерживает: «У нас сильней-
ший президент, которого во всем ми-
ре боятся, и с ним считаются и пото-
му так нападают». Госпожа Мизули-
на огорчена, что в текст поправок не 
вошли все предложения Обществен-
ной палаты РФ «по детям и семье», но 
рада, что в итоговую редакцию не по-
пала формулировка про детей как до-
стояние Российской Федерации. Го-
спожа Мизулина пообещала поддер-
живать закон о поправках к Консти-
туции и «убеждать избирателей, что 
он очень нужен».

В Госдуме несколько десятков де-
путатов (от КПРФ ) отказались поддер-
жать законопроект о поправках.

 КПРФ — единственной из фрак-
ций, которая до второго чтения воз-
держивалась от заявлений о поддер-
жке итоговой редакции. На пленар-

ном заседании 10 марта лидер пар-
тии Геннадий Зюганов напомнил, 
что Конституция — «это договор на-
рода с государственной властью, ко-
торый должен соблюдаться, и пре-
жде всего исполнительной властью». 
Господин Зюганов заявил, что его од-
нопартийцы воздержатся от голосо-
вания во втором чтении, но в ходе 
заседания 10 марта во фракции обо-
значился разброд — так, часть депу-
татов КПРФ готовы были голосовать 
за поправку Александра Карелина о 
досрочных выборах Госдумы, против 
которых решительно выступал го-
сподин Зюганов. Впрочем, формаль-
но несогласие КПРФ привело к «отсут-
ствию консенсуса» и снятию поправ-
ки о выборах с голосования. Депутат 
Госдумы от КПРФ Денис Парфенов за-
явил „Ъ“, что, с его точки зрения, за-
седание 10 марта, в котором внезап-
но принял участие Владимир Путин, 
было «крайне неумело срежиссиро-
вано»: «Мы с самого начала говорили, 
что весь этот процесс реформы носит 
совершенно односторонний харак-
тер: очевидно, что главная его зада-
ча — усилить власть президента. По-
правка Валентины Терешковой не 
стала для меня неожиданностью».

Не до конца удовлетворена новой 
редакцией Конституции и член рабо-
чей группы, депутат Госдумы Галина 
Хованская («Справедливая Россия»): 
«Я довольна, что прошла моя поправ-
ка по адресности социальной под-
держки, но есть моменты, которые я 
бы написала по-другому или не стала 
бы трогать. Что касается социального 
блока — он хороший, а людям, чест-
но говоря, тонкости принятия закона 
о Госсовете и несильно интересны».

Неожиданными некоторые по-
ложения новой Конституции оказа-
лись для члена рабочей группы, де-

кана юридического факультета СПб-
ГУ Сергея Белова: «В первоначальном 
варианте президентских поправок 
не было даже намека на появление 
федеральных территорий или защи-
ты неприкосновенности территории 
РФ. Когда первоначальный текст об-
суждался, я не представлял себе, что 
такие поправки могут появиться». 
Другой член рабгруппы, академик 
Александр Чубарьян положитель-
но оценил новую редакцию Консти-
туции: «Ни одно из принятых пред-
ложений не направлено на какое-то 
ухудшение или дискриминацию по-
ложения людей. Все поправки в раз-
ной степени, но отвечают интересам 
граждан и запросам определенных 
слоев населения».

Никого из собеседников „Ъ“ не 
смутил факт внесения поправки об 
«обнулении» президентских сроков в 
процессе второго чтения. Напомним, 
о создании рабочей группы по подго-
товке поправок было объявлено 15 
января, в день президентского посла-
ния Федеральному собранию, в кото-
ром Владимир Путин впервые пред-
ставил идею масштабной конститу-
ционной реформы. 16 января рабо-
чая группа впервые собралась и была 
представлена президенту, а уже 19 ян-
варя сопредседатели группы Андрей 
Клишас, Павел Крашенинников и Та-
лия Хабриева заявили, что поправки 
«в высокой степени готовности». 20 
января Владимир Путин внес зако-
нопроект в Госдуму, 23 января он был 
принят в первом чтении. Все три со-
председателя в интервью „Ъ“ заявля-
ли, что не считают деятельность груп-
пы формальностью и профанацией.

Елена Рожкова,  
Кира Дюрягина,  
Ангелина Галанина,  
Ксения Веретенникова

Быстрая донастройка
Федеральное собрание окончательно одобрило конституционную реформу
Госдума в среду, 11 марта, при-
няла в третьем окончательном 
чтении президентский законо-
проект о внесении изменений 
в Конституцию. В тот же день до-
кумент одобрил Совет федера-
ции. Теперь законопроект долж-
ны поддержать как минимум 
56 из 85 региональных парламен-
тов. Спикер Совета федерации 
Валентина Матвиенко назвала 
конституционные поправки, одна 
из которых предоставляет прези-
денту Владимиру Путину возмож-
ность баллотироваться на новый 
срок в 2024 году, «тонкой дона-
стройкой системы».

Третье чтение президентского за-
конопроекта можно назвать спокой-
ным, учитывая тот факт, что накану-
не, во время второго чтения, Госдума 
едва не приняла поправку, предпо-
лагающую назначение новых выбо-
ров, а затем, после непосредственно-
го вмешательства Владимира Пути-
на, сняла ее с голосования, а приня-
ла, наоборот, поправку депутата Ва-
лентины Терешковой, предоставив-
шую действующему на момент из-
менения Конституции президенту 
возможность снова баллотировать-
ся на этот пост в 2024 году, несмотря 
на вновь устанавливаемое ограниче-
ние в два срока для всех последую-
щих глав государства.

Из-за этих драматических собы-
тий многие депутаты, по-видимо-
му, забыли о первоначальном содер-
жании предложенной президентом 
конституционной реформы. Поэто-

му утром в среду, во время голосо-
вания в третьем чтении, председа-
тель Госдумы Вячеслав Володин на-
поминал им, пока они нажимали на 
кнопки: «Коллеги, обращаю внима-
ние, что речь идет о поддержке норм 
Конституции, где мы с вами гаранти-
руем нашим гражданам, что зарпла-

та будет не ниже прожиточного ми-
нимума. Обязательная индексация 
(пенсий.— „Ъ“) будет. Те, кто не голо-
сует за такие предложения, должны 
понимать, что люди потом с каран-
дашом пройдутся и посмотрят фами-
лии тех, кто не поддержал эти и дру-
гие нормы». В итоге за законопроект 

проголосовали 383 депутата, воздер-
жались 43, против не было подано 
ни одного голоса.

Заседание Совета федерации на-
чалось по плану; рассмотрение за-
конопроекта о поправках к Консти-
туции стояло в повестке дня послед-
ним, но его все равно пришлось отло-

жить, пока не закончится голосова-
ние в Госдуме. Сенаторам пришлось 
взять часовой перерыв. Им восполь-
зовался комитет по конституционно-
му законодательству и госстроитель-
ству, который должен был рекомен-
довать законопроект к принятию. На 
заседании комитета выступила сена-
тор от Тувы Людмила Нарусова. Сна-
чала она подвергла критике отредак-
тированную накануне поправку, из 
которой теперь следует, что дети — 
не достояние, а «важнейший прио-
ритет государственной политики». 
Затем она заговорила «про главную 
поправку». «Про Бога, наверное?» — 
не без надежды откликнулся предсе-
датель комитета Андрей Клишас. Но 
Людмила Нарусова имела в виду по-
правку Валентины Терешковой: се-
натор назвала ее внесение и рассмо-
трение Госдумой «провинциальным 
театром». Госпожа Нарусова замети-
ла, что поправки об «обнулении», ко-
торые Валентина Терешкова внесла 
«как бы спонтанно», были напечата-
ны на бланке, а фамилия госпожи Те-
решковой была вписана туда от ру-
ки. На решение комитета это высту-
пление никак не повлияло, законо-
проект рекомендовали к принятию.

В пленарном заседании приняли 
участие новый генпрокурор Игорь 
Краснов, глава Общественной пала-
ты Лидия Михеева, глава Совета по 
правам человека Валерий Фадеев и 
омбудсмен Татьяна Москалькова. 
Все они поддержали поправки. Ва-
лентина Матвиенко подчеркнула, 
что «страна не принимает Конститу-

цию с чистого листа», а производит 
«тонкую донастройку системы», при-
чем «без потрясений и революций». 
Спикер Совета федерации добавила, 
что, согласно опросам, люди возлага-
ют надежды на Владимира Путина в 
условиях экономических потрясе-
ний и войн, «поэтому он имеет право 
пойти на новые конкурентные вы-
боры». После речи госпожи Матвиен-
ко сенаторы проголосовали: 160 че-
ловек — за, один — против, трое — 
воздержались. Против проголосовал 
сенатор от исполнительного органа 
государственной власти Иркутской 
области, первый секретарь Бурят-
ского рескома КПРФ Вячеслав Мар-
хаев. Воздержались Людмила Нару-
сова и двое членов КПРФ — Василий 
Иконников (Орловская область) и Ва-
лерий Усатюк (Хакасия).

12 марта к рассмотрению законо-
проекта приступят региональные 
парламенты: для принятия законо-
проекта о поправках достаточно по-
ложительных решений заксобра-
ний 56 регионов из 85. После этого 
законопроект подпишет президент 
и направит его в Конституционный 
суд для экспертизы соответствия по-
правок неизменным главам 1, 2 и 9 
Основного закона. В течение семи 
дней судьи КС должны будут при-
нять решение, от которого зависит, 
состоится ли общероссийское голо-
сование, предварительно намечен-
ное на 22 апреля.

Ксения Веретенникова,  
Кира Дюрягина,  
Мария Макутина

Председатель Совета федерации Валентина Матвиенко передала президентский законопроект 
о конституционных поправках для одобрения в региональных парламентах  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА 
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Вот, значит, какие амбиции не да-
ют покоя новому премьеру. Что ж, он 
задал себе высокую планку. Но мо-
жет быть, просто господин Путин по-
советовал почитать: известно, благо-
даря кому в свое время, когда прези-
дент был премьером, перед Белым 
домом нашлось место памятнику 
Петру Столыпину. И теперь Влади-
миру Путину могло быть видно: да, и 
Михаил Мишустин читает… Что ж, 
хуже точно не будет…

— Наша встреча планировалась 
до того, как начались различные, 
скажем так, турбулентные процессы 
на мировых энергетических, а вслед 
за ними на фондовых и валютных 
рынках,— счел нужным оговорить-
ся господин Путин.— Тем полезнее, 
мне кажется, тем интереснее будет 
наша сегодняшняя беседа.

За этим столом он должен был, ко-
нечно, высказаться о рухнувших це-
нах на нефть.

— Хотел бы отметить вначале, что 
все вы наверняка видите, как реаги-
рует на это Центральный банк Рос-
сии, как реагирует правительство на 
происходящие события,— заявил 
президент.— Хочу отметить, что и у 
одного, и у второго института доста-
точно инструментов, достаточно ре-
сурсов для того, чтобы сохранять ста-
бильность на фоне макроэкономи-
ческой неустойчивости.

Вряд ли в этом смысле можно бы-
ло ожидать каких-то других слов.

— Надеюсь… Я вчера, выступая в 
Думе, тоже упомянул об этом… Даже 
не надеюсь, а уверен: Россия прой-
дет этот турбулентный период дос-
тойно, спокойно,— добавил он.

Да, «надеюсь» в такой ситуации 
было не то слово.

По информации „Ъ“, Владимир 
Путин уже 1 марта, перед отлетом во 
Псков, понимал, что произойдет: 
для этого и собрал нефтяников рано 
утром прямо в аэропорту Внуково-3. 
Он искренне считает, что вины Рос-
сии в случившемся нет: перед Росси-
ей поставили ультиматум (еще боль-
ше снизить квоты на добычу нефти), 
понимая, что она на него не пойдет. 
Вот она и не пошла.

— Более того,— продолжил он,— 
сейчас мы с вами на этот счет погово-
рим, и думаю, вы меня поддержите, 
есть все шансы для того, чтобы клю-
чевые отрасли производства Россий-
ской Федерации вышли из этой ситу-
ации значительно более окрепшими 
и готовыми к дальнейшей очень се-
рьезной конкурентной борьбе.

Видимо, Владимир Путин уже 
привык к мысли, что любой кризис, 
как и санкции, рожден для укрепле-
ния экономики России. С этой мы-
слью и правда, наверное, легче жить.

— Вы это знаете лучше, чем кто-
либо другой: все эти процессы, по-
добного рода во всяком случае, в 
чем-то создают проблемы, а в чем-то, 
наоборот, создают дополнительные 
возможности,— настаивал он.

Люди за столом, надо сказать, чув-
ствовали себя очень спокойно. Как 
будто им и не с такими людьми при-
ходилось встречаться (и ведь так, ви-
димо, и есть).

— Вы люди очень опытные, мне 
очень приятно отметить, что вы за-
нимаетесь не только бизнесом в раз-
личных областях, но занимаетесь и 
инвестированием в российскую эко-
номику, что, собственно, естествен-
но для вас,— и президент даже за-
смеялся очевидности своей мысли: 
люди-то все-таки были наши (хоть, 
может быть, и когда-то.— А. К.).— Я 
бы отметил особенность, которая 
чрезвычайно важна для нас сегодня, 
а именно то, что вы вкладываете 
средства в высокотехнологичные 
сферы, и это чрезвычайно важно, 
имея в виду те стратегические цели, 
которые страна перед собой ставит с 
точки зрения перевода всей нашей 
экономики на инновационные рель-
сы, на изменение структуры нашей 
экономики.

И правда, возникал вопрос: да где 
же они раньше-то были?

С другой стороны, так было даже 
интересней. Как правило, когда ор-
ганизуется встреча президента с 
крупными бизнесменами, на нее 
приходят человек 40–50, и разговора 
(про который потом все жалеют, что 
опять не удалось ни о чем погово-
рить) толком не получается.

Сейчас зато было совсем по-дру-
гому.

— Мы со своей стороны будем де-
лать все, чтобы создать для вас соот-
ветствующие условия, создать усло-
вия для вашей работы, гарантиро-
вать эти вложения — капиталовло-
жения, инвестиции,— обеспечить 
их безопасность и минимизировать 
различного рода риски, связанные в 
том числе с деятельностью админис-
тративных и правоохранительных 
структур,— закончил президент.

— Уважаемые участники совеща-
ния! — вступил Михаил Мишустин.

По его представлению, это и прав-
да ведь было производственное со-
вещание.

— Как вы сказали, Владимир Вла-
димирович,— отметил премьер,— 
правительство совместно с Цент-
ральным банком делает все необхо-
димое для стабилизации. В частно-
сти, сформирована, создана прави-
тельственная комиссия по повыше-
нию устойчивости экономики. Как 
известно, кризис — это время в том 
числе для возможностей для эффек-
тивных инвесторов, время для гра-
мотных инвестиций в высокотехно-
логичные направления.

Михаил Мишустин удивительно 
точно воспроизводил слова Владими-
ра Путина.

— Сегодня,— продолжил он,— 
здесь как раз собрались те руководи-
тели международных инвестицион-
ных фондов, которые заработали, 
развивая инновационные техноло-
гии, и готовы вкладываться в разви-
тие таких направлений, о чем вы упо-
мянули, как искусственный интел-
лект, биометрия, роботизация, созда-
ние технологических цифровых 
платформ и многие другие техноло-
гии. Считаю, что очень важно именно 
сейчас создать в России те условия 
для инвестиций, которые необходи-
мы для работы венчурных фондов и 
таких инвесторов, и сформировать 
также российский рынок для инвес-
тирования.

Впрочем, ничего, кроме спасибо, 
за тех людей, которых он предложил 
пригласить, сказать было нельзя. Да и 
эти люди ничего, кроме спасибо, ска-
зать ему не могли.

— Очень важно,— добавил он,— 
что завтра на заседании правитель-
ства мы как раз рассмотрим законо-
проект о защите и поощрении капи-
таловложений, который гарантиру-
ет безопасность инвестиций в Рос-
сии. Уверен, что те меры, которые в 
том числе будут описаны в законо-
проекте, помогут снизить риски для 
инвесторов, позволят им сформиро-
вать более длительные бизнес-пла-
ны и в целом укрепить интерес к ра-
боте в России.

На фоне происходящего на рын-
ках звучало смело.

— Начну с новости как раз в кон-
тексте того, о чем мы сейчас гово-
рим,— произнес Леонид Богуслав-
ский.— Новость такая, что наша вен-
чурная компания на 100% частная, ра-
ботающая как в России, так и на гло-
бальном рынке, что важно, на рынке 
инвестиций в высокие технологии… 
прямо сейчас запустила новый, тре-
тий фонд размером $700 млн. Мы 
надеемся, что это будет очень успеш-
ный фонд.

Про такой фонд, только на поря-
док большего размера, мог бы, види-
мо, много рассказать и Кирилл Дмит-
риев, сидящий за этим же столом. Но 
все-таки было интересно: чего такого, 
чего никогда не расскажет Кирилл 
Дмитриев, расскажут эти инвесторы?

— Владимир Владимирович,— 
продолжил Леонид Богуславский,— 
вы правильно говорили, что высокие 
информационные технологии и 
искусственный интеллект через 10–
20 лет критично изменят экономику 
и мир. Сегодня так получается, что 
технологические гиганты Америки и 
Китая закладывают основы новой 
экономики и мирового порядка.

В отличие от России. Увы, и это то-
же была не новость. Но все-таки стои-
ло это еще раз сказать, перед тем как 
перейти к главному.

— Важнейший элемент развития 
для нас — это размер венчурного ка-

питала в стране вообще, то есть объем 
венчурного капитала (видимо, есть 
разница.— А. К.). Страны, в которых 
больше венчурного капитала и фон-
дов, опережают другие страны,— со-
общил Леонид Богуславский.— Поэ-
тому недостаточно делать отдельные 
проекты, надо запустить массовое 
технологическое предприниматель-
ство и массовые инновации в высо-
ких технологиях и громко об этом го-
ворить! Необходима сильная пропа-
ганда предпринимательства! Надо 
пропагандировать россиян, которые 
добились успеха самостоятельно, это 
очень важно, это крутые истории!

Предприниматели, похоже, сей-
час открывали для себя мир вместе с 
Михаилом Мишустиным. Это был 
мир Владимира Путина.

— Хотя ряд инициатив уже запу-
щен и есть стратегия, однако необхо-
димо проектно усилить господдер-
жку высоких технологий в таких сек-
торах, как искусственный интеллект, 
индустриальные и цифровые техно-
логии, роботы и новые материалы. 
Очень важно сегодняшнюю ситуа-
цию воспринять как вызов! — про-
должал Леонид Богуславский.

К этому господин Путин их и при-
зывал.

— Совершенно ярким примером 
является то, что произошло в Китае в 
мае 2017 года, совсем недавно! — вос-
кликнул Леонид Богуславский.— 
Программа искусственного интел-
лекта AlphaGo обыграла чемпиона 
мира по игре в го. Это очень сложная 
игра, 2,5 тыс. лет этой игре! Когда это 
произошло… программа выиграла 
шесть партий подряд… то буквально 
в течение нескольких недель Госсо-
вет Китая принял программу и раз-
вернул серию национальных проек-
тов, которые привели к тому, что в Ки-
тае объем инвестиций в искусствен-
ный интеллект — $130 млрд! Это от-
вет на вызов, это очень важно!

Главным было сейчас верно напра-
вить Владимира Путина. А то как бы 
не оказаться перед фактом, что все 
деньги Фонда национального благо-
состояния вложены в развитие игры 
в го (тем более что вскоре во Влади-
востоке должен пройти соответству-
ющий чемпионат мира).

— Надо существенно увеличить 
количество венчурных фондов. Сей-
час у нас нет большого рынка венчур-
ных инвестиций! — направлял Лео-
нид Богуславский.— Важно, чтобы 
государственные фонды инвестиро-
вали в частные венчурные фонды, 
тем самым развивать еще сильнее 
частно-государственное партнерство. 
Надо обеспечить в целом комфорт-
ную среду инвесторам! Честно скажу, 
она сегодня не такая комфортная, как 
хотелось бы. Необходимо создание 
нескольких инновационных цент-
ров высоких технологий в ряде горо-
дов России: в Петербурге, в Сибири и 
на Дальнем Востоке. В этих центрах 
должен быть особый режим в части 
налогов, приема на работу иностран-
ных специалистов!

Я представлял себе, как эти миро-
вые инвесторы перед встречей сиде-
ли и думали, что же такое сказать Вла-
димиру Путину, чтобы все измени-
лось. Вот что придумали, то теперь и 
говорили. Может, они не знали, что 
все это говорили ему и другие люди, 
и он сам не один год назад.

Возможно, им надо было просто 
рассказать свои собственные исто-
рии, чтобы у него появилось желание 
или даже жажда, чтобы таких инвес-
торов стало много.

— Вокруг этих центров будут стро-
иться образовательные экосистемы 
от начальных школ до бизнес-

школ,— продолжал Леонид Богуслав-
ский.— Есть отличный опыт «Сириу-
са» и инициативы МГУ. Но этого недо-
статочно! Если будут созданы усло-
вия, то увеличится поток возвращаю-
щихся из-за рубежа наших россий-
ских высококлассных специалистов!

Впрочем, ему все-таки, казалось, 
удалось удивить:

— И последнее предложение. Я 
считаю важным создание исследова-
тельских, инженерных лабораторий 
в армии, где способные новобранцы 
смогут проходить службу, занимаясь 
высокими технологиями. Считаю, 
это очень ускорит развитие высоких 
технологий в нашей стране!

— Мы это уже делаем,— кивнул го-
сподин Путин.— Знаете?

— Очень хорошо! — воскликнул 
господин Богуславский.

— В Анапе (там функционирует во-
енный инновационный технополис 
«Эра».— А.К.),— добавил президент.

— Но надо как-то широко! — на-
мекнул Леонид Богуславский.— Ши-
ре надо!

— Шире надо…— посмотрел на 
него президент.— Согласен.

— Надо несколько! — настаивал 
Леонид Богуславский.

— Да, вы абсолютно правы,— го-
сподин Путин был вежливым.

— Иначе точечно получается! — не 
успокаивался Леонид Богуславский.

— И Дальний Восток нужен, и Си-
бирь нужно обязательно, и европей-
ская часть,— произносил (зачем-то) 
президент.— Согласен полностью. 
Спасибо…

То есть нужно было закончить.
Следующим был Александр Га-

лицкий. Он, по моим представлени-
ям, должен был учесть опыт предше-
ственника.

— Остановлюсь на нескольких мо-
ментах,— сообщил он.— Наверное, 
первое, что важно,— это важность по-
требления инноваций. Это один из 
важных моментов. Потому что, если 
вы возьмете любого технологическо-
го предпринимателя, он стремится 
на большой рынок, но самое главное 
— на быстрорастущий рынок! Мы не 
можем соревноваться по размеру 
рынка сегодня с США и Китаем, но 
темпы роста тоже определяющие: на-
сколько потребляются мои иннова-
ции. Исходя из этого нам нужно най-
ти… это возможно сделать в России… 
надо обеспечить темпы потребления 
инноваций.

Они, конечно, договаривались, 
кто о чем лучше скажет, чтобы нако-
нец-то донести.

— Поэтому такое стимулирование 
потребления продуктов, созданных 
российскими компаниями, равно 
как и приобретение этих компаний 
российскими стратегами и госкорпо-
рациями,— это одна из основ разви-
тия венчурной индустрии и предпри-
нимательства в России! — констати-
ровал господин Галицкий.

То есть он предлагал в сложившей-
ся ситуации покупать, похоже, про-
дукцию своих компаний. Что ж, это 
было разумно. Он по крайней мере 
не стал терять время.

— Второй, наверное, важный мо-
мент — уже об этом было сказано — 
относительно важности разных ин-
дустрий, таких как искусственный 
интеллект или интернет в целом… 
Они меняют облик экономики, ме-
няют облик вообще индустрии… И 
вообще-то меняются бизнес-модели 
и меняются операционные дейст-
вия любых компаний,— продолжал 
Александр Галицкий, находясь в не-
котором сумбуре одолевавших его, 
видимо, мыслей.— Поэтому та ини-
циатива, которая была вами выдана 

в 2018 году, если я не ошибаюсь, по 
созданию корпоративных венчур-
ных фондов,— это достаточно поло-
жительный шаг, но в этом есть и за-
рытая проблема!

Наконец-то инвестор переходил к 
частностям, которые на самом деле 
только и могли быть интересны.

— Мировая практика,— рассказал 
Александр Галицкий,— показывает, 
что стратеги достаточно хорошо мо-
гут поддерживать компании на позд-
них стадиях, когда они перешагнули 
эту черту и стали зарабатывать день-
ги, стали безубыточными, то есть ког-
да компании уже выросли. Но страте-
ги не имеют культуры, особенно го-
скорпорации, естественно, не имеют 
культуры работы со стартапами, ком-
паниями на ранней стадии!

Он, правда, только что призывал 
госкорпорации покупать такие, если 
не ошибаюсь, стартапы.

— Очень часто,— добавил Алек-
сандр Галицкий,— молодые компа-
нии с новыми технологиями даже 
вступают в противоречие со стратеги-
ей больших компаний и госкорпора-
ций, потому что те пытаются удер-
жать конкурентность на рынке, удер-
жать свои прошлые стратегии (это по-
казывает мировой опыт), поэтому и 
образуется много стартапов вокруг 
больших компаний.

Все-таки постепенно становилось 
более интересно.

— Соответственно, с этой точки 
зрения эти компании могут растить 
тех, кто понимает, как растить от 
идеи до выроста,— продолжил Алек-
сандр Галицкий.— В этом как раз и 
есть роль венчурных капиталистов, 
как часто нас называют. Те деньги, ко-
торыми управляют, называют умны-
ми деньгами, потому что мы помога-
ем преодолеть эту черту, то, что назы-
вают мертвой зоной: когда компания 
с нуля, от идеи добивается прибыли.

Тут он начал говорить совсем 
уже по существу, то есть не очень 
понятно:

— То, что нужно делать в России, 
что будет разумным шагом,— это со-
здание как раз так называемых фон-
дов, когда госкорпорации и страте-
ги и, может быть, пенсионные фон-
ды и страховые компании, как это 
делается в целом мире и в других 
странах, станут создателями этих 
фондов, а уже эти фонды фондов бу-
дут вкладывать деньги в специали-
зированные венчурные фонды, на-
правленные по направлениям (что-
бы не сбиться с направлений.— 
А. К.), о которых было сказано Лео-
нидом Борисовичем: искусствен-
ный интеллект или, может быть, из-
менение нашей индустрии строи-
тельства, потому что там множество 
технологий привлекается.

Господин Галицкий, без сомне-
ния, был уверен, а главное — пони-
мал, о чем говорит:

— Можно выбирать различные на-
правления для этого. Это должно 
стать практикой. Про объемы сейчас 
говорить не буду, но в прошлом году, 
по-моему, проинвестировано в техно-
логические компании около $200–
300 млн всего по сравнению с теми 
цифрами, о которых говорит Леонид 
Борисович.

— Можете пояснить? Фонды фон-
дов — на практике как? — кротко пе-
респросил господин Путин.— При-
мер просто приведите. Как создают-
ся? Конкретно.

— Конкретно: создается пул де-
нег,— совсем просто объяснил вен-
чурный капиталист.

— Допустим, какая-то наша госу-
дарственная компания…— по-свое-
му осмысливал президент.

— Не одна,— заверил господин Га-
лицкий.— Лучше, когда несколько 
компаний создали пул денег и опре-
делили стратегии, что нужно разви-
вать. Например, искусственный ин-
теллект. Или, например, нужно раз-
вить, сделать более интеллектуаль-
ной или современной нашу строи-
тельную индустрию. Создается спе-
циализированный фонд, под кото-
рый в конкурсе участвует управляю-
щая команда, которая привлекает 
деньги от этого фонда фондов и, мо-
жет быть, от других участников, суще-
ствующих на рынке.

Все оказалось не так сложно.
— И выполняет эту задачу! — с об-

легчением воскликнул и президент.
— И уже она, собственно, вклады-

вает деньги в стартапы, которые идут 
от идеи,— кивнул капиталист.

— Понял,— по-моему, обрадован-
но констатировал Владимир Пу-
тин.— Это действительно корректи-
ровка того, что я предлагал, навер-
ное, в 2018 году!

— Да,— в голосе Александра Га-
лицкого сквозило уже, по-моему, не-
которое снисхождение.

— Я предлагал,— пояснил между 
тем президент,— чтобы наши круп-
ные компании создавали соответст-
вующие фонды и им были поставле-
ны определенные задачи, хотя бы 
близкие к их роду деятельности. Ва-
ше предложение немножко другое!

— Да, оно другое, потому что в 
рамках больших компаний, это по-

казывает мировая практика, возни-
кает противоречие,— подтвердил 
бизнесмен.

— Согласен. У нас на практике это 
так и происходит. Но единственную 
сложность я вижу, она существен-
ная, хотя, казалось бы, техническая: 
очень трудно будет убедить коллег, 
руководителей этих фондов, сбро-
ситься в какой-то единый фонд,— 
Владимир Путин по-прежнему адап-
тировал информацию для себя.— Но 
я вас услышал!

— Да, и, наверное, последний мо-
мент — это то, что успех венчурной 
индустрии, вообще высокотехноло-
гичной индустрии определяется, ес-
тественно, опытом и знаниями,— 
счел нужным сообщить напоследок 
Александр Галицкий.— Очень много 
выходцев из нашей страны реализо-
вались за это время, даже за послед-
ние годы… Эти так называемые юни-
корны, которые превысили милли-
ард… В моем портфеле такие компа-
нии есть, это и компании Veeam, 
Acronis, Parallels, RingCentral, Very 
Wild. Можно называть много назва-
ний, которые превысили миллиард-
ные цифры. Соответственно, все эти 
ребята, когда с ними общаешься, бо-
леют за то, что происходит в России, 
они готовы помогать.

Сейчас для Владимира Путина, 
можно не сомневаться, прозвучало 
много новых слов.

— И то, что поднимался вопрос о 
комфортных условиях — это безопас-
ность, комфортность условий,— это 
то, что такое движение и сигнал в эту 
сторону будут положительными, что-
бы весь этот опыт и все остальное пе-
ренести сюда,— произнес господин 
Галицкий.— Мне кажется, это ключе-
вой момент для того, чтобы сделать 
движение в области высоких техно-
логий в России.

— Как раз хотел продолжить эту 
мысль,— подхватил Аркадий Во-
лож,— что основы новой цифровой 
экономики — это творческие люди. В 
отличие от других отраслей именно 
люди в этой новой экономике явля-
ются генераторами добавочного про-
дукта. Не сырье, даже не деньги, а 
именно люди! В этом смысле мы в хо-
рошем положении: мы сидим на 
очень серьезном ресурсе (какая это из 
госкорпораций, хотелось бы услы-
шать… Или это фонд фондов? Пул пу-
лов?.. Ладно, шутка.— А. К.), у нас 
много талантливых людей, у нас 
очень хорошая система технического 
образования. Это актив!

Аркадий Волож сообщил прези-
денту еще одну новость:

— Сейчас интернета как такового 
нет, есть цифровые технологии, кото-
рые вошли в реальную жизнь, в ре-
альную, регулируемую, зарегулиро-
ванную жизнь. Она регулируется, по-
тому что это хорошо, потому что это 
безопасность и так далее. Но чтобы 
это там прорастало, чтобы техноло-
гии росли, сейчас конкуренция пере-
местилась с чисто технологической в 
регуляторную конкуренцию тоже. 
Здесь должно быть опережающее тех-
нологическое регулирование!

И он быстро овладел своим конь-
ком:

— Мой любимый пример — с ав-
тономным транспортом. Беспилот-
ные автомобили. Если взять и посмо-
треть на регулирующие документы в 
области автономного транспорта в 
Китае или Америке, то обычно ка-
кое-нибудь постановление транс-
портного ведомства, как регулиро-
вать эту область, начинается с абза-
ца: «Мы считаем, что наша страна 
должна быть передовой в области, в 
этой технологии, поэтому…» Дальше 
регулирование следует из этой цели, 
и это прямо в документе! И результат 
— то, что сегодня в той же Америке 
можно ездить по обычным городам 
совсем без водителя.

И Аркадий Волож с горечью кон-
статировал разницу:

— Мы здесь ездим только по Инно-
полису (городок, построенный неда-
леко от Казани, на месте слияния Вол-
ги и Свияги… То есть вдалеке от маги-
стралей, зато с офисом «Яндекса».— 
А. К.). Иннополис — это хорошее, но 
очень маленькое место с очень про-
стыми условиями! Мы хотим ездить 
по настоящим улицам! Мы не можем, 
регулирование не позволяет (а мо-
жет, и слава богу. Представляю себе 
беспилотный автомобиль на наших 
беспилотных дорогах, где и без того 
армия беспилотных автомобилей с 
прокладкой, как говорится, между 
рулем и сиденьем…— А. К.). Мы едем 
в Америку: ездим в Лас-Вегасе, Де-
тройте… Мы сейчас договорились с 
Казахстаном. Надо сделать, чтобы это 
было здесь, потому что опережающее 
технологическое регулирование яв-
ляется таким же конкурентным преи-
муществом, как сама технология!

— Спасибо, Аркадий Юрьевич,— 
прокомментировал Владимир Путин 
и передал слово Кириллу Дмитриеву.

То есть на машинах без водителей 
лучше ездить в Казахстане.

Как, видимо, делать и все осталь-
ное.

Андрей Колесников

Неинвесть какие деньги

Владимир Путин,  
казалось,готов был обойти  
инвесторов на повороте   
 ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно „Ъ“,  порядка 
сотни граждан КНР ожидают 
в Москве депортации на родину. 
В основном это студенты, по раз‑
ным причинам нарушившие ка‑
рантинные мероприятия в свя‑
зи с эпидемией коронавируса. 
Все они были задержаны поли‑
цейскими, а затем привлечены 
к административной ответствен‑
ности судами.

На официальном сайте Мосгорсу-
да опубликовано три десятка поста-
новлений о привлечении к админис-
тративной ответственности граждан 
КНР. Примерно в два раза больше со-
ответствующих решений районных 
судов готовится к публикации.

Административные нарушения, 
как правило, стандартные. Фу Канцяо 
11 февраля было вручено постановле-
ние главного государственного сани-
тарного врача по Москве Елены Ан-
дреевой, в соответствии с которым, 
прилетев в столицу из Китая, он дол-
жен был 14 дней находиться в режи-
ме изоляции — в доме №23а по Ломо-
носовскому проспекту. Однако вскоре 
китаец был задержан сотрудниками 
УМВД в Московском метрополитене.

Студента МГУ Фу Канцяо привле-
кли к ответственности за админист-
ративное правонарушение, предус-
мотренное ч. 3 ст. 18.8 КоАП РФ (на-
рушение иностранным граждани-
ном правил въезда в РФ либо режи-
ма пребывания в ней). Выступая в ре-

жиме видео-конференц-связи в Гага-
ринском райсуде столицы (это дело, 
как и другие, рассматривалось на вы-
ездном заседании в Мосгорсуде, по-
скольку в нем установлено соответст-
вующее оборудование), Фу Канцяо че-
рез переводчика пояснил, что во всем 
виноват коллега последнего, кото-
рый неправильно перевел ему поста-
новление санврача. Он понял его так, 
что хотя бы раз может покинуть свое 
жилье до окончания срока изоляции. 

Другая студентка, Го Тецзюнь, так-
же выявленная метрополицейски-
ми, утверждала, что нарушила каран-
тин вынужденно — высокой темпе-
ратуры у девушки не было, а есть хо-
телось, поэтому она решила сходить 
в магазин.

Прилетевший в Москву на учебу 
Ли Цзиньчжэ, которому 16 февраля 
было вручено постановление санвра-
ча о нахождении под медицинским 
наблюдением по месту проживания, 
утверждал, что не понял важности до-
кумента, поэтому через неделю пое-
хал в университет, но был перехвачен 
полицией, проводившей рейд по пре-
дотвращению распространения коро-
навируса COVID-19.

По решению судов студентов, 
как и других граждан КНР, оштра-
фовали на 5 тыс. руб., дополнитель-
но назначив им наказание в виде 
выдворения за пределы РФ. До ис-
полнения соответствующего нака-
зания все они должны находиться 

в центре временного содержания 
иностранных граждан на 64-м ки-
лометре Варшавского шоссе.

Впрочем, домой граждане КНР 
вернутся не скоро. Дело в том, что 
большинство выдворенцев обжало-
вали решения райсудов в Мосгорсу-
де, так как они могут повлечь за со-
бой запрет на въезд в Россию в даль-
нейшем. К тому же между РФ и КНР 
перекрыты погранпереходы, при-
остановлены железнодорожные 
и авиационные перевозки.

Пресс-секретарь посольства КНР 
в России Гоу Юнхай сообщил „Ъ“, что 
представителями дипмиссии оказы-
вается не только необходимая кон-
сульская помощь предполагаемым 
нарушителям правил самоизоляции, 
но и практическая — им отправляют 
«продукты, фрукты, зарядные устрой-
ства и прочие предметы первой необ-
ходимости». Посольство направляет 
своих представителей и на слушания 
дел в судах. «Недавно районный суд 
в Москве вынес решения о депорта-
ции некоторых наших граждан, кото-
рые нарушили соответствующие пра-
вила российской стороны о самоизо-
ляции. Некоторые граждане Китая, 
в том числе учащиеся в Москве, пода-
ли апелляции, которые были откло-
нены Мосгорсудом, однако они по-
прежнему имеют право на апелляци-
онное обжалование»,— отметил он.

Николай Сергеев,  
Валерия Мишина

Не Китай город
Москва высылает граждан КНР  
по законам карантинного времени

Как стало известно „Ъ“, 
СКР  завершил расследование 
уголов ного дела в отношении 
 начальника управления связи 
 департамента информационных 
технологий связи и защиты ин‑
формации ( ДИТСиЗИ) МВД РФ 
Александра Александрова и осно‑
вателя компаний «Т‑Платформы» 
и «Байкал Электроникс» Всево‑
лода Опанасенко. Оба обвиняют‑
ся в злоупотреблениях и махина‑
циях при реализации контракта 
на поставку в МВД крупной пар‑
тии компьютеров.  Нанесенный 
бюджету ущерб следствие оце‑
нивает в 300 млн руб. Фигуранты 
 вины не признают.

Уголовное дело по ч. 3 ст. 285 УК 
РФ (злоупотребление должност-
ными полномочиями, повлекшее 
тяжкие последствия) СКР возбу-
дил в марте прошлого года. Осно-
ванием стали выявленные нару-
шения, допущенные при реализа-
ции двух контрактов стоимостью 
357 млн руб., заключенных между 
МВД и компанией «Т-Платформы» 
в ноябре 2016 года и в мае 2018 года. 
Согласно первому соглашению, ми-
нистерство должно было получить 
9348 автоматизированных рабочих 
мест (АРМ) на процессорах «Байкал-
Т1», которые планировалось исполь-

зовать в том числе и для проведения 
теоретических экзаменов на право 
управления автомобилем.

Однако к 1 июля 2017 года, ког-
да истек срок действия контракта, 
министерство, по данным следст-
вия, компьютеров так и не получи-
ло. Тогда исполнитель объяснял это 
тем, что МВД вовремя не предостави-
ло требуемую документацию. Впро-
чем, уже через два дня после этого 
полицейское ведомство якобы в ли-
це именно начальника ДИТСиЗИ 
Александра Александрова приняло 
у исполнителя 1837 компьютеров 
стоимостью 71 млн руб. Остальные 
МВД принимать отказалось, сослав-
шись на срыв сроков поставки. Впро-
чем, через три месяца между «Т-Плат-
формами» и МВД был заключен но-
вый контракт. По нему коммерсанты 
обязались поставить в МВД АРМ все 
на те же 286 млн руб. Этот контракт 
был полностью реализован.

Как бы то ни было, Александр 
Александров и Всеволод Опанасен-
ко стали фигурантами уголовного 
дела. По ходатайству следствия обо-
их Басманный райсуд Москвы от-
правил в СИЗО. Как полагает след-
ствие, Всеволод Опанасенко скло-
нил Александра Александрова при-
нять оборудование, не соответствую-
щее оговоренным в техническом за-

дании требованиям. Вины коммер-
сант и высокопоставленный поли-
цейский не признают. Сегодня Мос-
горсуд рассмотрит апелляционные 
жалобы защиты фигурантов на про-
дление им срока ареста.

Отметим, что в октябре прошлого 
года в защиту Всеволода Опанасенко 
выступил уполномоченный при пре-
зиденте России по защите прав пред-
принимателей Борис Титов. Он обра-
тился к Владимиру Путину с пись-
мом, в котором отметил, что АО «Т-
Платформы» участвовало «в реали-
зации важнейших для государства 
проектов». По мнению бизнес-омбуд-
смена, предпринимателю Всеволоду 
Опанасенко следствие вменило ста-
тью УК РФ, по которой обвиняются 
только должностные лица, в резуль-
тате этого стал возможен арест биз-
несмена. Недавно следствие переква-
лифицировало бизнесмену обвине-
ние на ч. 4 ст. 159 УК РФ (особо круп-
ное мошенничество). Других изме-
нений в его судьбе, как сообщил „Ъ“ 
адвокат предпринимателя Дмитрий 
Ляшков, пока не произошло.

В сентябре 2019 года МВД напра-
вило в «Т-Платформы» претензию 
с требованием «заменить несоответ-
ствующий товар на новый», которая 
рассматривается в арбитраже.

Олег Рубникович

СКР закрыл компьютерную сделку
Завершено дело о злоупотреблениях 
при поставках оборудования для МВД

К девяти годам колонии  общего 
режима приговорил Замоскво‑
рецкий райсуд Москвы бывше‑
го замдиректора ФСИН Олега 
Коршунова, признав его винов‑
ным в хищении почти 160 млн 
руб. при закупках сахара и ГСМ 
для нужд ведомства. При этом он 
 был оправдан по обвинению в по‑
лучении взяток. Двое бывших 
подчиненных господина Коршу‑
нова проведут в заключении во‑
семь и пять лет. 

Приговор судья Наталья Чепра-
сова оглашала два дня. При этом 
почти сразу стало понятно, что все 
трое подсудимых — экс-замдирек-
тора ФСИН Олег Коршунов, заме-
стителя начальника финансово-
экономического управления Свет-
лана Алексеева и начальник отдела 
управления тылового обеспечения 
Алексей Данилов были признаны 
виновными в растрате в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ). Речь 
шла о 157 млн руб., которые якобы 
были похищены при заключении 
контрактов по завышенным ценам 
на поставку для нужд пенитенци-
арной системы сахара и ГСМ. Прав-
да, еще оставалась интрига. Если го-
сподину Данилову вменялся в вину 
лишь один эпизод соучастия в хи-
щениях, то двум другим фигуран-
там громкого дела также инкрими-
нировали два случая получения взя-
ток в особо крупном размере (ч. 6 
ст. 290 УК РФ). Вчера стало известно, 
что с Олега Коршунова сняты обви-

нения во взяточничестве. При этом 
Светлана Алексеева, то признавав-
шая, то отрицавшая вину, была при-
знана виновной по всем пунктам. 
Это стало для женщины настоящим 
ударом. А совсем она поникла, ког-
да судья Чепрасова огласила сроки 
наказания — девять лет колонии 
общего режима для Олега Коршуно-
ва, всего на год меньше для госпо-
жи Алексеевой и пять лет для Алек-
сея Данилова.

«Олег Адольфович (Коршунов.— 
„Ъ“) был морально готов к такому 
исходу событий»,— сообщил „Ъ“ его 
адвокат Сергей Старовойтов, пояс-
нив, что у стороны защиты был «сла-
бый шанс» на возврат дела на досле-
дование. Он также отметил, что сам 
текст приговора адвокаты получат 
только на днях, но еще до его вру-
чения будет подана апелляционная 
жалоба. По словам господина Старо-
войтова, уже видны «четыре ключе-
вых момента», которые могут послу-
жить поводом для изменения или 
отмены приговора. В частности, 
речь идет о том, что судья якобы ис-
пользовала одни и те же улики как 
доказывающие вину господина Кор-
шунова в хищениях и в то же время 
оправдывающие его по обвинению 
во взяточничестве. Кроме того, адво-
каты считают, что суд допустил ряд 
нарушений норм УПК — при ссыл-
ке на доказательства обвинения, 
которые не изучались в процессе, 
искажение слов экспертов и т. д. На-
до также отметить, что гражданский 

иск к осужденным судья Чепрасова 
переадресовала в суд гражданской 
инстанции.

Как сообщал „Ъ“, представители 
прокуратуры в прениях требовали 
для Олега Коршунова 12 лет заклю-
чения, а назначенный ему девятилет-
ний срок вряд ли окажется предель-
ным. Дело в том, что в прошлом году 
он был приговорен Гагаринским рай-
судом к семи годам заключения за хи-
щение 263 млн руб. при производст-
ве обуви для нужд ФСИН. Сам госпо-
дин Коршунов свою вину по всем 
эпизодам категорически отрицает. 
Его первый приговор уже обжалован, 
но апелляционная инстанция своего 
решения еще не вынесла. Если бы это 
произошло до вынесения второго 
приговора, то судья Чепрасова долж-
ны бы была приплюсовать к перво-
му сроку второй и назначить оконча-
тельное наказание «методом частич-
ного сложения». Теперь же, если оба 
приговора будут признаны законны-
ми, окончательную цифру определит 
уже суд по месту расположения коло-
нии, куда могут этапировать господи-
на Коршунова. Стоит также отметить, 
что бывший главный тыловик ФСИН 
является подозреваемым еще по од-
ному уголовному делу — о хищениях 
порядка 80 млн руб. при возведении 
СИЗО в Крыму. Однако официальное 
обвинение по нему так и не предъяв-
лено, а последние следственные дей-
ствия проводились еще летом прош-
лого года.

Сергей Сергеев

Взятки не вынесли обвинения
Вынесен приговор по делу бывшего замдиректора ФСИН



Берни Сандерс накрылся вторым вторником
Джо Байден практически гарантировал себе выдвижение против Дональда Трампа

Бывший вице-президент США Джо Бай-
ден, ставленник истеблишмента и тра-
диционных демократов, практически 
обеспечил себе выдвижение против 
 нынешнего главы Белого дома Дональда 
Трампа на ноябрьских выборах. Это ста-
ло ясно после подведения итогов голо-
сований, состоявшихся во вторник сра-
зу в шести штатах. Джо Байден одолел 
Берни Сандерса, в поддержке которого 
обвиняли Россию и который одно время 
казался вероятным кандидатом от Де-
мократической партии.  Показательна 
и электоральная арифметика: господин 
Байден смог привлечь рекордное чи-
сло избирателей, что сулит проблемы 
нынешнему президенту. Хозяин Белого 
дома, однако, уже готовит тактику про-
тивостояния Джо Байдену: он намерен 
изобразить его безумцем, не отдающим 
отчет в своих действиях.

Байден и разгром
«Да твоя башка полна дерьма!» — Джо Байден 
стоял, окруженный рабочими в касках и све-
тоотражающих жилетах, на детройтском ав-
тозаводе (штат Мичиган) и спорил с одним 
из них. Поводом было обвинение в том, что 
якобы господин Байден пообещал принуди-
тельно отобрать все оружие у населения, воз-
местив его стоимость. Разгорячившись, быв-
ший вице-президент не позволил своему по-
мощнику себя остановить и продолжил ти-
раду: «Нет-нет-нет. Тихо! Тихо. Я поддержи-
ваю вторую поправку к Конституции (о пра-
ве на хранение и ношение оружия.— „Ъ“)... 
У меня есть ружье 20-го калибра, есть 12-го. 
Мои сыновья ходят на охоту!»

Очевидно, что Джо Байден нервничал пе-
ред «мини-вторником» — воодушевленный 
победой в первом «супервторнике» за не-
делю до этого, когда из 14 штатов ему уда-
лось выиграть в десяти, он выходил на бит-
ву с Берни Сандерсом явным фаворитом. 
Главной ареной сражения должен был стать 
именно Мичиган — там в 2016 году, к удив-
лению почти всех наблюдателей, господин 
Сандерс одержал победу над Хиллари Клин-
тон и собирался повторить свой успех в 2020 
году. Это было важно не только с символи-
ческой (Мичиган — традиционно колеблю-
щийся штат, за выборщиков от которого де-
мократы и республиканцы планируют состя-
заться в ноябре), но и с практической точки 
зрения: на кону были 125 голосов делегатов.

Но планам Берни Сандерса не суждено бы-
ло сбыться: Джо Байден устроил ему формен-
ный разгром, победив не только в Мичига-
не с результатом 52,9% против 36,4%, но и по-
чти во всех остальных штатах, где во вторник 
проходило голосование,— Миссури, Айда-
хо и Миссисипи. Господин Сандерс формаль-
но выиграл в Северной Дакоте (53,2% против 
39,8%), но по итогам выборов там оба канди-
дата получат одинаковое число делегатов — 
по пять человек. Результаты в штате Вашинг-
тон задерживаются: голосование там прово-
дится по почте, поэтому подсчет затруднен.

Общий итог, однако, однозначен: у Джо 
Байдена более 845 делегатов, у Берни Сан-
дерса — более 681 делегата. Из-за пропорци-
ональной системы их распределения ликви-
дировать такое отставание будет практиче-
ски невозможно. Тем более что штаты, кото-
рые будут голосовать в будущем, еще боль-
ше благоволят Джо Байдену, чем те, что уже 
проголосовали.

Берни Сандерс оказался настолько шоки-
рован, что даже не стал выступать перед сто-
ронниками после оглашения результатов. Как 

рассказали CNN его помощники, такого мас-
штабного поражения в Мичигане он не ожи-
дал. «Мичиганский разгром» не только ли-
шил его почти всех шансов на выдвижение, 
но и стал крахом задуманной им революции. 
В ходе избирательной кампании кандидат 
Сандерс делал ставку на два фактора. Первый: 
увлеченная идеями социализма, бесплатного 
образования и бесплатной медицины моло-
дежь придет к избирательным урнам и обес-
печит ему победу. Второй: белые рабочие, под-
державшие Дональда Трампа в 2016 году, вос-
примут антикапиталистические лозунги Бер-
ни Сандерса и переметнутся к демократам. 
Этого не случилось.

Зато Джо Байден свои позиции только укре-
пил: если в 2016 году в штате Миссури Берни 
Сандерс проиграл Хиллари Клинтон около 
2 тыс. голосов, то четыре года спустя результа-
ты в этом штате стали известны сразу после за-
крытия участков, настолько велико было пре-
имущество бывшего вице-президента.

Показателен еще один факт, который мо-
жет поддержать Джо Байдена и создать про-
блем Дональду Трампу на выборах в ноябре. 
Например, в округе Ливингстон в штате Ми-
чиган на демократические праймериз при-
шли 27,5 тыс. человек, на 10 тыс. больше, чем 
четыре года назад. Это чрезвычайно показа-
тельно, потому что округ Ливингстон преи-
мущественно белый, богатый, хорошо обра-
зованный и консервативный, то есть за де-
мократов обычно не голосует.

Такое резкое повышение явки на прай-
мериз Демократической партии в безуслов-
но республиканских округах свидетельст-
вует о том, что демократы мобилизованы. 

Если вспомнить, что в 2016 году на общена-
циональных выборах разница между резуль-
татами Дональда Трампа и Хиллари Клин-
тон в Мичигане составила всего 10 тыс. чело-
век (0,23% голосовавших), а на таких выбо-
рах действует система «победитель получа-
ет все», то этот феномен может иметь далеко 
идущие последствия.

Вопрос в том, как дальше поступит Бер-
ни Сандерс — по-видимому, он точно пой-
дет на дебаты 15 марта (на них впервые бу-
дет только два участника), но его дальней-
шие шаги пока неизвестны. Ранее политик, 
впрочем, обещал не задерживаться на выбо-
рах, если в этом не будет смысла.

Дед на деда
Фраза про «полную голову дерьма», произне-
сенная Джо Байденом в Мичигане, не прош-
ла незамеченной. Ролик быстро разошелся 
по интернету: его немедленно растиражиро-
вал штаб Дональда Трампа, к критике присо-
единился и Берни Сандерс.

Для действующего президента направле-
ние атаки вполне излюбленное: он и его со-
юзники, очевидно, намерены изобразить 
77-летнего бывшего вице-президента чело-
веком, чьи умственные способности стре-
мительно угасают. Такого рода критика зву-
чала и ранее: в Twitter Дональд Трамп пи-
сал, что защитит социальные льготы населе-
ния, а «сонный Джо» их уничтожит «и даже 
не поймет, что делает это».

В конце минувшей недели господин 
Трамп систематизировал эти обвинения, 
выступая перед 500 основными донора-
ми Республиканской партии на закрытой 
встрече в своем поместье в штате Флорида. 
Он упомянул оговорки Джо Байдена, в част-
ности как тот утверждал, что идет в сенато-
ры, а не в президенты, или уверял, что с 2007 
года в США от огнестрельного оружия поги-
бли 150 млн американцев (при населении 
327 млн человек). «Надеюсь, вы это никому 
не передадите»,— сказал Дональд Трамп при-

сутствующим, особо отчеканив слово «над-
еюсь». Присутствующие все поняли, и ин-
формация о встрече сразу же попала в СМИ.

К атаке присоединились и союзники пре-
зидента: его личный адвокат Рудольф Джули-
ани заявил, что у Джо Байдена налицо при-
знаки старческой деменции, а ведущий Fox 
News Шон Хэннити посвятил существенную 
часть своего шоу доказательствам «очень сом-
нительной связи с реальностью» бывшего 
американского вице-президента. Националь-
ный комитет Республиканской партии при-
соединился к хору критиков Джо Байдена, 
распространив ролик, на котором тот на сце-
не путает сестру и жену, обвиняя их в том, что 
они поменялись местами за его спиной.

Сам господин Байден относится к та-
ким выходкам республиканцев с юмором. 
Представители его штаба отмечают, что они 
свидетельствуют лишь о страхе перед «луч-
шим кандидатом», имеющим возможность 
одержать победу в колеблющихся штатах. 
Но не все его союзники уверены, что этого 
достаточно. «Он не отвечает на эту угрозу, 
а это угроза есть сейчас, и она останется та-
ковой в будущем. Надо давать отпор, потому 
что такие обвинения запоминаются»,— рас-
сказал изданию Politico Филип Рейнс, быв-
ший главный советник Хиллари Клинтон. 
Господин Рейнс знает, о чем говорит: госпо-
жу Клинтон в 2016 году неоднократно обви-
няли в недееспособности и безумии как сам 
Дональд Трамп, так и его союзники.

Сам Джерри Уэйн, тот самый рабочий, 
которого Джо Байден к тому же призвал 
«не быть таким засранцем», рассказал в ин-
тервью Fox, что не ожидал такой агрессив-
ной реакции на невинный и уважительно 
сформулированный вопрос. «Люди посто-
янно пользуются такими словами, и бить 
за них точно не стоит. Но он, конечно, мог 
сказать это как-то красивее»,— поделился 
он. За кого Джерри Уэйн будет голосовать 
на выборах, он не пояснил.

Алексей Наумов

Демократический социалист 
 Берни Сандерс (справа), похоже, 
 упустил последний шанс победить 
бывшего вице-президента Джо 
Байдена в борьбе за выдвижение 
кандидатом от Демократической 
партии на президентских выборах 
в США  ФОТО REUTERS

Война на сектора не делится
Москва ответила отказом на новую инициативу Киева о разведении сил в Донбассе

Как стало известно „Ъ“, Москва  ответила 
отказом на инициативу властей  Украины 
развести в Донбассе силы и средства 
конфликтующих сторон по так называе-
мому секторальному принципу. Причина 
в том, что подход, предложенный украин-
ским лидером Владимиром Зеленским, 
предполагает фактическую  передачу 
территорий непризнанных ДНР и ЛНР 
под контроль Киева, говорят источни-
ки „Ъ“. Но замглавы кремлевской адми-
нистрации Дмитрий Козак и глава офиса 
украинского президента Андрей Ермак 
все равно пытаются перезапустить пере-
говоры по Донбассу, которые зашли в ту-
пик почти сразу после прошлогоднего 
саммита в «нормандском формате».

Сектор отказа
Москва и непризнанные Донецкая и Луган-
ская народные республики (ДНР и ЛНР) не под-
держали украинское предложение осуществ-
лять разведение сил и средств в зоне конфлик-
та в Донбассе по «секторальному принципу».

Собеседники „Ъ“, участвующие в перего-
ворах по урегулированию конфликта на вос-
токе Украины, говорят: инициатива, кото-
рую Владимир Зеленский частично предста-
вил 15 февраля на Мюнхенской конферен-
ции по безопасности, не принята, посколь-
ку предполагает передачу под контроль Кие-
ва не только территорий ДНР и ЛНР, но заод-
но и границы с Россией.

Господин Зеленский, предложив в Мюн-
хене «секторальный принцип», в детали не 
вдавался. Он отметил лишь, что разведение 
должно быть постепенным: «Переход от од-
ного сектора к следующему возможен толь-
ко после того, как специальная мониторин-
говая миссия ОБСЕ верифицирует, что в сек-
торе отсутствуют какие-либо незаконные во-
оруженные формирования, вооруженные 
войска и военная техника». Тогда же прези-

дент Украины заявил, что подробно об ини-
циативе будут проинформированы участни-
ки «нормандского формата» (Германия, Рос-
сия, Украина, Франция). 

Собеседник „Ъ“ в российских госструкту-
рах, знающий содержание украинских пред-
ложений, пояснил: их суть в том, чтобы дро-
бить на сектора не линию соприкосновения, 
где до сих пор происходят боестолкновения, а 
территории ДНР и ЛНР от края до края — от ли-
нии фронта и до границы с РФ. Сектор, после 
того как его координаты определены, должен 
быть очищен от всего, что может стрелять, и от 
всех, кто стреляет. И так от сектора к сектору.

Источник „Ъ“ отметил: это зачистка тер-
риторий с попутным выходом украинских 
властей на тот сегмент границы с Россией, 
который им сейчас неподконтролен. Он до-
бавил, что похожее предложение несколь-
ко лет назад помощнику президента РФ Вла-
диславу Суркову (уволен указом президента 
Владимира Путина в прошлом месяце) сде-
лал тогдашний представитель Госдепарта-
мента США по Украине Курт Волкер: «В тот 
раз это называлось не секторальным прин-
ципом, а созданием зоны безопасности, ко-
торая должна была начинаться от линии со-
прикосновения и заканчиваться на границе 
с Россией. На это не согласились».

Тема возвращения Киеву контроля над 
участком границы между РФ и Украиной, где 
с начала конфликта в Донбассе нет украин-
ских пограничников,— одна из самых слож-
ных в переговорах. Россия и Украина стоят 
на противоположных позициях. Их на сам-
мите в «нормандском формате», состоявшем-
ся 9 декабря прошлого года в Париже, обо-
значили президенты Путин и Зеленский.

Российский лидер тогда сказал, что про-
цесс передачи украинской стороне контр-
оля над границей может начаться только по-
сле того, как в отдельных районах Донецкой 
и Луганской областей (ОРДЛО) пройдут вы-

боры местной власти. Он подчеркнул, что 
именно такая последовательность прописа-
на и в «Комплексе мер по выполнению мин-
ских соглашений». Владимир Зеленский в 
ответ заявил, что сначала контроль — потом 
выборы. С тех пор ничего не поменялось.

Встречные курсы
На саммите во французской столице прозвуча-
ло предложение, что новая встреча «норман-
дцев» должна пройти через три месяца, то есть 
в апреле. Украинская сторона сейчас исходит 
из этого. Но у Москвы и здесь другое мнение.

Сначала, настаивает российская сторона, 
следует выполнить решения предыдущего 
саммита, которых было несколько. Это раз-
ведение сил на трех новых участках линии 
соприкосновения (развести силы и средст-
ва сразу и везде Киев отказался в последний 
момент уже в Париже), разминирование, об-
мен сторон удерживаемыми лицами в фор-
мате «всех установленных на всех установ-
ленных», открытие новых пунктов перехо-
да для гражданских лиц.

Что касается политической составляю-
щей, то в «нормандском формате» в декабре 
зафиксировали, что трехсторонняя контакт-
ная группа (ТКГ) по урегулированию ситуа-
ции на востоке Украины должна согласовать 
«правовые аспекты» особого статуса для ОР-
ДЛО, а также интегрировать в украинское за-
конодательство «формулу Штайнмайера» (но-
сит имя предложившего ее экс-главы МИД 
ФРГ, сейчас президента Германии Франка-
Вальтера Штайнмайера; предполагает всту-
пление в силу закона об особом статусе Дон-
басса после проведения там выборов, если 
ОБСЕ признает их свободными и честными).

Из всего перечисленного на сегодня уда-
лось только обменяться пленными, но не в 
формате «всех на всех»: 29 декабря 2019 го-
да Киев передал ДНР и ЛНР 124, а получил от 
них 76 человек.

Развести силы, а это планировалось сде-
лать к марту, до сих пор не удалось. Каждая 
из сторон — Киев, ДНР и ЛНР — предложила 
свои варианты, говорит собеседник „Ъ“, зна-
ющий о переговорных позициях. Но совпал 
только один: Гнутово. Правда, и здесь сто-
роны схлестнулись в ТКГ из-за стратегиче-
ской высоты: украинская сторона хочет, что-
бы возвышенность осталась за ней, а пред-
ставители ДНР настаивают, что она должна 
быть ничьей.

11 марта контактная группа снова собра-
лась в Минске, чтобы обсудить разведение, 
обмен и другие вопросы, зависшие после па-
рижского саммита. При этом в заседании ТКГ 
принимали участие замглавы кремлевской 
администрации Дмитрий Козак и руководи-
тель офиса президента Украины Андрей Ер-
мак. Шаг беспрецедентный — до сих пор та-
кое не практиковалось. К компромиссу в во-
просе разведения сил это, впрочем, не приве-
ло. «Стороны под влиянием Козака и Ермака 
едва не вышли на договоренность по новым 
участкам, но в итоге в этот раз вопрос закрыть 
не удалось»,— рассказал „Ъ“ информирован-
ный собеседник. Переговоры продолжатся.

Обсуждается и новый обмен. И тоже с уча-
стием господ Козака и Ермака. Два чиновни-
ка начали контактировать задолго до того, 
как Дмитрий Козак сменил Владислава Сур-
кова в качестве куратора всего украинского 
направления. Андрей Ермак публично заяв-
лял, что Дмитрий Козак для него более ком-
фортный партнер, чем бывший помощник 
президента РФ. Российские переговорщики 
в беседе с „Ъ“ также отмечали, что между го-
сподами Козаком и Ермаком «возникла хи-
мия». Но и с учетом этого, говорят собеседни-
ки „Ъ“, новый саммит в «нормандском фор-
мате» в апреле, скорее всего, не состоится: к 
этому времени вряд ли будут выполнены ре-
шения парижской встречи четверки.

Владимир Соловьев
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мировая политика
Саудовская 
удавка

Распад соглашения ОПЕК+ и жесткое 
российско-саудовское противостоя-
ние на мировом рынке нефти стали 
дополнительными штрихами к ны-
нешней саудовской политике. Про-
водимый королевством после 2015 
года курс оставил в прошлом «мяг-
кую дипломатию». После восхожде-
ния на трон нынешнего монарха 
Сальмана бен Абдель Азиза Аль Сау-
да этот курс, по определению саудов-
ских экспертов, «ужесточался, обре-
тая решительность и силу».

Источник такой трансформа-
ции — перемены в окружающем Са-
удовскую Аравию геополитическом 
пространстве, вызванные события-
ми «арабской весны», расширением 
зоны иранского влияния и, наконец, 
проявившим себя еще в эпоху прав-
ления президента США Барака Оба-
мы «провалом» (как это подчеркива-
ли в Эр-Рияде) ориентации на Вашин-
гтон в качестве гаранта безопасности.

Ужесточение саудовской полити-
ки стало возможным в немалой сте-
пени и благодаря смене поколений 
в саудовском политическом исте-
блишменте. Приходящее к власти 
новое поколение, воплощаемое на-
следным принцем Мухаммедом бен 
Сальманом, амбициозно и далеко 
от представлений и традиций по-
ведения своих предшественников. 
Оно не только намерено обрести всю 
полноту власти, но и стремитель-
но достигает этой цели: саудовский 

кронпринц осуществляет руковод-
ство всеми сферами жизни королев-
ства и в первую очередь единолично 
распоряжается возможностями его 
силовых структур, не оставляя ка-
ких-либо шансов для разрозненной 
и разношерстной оппозиции. Лю-
бые, даже потенциальные попыт-
ки оспорить его власть немедленно 
пресекаются, а тех, кто осмелится по-
высить голос, ждет мощный удар.

Более того, Мухаммед бен Саль-
ман — образец для подражания для 
сторонников перемен в арабском 
мире.

В этой ситуации он может, не опа-
саясь серьезных последствий для 
своей репутации, вступить в про-
тивостояние с Россией, не обращая 
внимания на уже завязанные друже-
ские отношения с российскими офи-
циальными лицами и понимая, что 
своими действиями он сможет по-
лучить дополнительную поддержку 
и внутри страны, и на международ-
ной арене.

Вместе с тем начавшееся россий-
ско-саудовское противостояние — 
двустороннее. В связи с этим встает 
серьезный вопрос: а способна ли рос-
сийская сторона преодолеть нынеш-
ние разногласия и каким образом?

После 1991 года, когда были вос-
становлены российско-саудовские 
дипломатические связи, отноше-
ния между Москвой и Эр-Риядом ни-
когда не были стабильно и поступа-
тельно развивающимися, пережи-
вая взлеты и падения под влиянием 
многих привходящих факторов.

Казалось бы, Москва и Эр-Рияд 
располагают немалым числом под-
писанных документов, имеющих 
отношение к развитию связей в об-
ласти экономики, атомной энерге-
тики, космоса, военно-технических 
контактов, культуры и образования. 
Но это скорее протоколы о намере-
ниях, а не полноценные договоры. 
Российско-саудовские отношения 
все еще строятся, и этот процесс по-
ка бесконечно далек от своего за-
вершения.

Учитывая это, если нынешняя са-
удовская жесткость по отношению 
к России вызовет ответные попытки 
Москвы пойти по пути обострения, 
то неизбежно обнажатся неизжитые 
разногласия по Ирану, Сирии и Ли-
вии. Опасность расхождения между 
Москвой и Эр-Риядом в этом случае 
станет еще более очевидной.

Саудовский наслед-
ный принц понимает, 
что своими действия-
ми сможет получить 
дополнительную 
 поддержку и внутри 
страны, и на между-
народной арене

Григорий Косач,
профессор факультета  
мировой политики МГУ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19416,06 (–451,06)
РТС 1086,18 (–8,00)
FTSE 100 5876,52 (–83,71)

DAX 30 10438,68 (–36,81)
DJIA* 23824,39 (–1193,77)
NASDAQ Composite* 8010,04 (–334,22)

*На 19:56.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.03.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.03.20
Австралийский доллар 46,5926
Английский фунт 92,5277
Белорусский рубль 30,8588
Датская крона* 10,8312

Доллар США 71,4720
Евро 81,0207
Индийская рупия** 97,0164
Казахский тенге** 18,0448

Канадский доллар 52,1389
Китайский юань* 10,2829
Норвежская крона* 74,4826
СДР 99,6112

Сингапурский доллар 51,3965
Новая турецкая лира 11,6366
Украинская гривна* 27,9528
Шведская крона* 75,3320

Швейцарский франк 76,4570
Японская иена** 68,1042
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Несмотря на то что в России зареги-
стрировано менее трех десятков слу-
чаев коронавирусной инфекции, по-
хоже, паника по поводу ее распро-
странения начинает напрямую вли-
ять на бизнес-процессы игроков фи-
нансового рынка. Официально его 
участники рассказывают, что реко-
мендуют своим сотрудникам соблю-
дать стандартные правила: при лю-
бых признаках недомогания оста-
ваться дома и обращаться за меди-
цинской помощью, по возможности 
отменить командировки и прово-
дить рабочие встречи онлайн.

В неофициальных беседах фи-
нансисты признаются, что меры бо-
лее разнообразны. Кто-то в обязатель-
ном порядке измеряет своим сотруд-
никам температуру, раздает маски, 
японские беджи с хлором, фрукты 
или витамины для повышения им-
мунитета.

В одном банке планировали обя-
зать сотрудников отделений носить 
медицинские маски, но отказались 
от этой идеи: клиенты пугаются. В 
другом тестируют перевод сотрудни-
ков офиса на один день на полностью 
удаленную работу, чтобы быстро реа-
лизовать этот сценарий, если эпиде-
мия охватит банк.

На данный момент ограничения 
финансистов пока не затрагивают 
клиентов. Впрочем, одно из крупных 
международных консалтинговых 
агентств уже просит своих посетите-
лей в письменном виде подтвердить, 
что они не были в странах массового 
распространения коронавируса.

Одна из саморегулируемых орга-
низаций пенсионного рынка разо-
слала своим членам письмо о том, 
что в целях минимизации рисков 
распространения вируса в Москве 
рассматривается опция перевода со-
трудников НПФ на удаленной режим 
работы. При этом СРО просит пенси-
онные фонды сообщить, что, на их 
взгляд, «необходимо дополнительно 
проработать с Банком России, вклю-
чая увеличение сроков предоставле-
ния ответов на запросы и предписа-
ния, сдачу отчетности и др.». 10 мар-
та ЦБ сообщил о временных регуля-
торных послаблениях для банков 
из-за коронавируса. На запрос о воз-
можных уступках НПФ в ЦБ отмети-
ли, что он «изучит обращения в слу-
чае их получения».

Впрочем, не только регуляторных 
послаблений пытаются добиться фи-
нансисты, пользуясь ситуацией. На-
иболее расторопные успели создать 
и предложить рынку актуальные фи-
нансовые продукты. 11 марта банк 
«Восточный» объявил, что первым в 
России предложил застраховаться от 
коронавируса. Созданный по экстрен-
ному случаю страховой полис обеспе-
чивает выплаты гражданам на сумму 
от 3 тыс. до 6 тыс. руб. в день в случае 
болезни (но не более 75 тыс. и 250 тыс. 
руб. соответственно). При летальном 
исходе родственники пострадавше-
го смогут получить до 1 млн руб. Сама 
страховка на полгода обойдется гра-
жданам в 3–9 тыс. руб. За первый день 
продаж банком было реализовано 40 
полисов. Так что на очереди, видимо, 
вклад «Антивирусный», кредит «Ка-
рантинный», пенсионный план «Са-
моизоляционный» и фьючерс на ин-
декс заболеваемости БРИКС.
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игры

В одном банке пла-
нировали обязать 
сотрудников отделе-
ний носить медицин-
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зались от этой идеи: 
клиенты пугаются

дезинфицирует  
корреспондент отдела финансов

Светлана Самусева

Вопреки требованиям произ-
водителей электроники отло-
жить предустановку отечест-
венного софта, холдинг «Газ-
пром-медиа» и часть операто-
ров связи предложили, наобо-
рот, ускорить процесс. Они так-
же настаивают на установке 
сервиса для трансляции обяза-
тельных общедоступных теле-
каналов не только на компью-
теры и Smart TV, но и на мо-
бильные устройства — смарт-
фоны и планшеты. Это помо-
жет сэкономить на маркетинге 
проекту «Витрина ТВ», полага-
ют эксперты.

«Газпром-медиа» (ГПМ; телека-
налы НТВ, ТНТ и др.) предложил 
распространить обязательную 
предустановку сервисов, «обеспе-
чивающих вещание каналов пер-
вого и второго ТВ-мультиплекса» 
(среди них — «Первый канал», «Рос-
сия 1» и др.), на смартфоны и план-
шеты, следует из отзыва холдин-
га на законопроект Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС), 
опубликованного на regulation.
gov.ru. Инициативу в ГПМ объясня-
ют перетоком зрителей в мобиль-
ную среду и необходимостью пе-
рераспределить их интерес с ино-
странных сервисов на российские. 
Холдинг также считает логичным 
перенести вступление требова-
ний о предустановке таких серви-

сов с предложенного ФАС 1 июля 
2022 года на более ранний срок. 
При этом ГПМ также предлагает 
уточнить термины, заменив в зако-
нопроекте «аудиовизуальный сер-
вис» на «онлайн-кинотеатр». В ГПМ 
от комментариев отказались.

• Закон об обязательной предуста-
новке отечественных программ 
на мобильные устройства, компью-

теры и Smart TV вступит в силу 
1июля 2020 года. Российские поиск, 
карты и антивирус должны уста-
навливаться уже с 1 июля 2021 года.
Сокращение сроков предуста-

новки приложения для трансляции 
телеканалов и ее распространение 
на мобильные устройства поддер-
жал и «МегаФон», следует из отзыва 
оператора. «Разработчики россий-

ских приложений уже готовы пред-
ложить значительное количест-
во сервисов для обеспечения поль-
зователей медиаконтентом»,— по-
яснил руководитель по правовому 
взаимодействию с органами испол-
нительной власти «МегаФона» Ни-
кита Данилов. Предложение под-
держивают и в «Ростелекоме». По-
следний также предлагает вклю-
чить в перечень обязательных для 
предустановки с 1 июля 2021 года 
приложения для обработки биоме-
трических персональных данных. 
Это нужно в том числе для предо-
ставления госуслуг, говорится в за-
ключении оператора.

Единый сервис для трансляции 
в интернете общедоступных теле-
каналов «Витрина ТВ» разрабаты-
вает «Национальная Медиа Группа» 
(НМГ; владеет долями в «Первом ка-
нале», РЕН ТВ, «СТС Медиа» и др.), 
в проекте также участвуют ГПМ и ВГ-
ТРК («Россия 1» и др.). По мнению ме-
диахолдингов, все онлайн-сервисы 
должны получать телеканалы через 
«Витрину ТВ», что позволит снизить 
уровень пиратства, контролировать 
данные о пользователях и рекламу. 
В НМГ и «Витрине ТВ» оперативно 
не ответили на запросы.

Предустановка приложения для 
доступа к общедоступным каналам 
на планшеты и смартфоны поможет 
«Витрине ТВ» сэкономить на марке-
тинге и быстрее найти доступ к по-

требителю, констатирует генди-
ректор ассоциации «Интернет-ви-
део» Алексей Бырдин. Для онлайн-
кинотеатров, у которых уже давно 
выстроены коммерческие отноше-
ния с вендорами, это, по его мне-
нию, не несет конкурентных ри-
сков. При этом само введение в за-
конопроект термина «онлайн-ки-
нотеатр» невозможно с юридиче-
ской точки зрения, поскольку его 
определение в российском законо-
дательстве отсутствует, полагает го-
сподин Бырдин.

Ужесточение сроков вступления 
в силу требований по предустанов-
ке нецелесообразно, поскольку сей-
час все производители устройств 
находятся в условиях дефицита по-
ставок из-за коронавируса, который 
может осложниться падением курса 
рубля, отмечает представитель Ассо-
циации торговых компаний и това-
ропроизводителей электробытовой 
и компьютерной техники (РАТЭК; 
объединяет Apple, Samsung и др.) 
Антон Гуськов. «Только для тести-
рования программного обеспече-
ния производителям нужно до трех 
месяцев»,— подчеркивает он. В це-
лом требования ФАС, по мнению 
РАТЭК, приведут к монополиза-
ции и стагнации российского рын-
ка софта и росту незаконного ввоза 
устройств в страну.

Юлия Тишина, 
Валерия Лебедева

Минэкономики запуталось в сетях
Министерство поддержало рост тарифа ФСК

В продолжающемся споре во-
круг необходимости повыше-
ния тарифа Федеральной сете-
вой компании (ФСК) измени-
лась расстановка сил. Минэко-
номики, до сих пор последова-
тельно выступавшее против 
этой идеи, при новом руково-
дителе встало на сторону Мин-
энерго и «Россетей». При этом 
ведомство настаивает на плав-
ном росте тарифов для пря-
мых потребителей магистраль-
ных сетей в течение пяти лет. 
Промышленники по-прежнему 
не готовы идти на уступки, тре-
буя отказаться от этой идеи.

Минэкономики поддержало по-
зицию Минэнерго и «Россетей» о не-
обходимости дифференциации 
единого тарифа ФСК (управляет 
магистральными сетями), следует 
из письма нового главы ведомства 
Максима Решетникова вице-премь-
еру Юрию Борисову от 5 марта (есть 
у „Ъ“). Минэнерго, напомним, пред-
лагало повысить тариф для прямых 
потребителей ФСК на 100% за три 
года. Прежде Минэкономики высту-
пало против этого, но теперь пред-

лагает лишь сделать рост тарифа для 
прямых потребителей ФСК более 
плавным, растянув его на пять лет, 
а для новых потребителей, уже при-
нявших решение о присоединении 
к сетям ФСК,— на семь.

Сейчас единый тариф на услуги 
по передаче для потребителей еди-
ной энергосети (ЕНЭС) составляет 
0,32 руб. за 1 кВт•ч против 3,3 руб. 
за 1 кВт•ч на уровне «Высокое на-
пряжение» (ВН) в распредсетях. 
Предполагается, что крупные по-
требители будут больше платить се-
тям, тем самым снижая тарифы для 
мелкого и среднего бизнеса. Таким 
образом, по расчетам Минэнерго, 
тариф для прямых потребителей 
ФСК вырастет примерно до 2,93 руб. 
за 1 кВт•ч, на уровне ВН снизит-
ся до 3,1 руб. за 1 кВт•ч. Пороговое 
значение цены на электроэнергию, 
при котором становится выгодным 
строить собственную генерацию, 
по оценкам Минэнерго, составляет 
3,11 руб. за 1 кВт•ч.

Идея уже была одобрена быв-
шим вице-премьером Дмитрием 
Козаком. Но после прихода нового 
профильного вице-премьера Юрия 

Борисова все решения Дмитрия Ко-
зака ушли на пересмотр. При этом 
в письме господина Решетникова 
не приводится оценка влияния за-
конопроекта на экономическое раз-
витие, бюджетные организации 
и потребителей распредсетевого 
комплекса, а также не указаны меры 
по снижению объема перекрестно-
го субсидирования, как ранее пору-
чал Юрий Борисов. Минэкономики 
ограничилось только изложением 
позиций компаний, которые приво-
дятся в протоколах совещаний в ми-
нистерстве от 20 и 28 февраля.

Так, по оценкам «Роснефти», 
за последние три года электроэнер-
гия подорожала на 31%, а стоимость 
выработки блок-станций компании 
не изменилась. При повышении та-
рифа ФСК компании будет выгод-
нее строить собственную генера-
цию, а уже имеющиеся блок-стан-
ции выводить из ЕНЭС. По подсче-
там «Русала», при дифференциации 
тарифа расходы компании вырастут 
на 12 млрд руб., компании придется 
отказаться от строительства Тайшет-
ского завода и рассмотреть консер-
вацию «менее рентабельных произ-

водств». НЛМК прогнозирует рост 
конечной цены электроэнергии 
для компании на 30–40%, что «дела-
ет нерентабельными уже совершен-
ные инвестиции, приводит к сни-
жению экспорта и налоговых пла-
тежей». НЛМК подчеркивает: за де-
сять лет стоимость электроэнергии 
для заводов компании в РФ выросла 
втрое, а цены в США упали на 26%. 
В результате липецкий завод НЛМК 
платит за энергию больше, чем заво-
ды в Индиане и Пенсильвании.

«Сообщество потребителей 
энергии» письмом от 6 марта (есть 
у „Ъ“) вовсе попросило вице-премь-
ера Юрия Борисова вернуть доклад 
Минэкономики на доработку, по-
скольку в нем не отражена позиция 
бизнеса. В ассоциации отмечают, 
что при росте тарифа ФСК в сред-
нем в 2,3 раза за три года конечная 
цена электроэнергии для потреби-
телей магистральных сетей в сред-
нем вырастет на 26,3%. В резуль-
тате промышленное производст-
во потребителей ФСК может сни-
зиться на 50–60 млрд руб. в год, а от-
числения налога на прибыль — 
на 5–12 млрд руб.

Против инициативы продолжа-
ет выступать ФАС, полагающая, что 
в отдельных регионах тариф для 
прямых потребителей может выра-
сти в четыре-пять раз. В службе счи-
тают, что снижения тарифов для ма-
лого и среднего бизнеса не произой-
дет из-за выпадающих доходов у се-
тевых организаций, которые, как 
правило, компенсируются за счет 
тарифа. Как следует из протокола 
совещания, и «Россети» не ожидают 
снижения тарифов для распредсе-
тей, предлагая вместо этого напра-
вить средства на свою инвестпрог-
рамму. В компании „Ъ“ пояснили: 
речь идет об отдельных регионах, 
где ожидается небольшое снижение 
тарифа. При этом в среднем тариф 
по оценке «Россетей» должен упасть 
на 6%, а в части регионов — до 10%.

В Минэкономики на запрос „Ъ“ 
ответили ссылкой на пост в Insta-
gram министерства, где ранее в об-
щих чертах были описаны итоги со-
вещания. В аппарате Юрия Бори-
сова от комментариев отказались. 
В Минэнерго и ФАС „Ъ“ не ответили.

Татьяна Дятел, 
Полина Смертина

Отельерам мешают налоги
Бизнес просит отказаться от гостиничного сбора

Представители бизнеса через 
«Опору России» рассчитыва-
ют добиться отказа от включе-
ния гостиничного сбора и дру-
гих платежей в Налоговый ко-
декс, на чем настаивает Мин-
фин. На рынке уверены: эти 
меры чрезмерно повышают 
фискальную и администра-
тивную нагрузку на отели, де-
лая их менее конкурентными 
по сравнению с тем же тене-
вым сектором. Но в Минфине 
настаивают, что уже достаточ-
но уступили бизнесу.

Дополнительное введение го-
стиничного сбора сделает россий-
ский туристический продукт не-
конкурентоспособным и приведет 
к оттоку гостей за границу, говорит-
ся в тексте письма, направленного 
«Опорой России» в Минфин (копия 
есть у „Ъ“). В своем обращении биз-
нес критикует подготовленный ми-
нистерством законопроект о внесе-
нии в Налоговый кодекс ряда не-

налоговых платежей, в числе кото-
рых утилизационный и гостинич-
ный сборы. В Минфине настаива-
ют, что эти новации не увеличат на-
грузку на бизнес. «Мы не вводим 
новых платежей, по сути лишь пе-
реносим в кодекс существующие 
уже сейчас»,— заявил „Ъ“ предста-
витель министерства. 

Опасения «Опоры России» каса-
ются роста фискальной и админис-
тративной нагрузки на бизнес, по-
скольку на взимание платежей бу-
дут распространяться меры контр-
оля и ответственности за соверше-
ние налоговых правонарушений — 
различные штрафы, выездные и ка-
меральные проверки, возможность 
приостановить операции по сче-
там, взыскивать недоимки по пла-
тежам во внесудебном порядке. Ру-
ководитель практики налогового 
права НЮС «Амулекс» Анатолий На-
гиев добавляет, что по действующе-
му Налоговому кодексу организа-
ции должны сами исполнить обя-

занность по уплате налогов, иначе 
их ждут пени и штрафы, в том числе 
за счет их средств, размещенных 
на банковских счетах. В Минфине 
утверждают, что министерство уже 
пошло навстречу бизнесу, устано-
вив мораторий на ответственность 
и штрафы за неуплату соответству-
ющих платежей на десять лет.

Наибольшее беспокойство «Опо-
ры» вызывает гостиничный сбор, 
который должен заменить собой су-
ществующий курортный. В качест-
ве эксперимента с 2018 года он при-
меняется в Краснодарском, Алтай-
ском и Ставропольском краях. Раз-
мер сбора регионы могут устанав-
ливать самостоятельно, лимит — 
100 руб. за человека в сутки. Теку-
щие поправки к кодексу предпола-
гают, что гостиницы будут платить 
не более 3% от оборота, устанавли-
вать размер сбора регионы также 
будут самостоятельно. По расчетам 
Минфина, это примерно соответст-
вует текущему ограничению в 100 

руб. и отражает дифференциацию 
расходов потребителей на прожи-
вание в отелях. 

В министерстве добавляют, что 
мера должна упростить админист-
рирование: сейчас отельеры долж-
ны взимать сбор на месте, выдавая 
гостям отдельный чек. Но вице-пре-
зидент «Опоры России» Алексей 
Кожевников возражает, что таким 
образом механизм взимания стано-
вится намного менее прозрачным. 
«Нельзя отследить, какая именно 
сумма собирается и на что идут эти 
деньги, в то время как изначально 
предполагалось, что средства будут 
тратиться прицельно на развитие 
курортной инфраструктуры»,— по-
ясняет он. Господин Нагиев называ-
ет основной целью увеличение до-
ходных источников бюджета, что 
противоречит тем целям, которые 
ставились изначально при введе-
нии курортного сбора.

По оценкам «Опоры России», 
внедрение процедуры админист-

рирования курортного сбора уже 
вынудило бизнес увеличить стои-
мость размещения на 20–100 руб. 
за номер в сутки. Само по себе вне-
дрение гостиничного сбора в орга-
низации называют нецелесообраз-
ным, подчеркивая, что дополни-
тельные платежи снижают конку-
рентоспособность добросовестно-
го бизнеса перед сегментом крат-
косрочной аренды жилья, пред-
ставители которого часто работа-
ют в теневом секторе. «Введение ку-
рортного сбора ставит в заведомо 
невыгодное положение организа-
ции, оказывающие туристические 
услуги, перед зарубежными постав-
щиками аналогичных услуг»,— со-
глашается Анатолий Нагиев. Руко-
водитель направления гостинич-
ного бизнеса JLL Яна Уханова под-
тверждает, что конкуренция между 
гостиницами и апартаментами для 
краткосрочной аренды в бюджет-
ном сегменте существует. 

Александра Мерцалова 
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На смартфонах настроят телесигнал
Предустановку отечественного ТВ-сервиса предложили ускорить
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Российскому рынку не удается 
восстановиться после обвала, 
произошедшего во вторник. 
« Бычьей» игре мешает возобно-
вившееся падение цен на нефть 
на фоне планов Саудовской Ара-
вии и ОАЭ нарастить ее добычу. 
Курс доллара на российском бир-
жевом рынке вырос на 87 коп., 
до 72,27 руб./$, биржевые индек-
сы снизились на 0,2–0,7%.

Торги на российском рынке в сре-
ду, 11 марта, начались с восстановле-
ния стоимости рублевых активов. В са-
мом начале торгов курс доллара на Мо-
сковской бирже опускался почти на 
30 коп., до отметки 71,13 руб./$. Ростом 
котировок начались и торги в фондо-
вой секции. Индекс Московской бир-
жи поднимался на 2,3%, до 2555,43 
пункта, долларовый индекс РТС — на 
3,2%, до 1130,62 пункта.

После обвала, произошедшего 
во вторник, коррекция на рынке не 
исключалась аналитиками, тем более 
что перед началом торгов нефть при-
бавляла в цене. По данным Reuters, в 
8:30 стоимость ближайшего контрак-
та на поставку нефти Brent находилась 
на уровне $38,5 за баррель, что на 2% 
выше значений закрытия предыдуще-
го дня. Восстановлению цен способст-
вовали надежды инвесторов на допол-
нительные стимулирующие меры по 
поддержанию экономики США. Такие 
шаги во вторник активно обсуждал Бе-
лый дом и Конгресс. «Основными фак-
торами рублевого восстановления, на 
наш взгляд, послужили скоордини-
рованные действия российских вла-
стей»,— отмечает главный аналитик 
«БКС Премьер» Антон Покатович.

Однако уже в 10:30 цены на нефть 
откатились ниже закрытия вторника. 
В ходе торгов котировки Brent опуска-
лись до $35,6 за баррель, что почти на 
6% ниже закрытия предыдущего дня. 
К 20:15 цены стабилизировались воз-
ле уровня $36 за баррель. Давление 
на нефть оказало сообщение нефтя-
ной компании Saudi Aramco о пла-
нах повысить предельные производ-
ственные мощности по суточной до-
быче нефти еще на 1 млн баррелей, до 
13 млн баррелей. Позже Националь-
ная нефтяная компания Абу-Даби 
ADNOC объявила, что с апреля увели-
чит добычу нефти более чем на 1 млн 
баррелей в сутки и повысит произ-
водственные мощности до 5 млн бар-
релей в сутки.

Вслед за падением цен на нефть 
коррекция затронула и рублевые ак-
тивы. По итогам основной сессии 

курс доллара закрылся на отметке 
72,27 руб./$, что на 87 коп. выше значе-
ний закрытия вторника. Курс евро за-
вершил торги ростом почти на 1 руб., 
до отметки 81,52 руб./€. Фондовые ин-
дексы закрылись на уровнях 2492,88 
пункта и 1086,18 пункта соответст-
венно, на 0,2% и 0,7% ниже закрытия 
вторника. Лучше рынка чувствова-
ли себя акции ЛУКОЙЛа, подорожав-
шие за день на 7,8%. Поддержку бума-
гам оказали заявления представите-

лей компании о возможности прове-
дения обратного выкупа за счет заем-
ных средств. Такая стратегия, по сло-
вам аналитиков ИК «Велес Капитал», 
позволит не уменьшать дивиденды, 
которые за 2019 год составят 542 руб. 
на одну акцию.

С учетом продолжающейся цено-
вой войны между Россией и Саудов-
ской Аравией, а также ожидаемых 
«вирусных потерь» в мировой эконо-
мике восстановления рыночных на-
строений в настоящее время анали-
тики не ждут. По словам Антона По-
катовича, понижательная динами-
ка рынков в условиях волатильности 
может не только возобновиться, но и 
усилиться. «Ожидаем сохранения вы-
сокой волатильности в обозримом бу-
дущем, в то же время текущую ситуа-
цию рассматриваем как хорошую воз-
можность купить акции фундамен-
тально сильных компаний из неци-
клических секторов»,— отмечает за-
меститель начальника управления 
инвестиционного консультирования 
ИК «Велес Капитал» Ярослав Калугин.

Виталий Гайдаев

Обвал  
не обнуляется
Российский финансовый рынок 
возобновил снижение

Как стало известно „Ъ“, магнито-
горский завод «Стройдеталь» су-
дится с Челябинским цинковым 
заводом (ЧЦЗ, входит в холдинг 
УГМК) из-за отказа от поставки 
цинка. Истец считает, что ЧЦЗ, 
являющийся сейчас практиче-
ски единственным российским 
производителем цинка, пытает-
ся убрать конкурентов с рынка. 
Юристы говорят, что перспек-
тивы дела зависят от наличия 
у ЧЦЗ фактической возможно-
сти поставки цинка, а также 
от позиции ФАС.

ООО «Завод „Стройдеталь“» пода-
ло иск к входящему в УГМК Челябин-
скому цинковому заводу, требуя при-
знать, что отказ ЧЦЗ поставлять цинк 
нарушает закон о защите конкурен-
ции. Слушание в Арбитражном су-
де Челябинской области назначено 
на 18 марта.

Директор ООО «Завод „Стройде-
таль“» Рушан Киранов рассказал „Ъ“, 
что компания закупала у ЧЦЗ цинк 
марки ЦВ0 с 2015 года. Но в 2019 году 
ЧЦЗ отказался заключать годовой до-
говор поставки, объяснив это нехват-
кой сырья. «На ЧЦЗ говорят, что у них 
не хватает объемов, но нам наши кол-
леги присылают их коммерческие 
предложения, где они продают эту 
продукцию и имеют свободный объ-
ем»,— утверждает господин Киранов.

• ЧЦЗ на данный момент единствен-
ный российский производитель цинка 
этой марки. Завод «Электроцинк» 
(тоже принадлежит УГМК) был за-
крыт после пожара в 2018 году, в ре-
зультате чего производство цинка 
в России в 2019 году снизилось на 19%, 
до 207 тыс. тонн, по данным Росста-
та. Общее потребление цинка в РФ со-
ставляет около 250 тыс. тонн в год. 
Недостающие объемы компенсируют-
ся за счет импорта из Средней Азии.
«Стройдеталь» ежемесячно закупа-

ла у ЧЦЗ около 100 тонн цинка ЦВ0. 
С учетом рыночной стоимости сы-
рья примерно 170 тыс. руб. за 1 тон-
ну компания планировала закупить 
цинк на сумму более 240 млн руб. Те-
перь «Стройдеталь» вынуждена воз-
ить цинк из Узбекистана и Казахста-
на, однако «качество у них хуже, а це-
на выше», говорит Рушан Киранов.

Третьими лицами в деле участвуют 
УГМК и ФАС, куда «Стройдеталь» так-
же обратилась с жалобой (есть в рас-

поряжении „Ъ“). В ней говорится, что 
ЧЦЗ в первую очередь подписывает 
контракты с конечными переработ-
чиками цинка, тогда как «Стройде-
таль» занимается мелкооптовой пе-
репродажей цинка. «Завод (ЧЦЗ.— 
„Ъ“) воспользовался сложившимися 
обстоятельствами и пытается убрать 
конкурентов с рынка»,— указывает-
ся в жалобе. Гендиректор «НП-Эдвайс» 
Наталья Пантюхина обращает внима-
ние, что в 2016 году, когда УГМК поку-
пал ЧЦЗ, ФАС выдавала предписание, 
в котором упоминалось обеспечение 
заключения договоров с потребителя-
ми вне зависимости от их статуса (пе-
репродавцы или производители).

В ЧЦЗ и УГМК отказались от ком-
ментариев.

Партнер АБ «Линия права» Алек-
сей Костоваров указывает, что по 
ст. 10 закона о защите конкуренции 
компания, занимающая доминиру-
ющее положение, не вправе отка-
заться от заключения договора, если 
такой отказ является экономически 
или технологически необоснован-
ным. «Здесь важно установить два об-
стоятельства: является ли завод моно-
полистом и имелась ли у него факти-
ческая возможность поставить товар. 
Для первого нужно провести анализ 
состояния конкуренции на товарном 
рынке, а вот доказательствами второ-
го могут служить различные факты, в 
частности законтрактованность заво-
да, возможности производственных 
мощностей»,— поясняет он. Юрист 
подчеркивает, что здесь важно полу-
чить мнение ФАС о наличии наруше-
ний. «Этот момент здесь принципиа-
лен, так как ФАС — специалист в ана-
лизе рынка и квалификации теку-
щей экономической ситуации в от-
расли. Без уверенного ответа ведом-
ства об отсутствии законных основа-
ний для отказа в заключении догово-
ра суд может по формальным основа-
ниям отказать в иске»,— добавляет 
Наталья Пантюхина. По ее мнению, 
целесообразнее было бы дождаться 
рассмотрения жалобы в ФАС, а затем 
уже идти в суд. Если ФАС признает на-
рушение закона о защите конкурен-
ции, ЧЦЗ может грозить оборотный 
штраф в размере от 1% до 15% выруч-
ки на этом рынке.

Арбитражная группа;  
Карина Кальярова,  
Челябинск

С особым  
цинкизмом
Потребитель судится  
с Челябинским цинковым заводом

Вопреки тренду на снижение 
 ставок по рублевым депозитам 
Севастопольский морской банк, 
функции временной админи-
страции которого исполняет 
Агентство по страхованию вкла-
дов, неожиданно повысил став-
ки по вкладам. В марте банк мог 
столкнуться с резким уходом 
вкладчиков и испытать проб-
лемы с ликвидностью, предпо-
лагают участники рынка. В янва-
ре, накануне ввода временной 
администрации, банк уже испы-
тал массовый отток средств. Те-
перь ему необходимо нивелиро-
вать негативное влияние, выз-
ванное падением российского 
финансового рынка.

С 11 марта Севастопольский мор-
ской банк (СМБ) объявил о повыше-
нии ставок по рублевым депозитам. 
По трехмесячным вкладам без воз-
можности пополнения и частичного 
снятия средств ставка составит 4,6%, 
по годовым вкладам — 5%, по более 
длинным депозитам — 5,2%. До этого 
ставки находились в диапазоне 3,5–
4,2%. Повышены ставки и по депози-
там юрлиц — до 4,8–5,2%. При этом, 
по данным ЦБ, в первой декаде марта 
процентные ставки по вкладам круп-
нейших банков снизились до истори-
ческого минимума — 5,15% годовых. 
За 12 месяцев снижение составило бо-
лее 2,5 процентного пункта. При этом 
у РНКБ, который выступает санато-
ром СМБ (см. „Ъ“ от 30 января), став-
ка по депозитам для физлиц на срок 
свыше одного года составляет до 6,3%, 
от полугода до одного года — 5,6%, на 
срок три-шесть месяцев — 5,3%.

• 29 января ЦБ России принял реше-
ние санировать Севастопольский 
морской банк с целью предупредить 
его банкротство. Функции временной 
администрации возложены на Агент-
ство по страхованию вкладов (АСВ) 
сроком на шесть месяцев. Финансовое 
обследование банка еще не завершено. 
Санатором выступит РНКБ, кото-
рый занимал 37-е место по размеру 
активов по итогам 2019 года, соглас-
но рейтингу «Интерфакса». До 2014 
года банк работал по лицензии Наци-
онального банка Украины, после при-
соединения Крыма к России получил 
лицензию ЦБ. И РНКБ, и СМБ нахо-
дятся под санкциями США. Соглас-
но отчетности банка на 1 февраля 

2020 года, он имел убыток в размере 
657 млн руб. За январь объем депози-
тов юрлиц сократился наполовину, 
до 0,54 млрд руб. Отток вкладов физ-
лиц составил 9,6%, до 2,1 млрд руб. 
Отрицательный капитал банка 
на последнюю отчетную дату 
 составлял 575 млн руб.
Повышение ставок по рублевым 

депозитам в СМБ, который находит-
ся на данный момент в слабом поло-
жении, можно считать рыночным 
инструментом по удержанию вклад-
чиков, а также следствием недавних 
потрясений на финансовом рын-
ке, отмечает главный экономист ПФ 
«Капитал» Евгений Надоршин. Утек-
шие средства банку возместить не-
чем, поэтому он пытается пополнить 
пассивную базу баланса, допуска-
ет аналитик одного из рейтинговых 
агентств. Не исключено, что в февра-
ле—марте оттоки средств банка про-
должились, однако отследить это по 
отчетности можно будет чуть позже, 
указывает он.

Кроме того, на фоне масштабного 
падения котировок российских ак-
тивов в начале этой недели (см. „Ъ“ от 
11 марта) у вкладчиков небольшого 
крымского банка могли возникнуть 
опасения в отношении его надежно-
сти, предполагает господин Надор-
шин. Таким образом, банк мог столк-
нуться с более интенсивным уходом 
вкладчиков, которые пожелали за-
брать свои средства. «И наличие вре-
менной администрации в лице АСВ в 
этой ситуации, возможно, не успокаи-
вает, поскольку есть высокая неопре-
деленность, и люди это, скорее всего, 
ощущают»,— указывает господин На-
доршин. Когда банк испытывает вну-
шительный отток средств вкладчи-
ков, один из первых шагов — это «це-
новое стимулирование» депозитов, 
отмечает аналитик одного из круп-
нейших банков. Крымскому банку не-
обходимо обеспечить замещение вы-
падающих ресурсов. «При оттоке де-
нег из банка есть два варианта: либо 
расплатиться и раздать деньги всем, 
кто их хочет забрать, но для этого нуж-
но иметь достаточную ликвидность и 
баланс сожмется, либо заместить но-
выми ресурсами»,— заключает он.

В СМБ и АСВ не ответил на запрос 
„Ъ“. В РНКБ не стали комментировать 
ситуацию.

Ольга Шерункова

Крымский банк  
пошел против рынка
Повышенные ставки должны 
предотвратить уход вкладчиков

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Падение фондового рынка 
 стало испытанием не только 
для инвесторов, но и для бро-
керов и бирж. В понедельник 
Санкт-Петербургская биржа до-
пустила некорректные выстав-
ления котировок, что привело 
к срабатыванию заявок на огра-
ничение потерь и фиксации 
прибыли у клиентов брокеров. 
Наибольшее количество постра-

давших оказалось у «Тинькофф 
Инвестиций». Брокер заявил 
о готовности покрыть убытки 
своим клиентам, однако и сам 
рассчитывает на компенсацию 
от биржи.

Как заявили „Ъ“ в среду, 11 марта, 
в Тинькофф-банке, они готовы ком-
пенсировать своим клиентам поте-
ри, понесенные в начале недели во 
время торгов на Санкт-Петербургской 
бирже. В понедельник после 16:30 на 
торговой площадке произошло сна-
чала резкое падение, а затем резкий 
рост акций ряда компаний, в том чи-
сле Facebook, Apple, Tesla, Microsoft. В 
частности, стоимость акций Facebook 
упала до $1, затем выросла до $271, 
тогда как реальная цена находилась 
на уровне $170. По данным биржи, 
некорректные данные транслирова-
лись по 40 инструментам из 1250, на-
ходящихся в обращении. Такие скач-
ки привели к срабатыванию заявок 
stop loss (продажа при падении коти-
ровок) и take profit (продажа при ро-
сте котировок). Как сообщили „Ъ“ в 
«Тинькофф», около 500 клиентов ис-
полнили take profit по некоррект-
ным индикативным котировкам бир-
жи, stop loss сработали у меньшего ко-
личества клиентов. «Мы предложи-
ли клиентам восстановить свои пози-
ции: мы оплатим разницу в стоимо-
сти бумаг и вернем комиссии за про-
веденные сделки»,— сообщил пред-
ставитель брокера.

Во вторник вечером Санкт-Петер-
бургская биржа опубликовала пресс-
релиз, в котором пояснила, что не-
корректные данные в понедельник 
транслировались в периоды, когда 
на американских фондовых биржах 
осуществлялись приостановки тор-
гов, связанные со значительным сни-
жением американских индексов. А 

при расчете показателя «текущая це-
на рынка» биржей учитываются в том 
числе и цены, которые указываются в 
заявках, выставляемых в период при-
остановки торгов на американских 
биржах, которые могут существен-
но отличаться от текущих рыночных 
значений. Биржа собирается в бли-
жайшее время внести изменения в 
алгоритм расчета показателя, исклю-
чив учет подобных заявок.

• Традиционно российские брокеры 
и биржи не несут ответственности 
за технические сбои. Вопросы компен-
сации если и решаются, то в индиви-
дуальном порядке и не в публичной 
плоскости. Но в текущем году ситу-
ация начала меняться. 28 февраля 
клиенты Сбербанка не могли совер-
шать сделки в первой половине дня, 
поскольку подтверждающие СМС 
приходили слишком поздно. Проблему 
Сбербанк признал (см. „Ъ“ от 2 мар-
та), но в качестве компенсации 
с 4 марта объявил трехдневную ак-
цию по отмене брокерской комиссии 
(см. „Ъ“ от 5 марта).
Между тем «Тинькофф» рассчиты-

вает вернуть свои затраты на компен-
сации клиентам. «Компенсационные 
выплаты в адрес клиентов, понесен-

ные нами, должны быть возмещены 
нам биржей»,— говорит представи-
тель брокера. Президент ассоциации 
НП РТС (основной владелец биржи) 
Роман Горюнов сообщил, что в насто-
ящий момент претензий со стороны 
брокеров по возмещению убытков не 
поступало. «С Тинькофф-банком мы 
давние и долгосрочные партнеры. 
Уверены, что возникшая ситуация бу-
дет решена»,— говорит он.

У других брокеров небольшое ко-
личество пострадавших. Как сооб-
щил директор по брокерскому биз-
несу «БКС Брокер» Олег Чихладзе, ко-
личество клиентов, пострадавших от 
некорректного выставления котиро-
вок, не превысило десяти человек. 
Он пояснил, что подавляющее боль-
шинство клиентов в качестве параме-
тра исполнения stop loss использует 
лимитные поручения. То есть сделка 
совершится, только если цена акти-
ва приблизится к цене стопа (в пре-
делах 2–3%). Гендиректор «Открытие 
Брокера» Владимир Крекотень сооб-
щил, что stop loss и take profit сработа-
ли лишь у нескольких десятков кли-
ентов и убытков им это не принесло. 
Принудительно позиции ни одного 
клиента 9 марта не закрывали. «Мы 
используем механизм лимитных зая-
вок, к тому же при срабатывании сто-
пов смотрим не на индикативные ко-
тировки биржи, а на цену фактиче-
ской последней сделки»,— сказал он. 
Руководитель управления монито-
ринга, контроля и развития клиент-
ского сервиса «Финама» Дмитрий Лес-
нов сообщил, что брокер не зафикси-
ровали жалоб клиентов по поводу не-
корректного выставления котировок 
на Санкт-Петербургской бирже. Коли-
чество клиентов, у которых сработа-
ли stop loss и take profit, он не назвал.

Полина Смородская

Текущая цена оказалась неактуальной
Санкт-Петербургская биржа запуталась в американских котировках

Мы проводим постоянные 
анализы финустойчивости, 

они показывают,  
что действительно  

наша система может 
нормально работать  
в условиях колебаний  
на внешних рынках

— Ксения Юдаева,
первый зампред ЦБ, 10 марта в Госдуме 

(цитата по «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

40 ценных бумаг
на торгах Санкт-
Петербургской биржи  
в понедельник  
резко менялись в цене, 
принеся потери  
клиентам брокеров
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Госкорпорация ВЭБ.РФ в суде 
требует передать ей 99,9% ком-
пании «Стек Дата Нетворк», 
 владеющей одним из крупней-
ших в России дата-центров 
Xelent.  Дата-центр был создан 
при  поддержке ВЭБ.РФ в раз-
мере 2,2  млрд руб., но  из-за не-
исполненных обязательств го-
скорпорация инициировала 
его банкротство. После взыска-
ния доли в компании ВЭБ.РФ 
планирует выставить ее на тор-
ги по начальной цене 411,6 млн 
руб. В ходе торгов стоимость 
 может вырасти, считают участ-
ники рынка.

Арбитражный суд Москвы 17 мар-
та рассмотрит иск ВЭБ.РФ к кипр-
ской Stacknet Ltd о взыскании при-
надлежащей этой компании доли в 
99,9% ООО «Стек Дата Нетворк». Ее 
истец планирует реализовать на пу-
бличных торгах по начальной цене 
411,6 млн руб., следует из докумен-
тов в базе суда.

«Стек Дата Нетворк» владеет дата-
центром Xelent (ранее — Stack Data 
Network), созданным в 2014 году 
при поддержке ВЭБ.РФ в размере 
2,2 млрд руб. Из-за неисполненных 
обязательств компании ВЭБ.РФ ини-
циировал процедуру ее банкротст-
ва. 20 февраля 2020 года она была 
признана банкротом с суммой бо-
лее 3 млрд руб. основного долга и 
268,9 млн руб. штрафных санкций, 
в том числе обеспеченных залогом 
имущества.

В ходе конкурсного производства 
ВЭБ.РФ в координации с менеджмен-

том «Стек Дата Нетворк» планирует 
реализовать актив «профильному ин-
вестору, способному обеспечить 
дальнейшее развитие мощности да-
та-центра, сохранение высокого 
уровня сервиса и поддержки сущест-
вующих и новых клиентов», сообщи-
ли „Ъ“ в пресс-службе госкорпора-
ции. Компания продолжает работать, 
несмотря на процедуру банкротства. 
Услугами дата-центра пользуются бо-
лее 350 организаций, следует из его 
сайта, где также сообщается, что «ком-
пания располагает всеми необходи-
мыми финансовыми и кадровыми 
ресурсами и полномочиями» для вы-
полнения обязательств, а ее бюджет 
на 2020 год согласован с кредитором, 
то есть с ВЭБ.РФ.

Опрошенные „Ъ“ участники рын-
ка дата-центров отказались от офици-
альных комментариев по поводу по-
тенциального интереса к активу. В 
«Ростелекоме» напомнили, что в кон-
це 2019 года компания уже приобре-
ла второго крупнейшего после «Росте-
леком-ЦОД» оператора дата-центров в 
России DataLine („Ъ“ сообщал о сделке 
12 августа). Весь бизнес DataLine был 
оценен в 21 млрд руб. с учетом около 
4 млрд руб. долга.

Для бизнеса Xelent 411 млн руб. ка-
жутся заниженной оценкой, полагает 
гендиректор сети дата-центров 
Selectel Олег Любимов, прогнозируя 
увеличение стоимости в ходе торгов 
«минимум в полтора-два раза». Как 
правило, бизнес дата-центров в Рос-
сии оценивается в 7–10 годовых 
EBITDA, но текущее состояние актива 
«исключает этот подход к оценке», рас-
суждает он, то есть оценка стоимости 
дата-центра, скорее всего, происходи-
ла исходя из имеющейся инфраструк-
туры — числа установленных сервер-
ных стоек. Цена каждого готового к ра-
боте стойко-места, по его оценке, мо-
жет составлять $20–30 тыс. в зависи-
мости от локации, надежности инфра-
структуры и других параметров. По 
данным iKS-Consulting, Xelent насчи-
тывает 1074 стойко-места и занимает 
десятое место на рынке дата-центров 
в России с долей 2,5%. Таким образом, 
его стоимость могла бы составлять 
$21–32 млн (1,6–2,3 млрд руб.). Весь 
объем рынка дата-центров в России 
по итогам 2019 года составил 36,2 мл-
рд руб., уточнили в iKS-Consulting.

Юлия Степанова

ВЭБ.РФ займет серверную
Госкорпорация требует передать ей дата-центр Xelent

Арбитражный суд Московского 
округа отменил решение о вклю-
чении структуры экс-министра 
связи Леонида Реймана в реестр 
кредиторов одного из совладель-
цев производителя микроэлек-
троники «Ангстрем». Это сдела-
но по жалобе банка «Зенит», ука-
завшего на аффилированность 
кредитора и должника. Призна-
ние этого факта может снизить 
очередность структуры господи-
на Реймана, заявлявшей требо-
вания почти на 370 млн руб., 
в реестре кредиторов.

10 марта Арбитражный суд Мос-
ковского округа постановил отме-
нить судебные акты, включившие 
«Альтернативу Капитал» Леонида Рей-
мана в реестр кредиторов АО «Кон-
трактфинансгрупп» (КФГ), следует из 
картотеки арбитражных дел. «Альтер-
натива Капитал» требовала 370 млн 
руб., в ходе разбирательств суд снизил 
сумму до 12,5 млн руб. Отмены реше-
ния требовал банк «Зенит» (контроли-
руется «Татнефтью») — еще один из 
кредиторов КФГ, ранее потребовав-
ший от банкротящейся компании 
921,2 млн руб. В пресс-службе банка 
„Ъ“ пояснили, что он жаловался на 
включение в реестр «кредитора, аф-
филированного с должником».

• КФГ, по данным на второй квартал 
2019 года, владела 25% АО «Ангстрем», 
ранее выступавшим головной компа-
нией группы «Ангстрем» — одного из 
крупнейших производителей микроэ-
лектроники в России. КФГ со второй 

половины прошлого года не раскрыва-
ет финансовую отчетность, ссыла-
ясь на постановление правительст-
ва, разрешающее не делать этого ком-
паниям, находящимся под санкциями.
Дела о банкротстве КФГ и компа-

нии «Ангстрем-Инвест», также владе-
ющей 25% в АО «Ангстрем», в 2019 го-
ду инициировало ООО «Хорайзон Гло-
бал Консалтинг». Издание CNews на-
зывало обе банкротящиеся структуры 
связанными с Леонидом Рейманом. 
Сам господин Рейман лично и через 
«Альтернативу Капитал» предприни-
мает и другие попытки взыскать сред-
ства с АО «Ангстрем» и «Ангстрем-Т» 
(входящая в группу «Ангстрем» компа-
ния, совладельцем которой ранее 
был господин Рейман, а сейчас — 
ВЭБ.РФ). В августе 2019 года через 
свою структуру Леонид Рейман подал 
иск на 2,2 млрд руб. к АО «Ангстрем», 
но суд в первой инстанции отказал 
ему, обратив внимание на аффилиро-
ванность. В октябре господин Рейман 
был включен в реестр кредиторов 
«Ангстрем-Т» с претензиями на 
423 млн руб.

По данным на 1 ноября 2019 года, 
общая сумма требований к «Ангстрем-
Т» составляла почти 100 млрд руб. В 
январе 2020 года ВЭБ.РФ подал иск на 
90 млрд руб. и к АО «Ангстрем», по-
скольку оно выступало поручителем 
по кредиту «Ангстрем-Т», писали «Ве-
домости». В пресс-службе ВЭБ.РФ на-
звали АО «Ангстрем» стратегическим 
предприятием, «деятельность которо-
го не может быть приостановлена в 

силу этого статуса». «ВЭБ.РФ реализует 
свои права в рамках договорных от-
ношений с заемщиками и поручите-
лями строго в соответствии с законо-
дательством»,— добавили там. В АО 
«Ангстрем» не ответили на запрос „Ъ“, 
Леонид Рейман вчера не смог опера-
тивно дать комментарий.

Интересы банка «Зенит» и «Альтер-
нативы Капитал» пересекались и в от-
дельном разбирательстве, по итогам 
которого кредитное учреждение в но-
ябре отсудило у последней 1% акций 
АО «Ангстрем». Банк планирует реа-
лизовать их с публичных торгов, со-
общили „Ъ“ в его пресс-службе.

Вероятно, именно указание банка 
«Зенит» на аффилированность КФГ и 
«Альтернативы Капитал» стало пово-
дом к отмене решений в кассации, 
рассуждает адвокат Forward Legal 
Олег Шейкин. «С учетом того, что ком-
пании группы „Ангстрем“ банкротят-
ся, для банка очень важно при новом 
рассмотрении дела доказать аффили-
рованность „Альтернативы Капитал“ 
и должника и понизить очередность 
удовлетворения требований этого 
кредитора. Это позволит банку рас-
считывать на погашение своих требо-
ваний за счет обращения взыскания 
на залоговые акции»,— полагает 
юрист. Партнер фирмы «Рустам Кур-
маев и партнеры» Дмитрий Клеточ-
кин соглашается, что, скорее всего, 
кассация указала нижестоящим су-
дам решить вопрос возможного пони-
жения очередности кредитора.

Дмитрий Шестоперов

К «Ангстрему» выстраивают очередь
Суд пересмотрит реестр кредиторов «Контрактфинансгрупп»

На российском рынке франчай-
зинга назревает новый скандал. 
Около 30 локальных партнеров 
основанной в Израиле сети ко-
феен Cofix потребовали от акци-
онеров пересмотреть договор 
концессии и ввести в совет ди-
ректоров своих представителей. 
Эксперты называют желание 
вмешаться в управление брен-
дом опасным для будущего раз-
вития всей сети. Между тем на 
долю недовольных партнеров 
приходится около половины 
 заведений Cofix в стране. 

Сразу 34 франчайзи, управляю-
щие в общей сложности 82 кофейня-
ми Cofix в России, обратились с кол-
лективной претензией к акционе-
рам «Урбан Кофикс Раша» (владеет 
брендом). В письме, копия которого 
есть у „Ъ“, содержится целый список 
требований, включая снижение 
маркетингового взноса, компенса-
цию затрат на скидки и акции для 
покупателей (до 4% от выручки), вве-
дение ограничения по радиусу от-
крытий (минимум 800 м), а также 
установления порога, лимитирую-
щего расходы на закупку продуктов, 
маркетинг и роялти — не более 50% 
от товарооборота. В пресс-службе 
Cofix подтвердили „Ъ“ факт получе-
ния письма. Там сообщили, что в 
феврале урегулировали вопрос с 
партнерами.

Сеть Cofix была основана в 2013 го-
ду в Израиле. Изначально в основе 
концепции были фиксированные це-
ны на кофе и выпечку. В РФ сеть рабо-
тает через ООО «Урбан Кофикс Раша», 
которым Cofix Group владеет совмест-
но с партнерами девелоперской ADG 

Group Михаилом и Григорием Печер-
скими. В начале 2019 года сеть анон-
сировала планы развиться в России 
до 300 точек. Сейчас Cofix насчитыва-
ет 191 точку в РФ и Белоруссии, из ко-
торых 173 принадлежат 87 партне-
рам. Выручка всей сети за 2019 год со-
ставила 3,2 млрд руб., сообщал ранее 
топ-менедежмент.

В Cofix объясняют, что готовы вы-
купать кофейни у партнеров. Один 
из собеседников „Ъ“ на рынке обще-
пита знает, что некоторые недоволь-
ные франчайзи ищут новую фран-
шизу для своих кофеен. Другой 
источник „Ъ“ утверждает, что разо-
рвать договор концессии без сущест-
венных потерь невозможно.

В письме франчайзи говорится, 
что существующая финансовая мо-
дель требует пересмотра: в большин-
стве кофеен сети аренда превышает 
15% от оборота, а EBITDA не достига-
ет и 10% от оборота, что не совпадает 
с указанными в договоре показате-
лями. «Окупаемость 70–80% кофеен 
составляет пять лет при сроке дого-
вора коммерческой концессии пять 
лет, что абсолютно недопустимо»,— 
возмущаются франчайзи.

Партнеры получили ответное 
письмо (также есть в распоряжении 
„Ъ“) от гендиректора российской 
Cofix Бернарда Блажей Райсса, ука-
завшего, что «более 80% кофеен вы-
ведены из отрицательных показате-
лей», и только 7% заведений от обще-
го числа — убыточны; средний срок 
окупаемости — чуть более двух лет. 
Впрочем, парирует источник „Ъ“ из 
числа конкурентов, около полови-
ны точек Cofix — нерентабельны. 
«За пределами Москвы партнеры 

жалуются на плохую поддержку го-
ловного офиса, при этом маркетин-
говый сбор и роялти — слишком вы-
сокие для регионов»,— поясняет со-
беседник „Ъ“.

Еще одним витком конфликта 
стал разрыв отношений Cofix c парт-
нером из Татарстана — «Урбан Ко-
фикс Регион». По словам собеседни-
ка „Ъ“, после неудачных переговоров 
франчайзи решил разорвать договор 
концессии и работать под собствен-
ным брендом. «Закрытие кофеен в 
Казани связано с систематическим 
нарушением договора и гигантски-
ми задолженностями»,— парирует 
представитель Cofix. Сейчас ООО 
«Урбан Кофикс Регион» является от-
ветчиком по 16 административным 
делам, истцом по каждому выступа-
ет «Урбан Кофикс Раша».

Основатель сети кофеен «Правда 
кофе» Филипп Лейтес приходит к 
выводу, что не все требования фран-
чайзи обоснованны. Например, вы-
бор площадки должен диктоваться 
ее расположением и трафиком, а не 
жестким радиусом, предложенным в 
письме, считает он. В своем письме 
франчайзи настаивали на том, что-
бы войти в совет директоров «Урбан 
Кофикс Раша» в качестве некоммер-
ческой организации (НКО) с блоки-
рующим пакетом. Ситуация, когда 
франчайзи могут блокировать реше-
ния или планы управляющей ком-
пании, выходит за рамки франчай-
зинговых отношений и может поста-
вить под угрозу развитие всей сети, 
предупреждает эксперт Franshiza.ru 
Анна Рождественская. 

Никита Щуренков,  
Халиль Аминов

Партнеры пролили кофе
У Cofix начались проблемы с франчайзиНа фоне сложностей с вывозом 

баранины из Южного и Северо-
Кавказского федеральных окру-
гов о развитии сегмента объяв-
ляет крупнейший производи-
тель индейки «Дамате». Группа 
покупает завод в Карачаево-Чер-
кесии, где планирует перераба-
тывать свыше 700 тыс. голов 
в год. Из крупных компаний 
 бараниной в стране занимается 
только «Мираторг», но пока 
на этот сегмент приходится 
 менее 1% мясного рынка.

ГК «Дамате» запустила перера-
ботку баранины в Карачаево-Чер-
кесской Республике, сообщили в 
группе. Производство ведется на ба-
зе Черкесского мясоперерабатыва-
ющего комбината, которым управ-
ляет ООО «Кавказ-мясо». «Дамате» 
приобретает эту компанию, сделка 
проводится в настоящий момент, 
сообщили в группе, отказавшись 
раскрывать детали. По данным ЕГ-
РЮЛ, сегодня «Кавказ-мясо» при-
надлежит ОАО «РАПП „Кавказ-мя-
со“». Основным владельцем этой 
компании, согласно «СПАРК-Интер-
факс», выступает ее гендиректор 
Магит Батдыев. Ранее бенефициа-
ром РАПП «Кавказ-мясо» называли 
Эльдара Байчарова, который до 
2020 года был вице-премьером Ка-
рачаево-Черкесии. Связаться с 
представителями «Кавказ-мяса», 
Магитом Батдыевым и Эльдаром 
Байчаровым не удалось. 

• «Дамате» Наума Бабаева и Раши-
да Хайрова — крупнейший произво-
дитель индейки в России. В 2019 году 

группа, по собственным данным, 
произвела 131 тыс. тонн идейки, 
 заняв 45,5% этого рынка. Также 
управляет молочным комбинатом 
«Пензенский», способным перераба-
тывать более 10 тыс. тонн сырья 
в год. В 2019 году консолидированная 
выручка «Дамате» выросла на 48,8%, 
до 26,3 млрд руб., чистая прибыль — 
в 2,5 раза, до 1,49 млрд руб., сообщи-
ла группа.
Параметры комбината в «Дамате» 

не раскрывают, но говорят, что пла-
нируют модернизировать предпри-
ятие, увеличив проектную мощ-
ность переработки до 720 тыс. голов 
в год. За два года «Дамате» планиру-
ет вложить в производство барани-
ны 2,68 млрд руб. и выйти на еже-
годный объем производства 
12,6 тыс. тонн продукции — полуфа-
брикаты, котлеты, консервы и пр. 
Большая часть инвестиций должна 
пойти в развитие переработки, го-
ворит источник „Ъ“ в отрасли. «Да-
мате» также планирует построить и 
реконструировать откормочные и 
племенные площадки в Ставро-
польском крае и Карачаево-Черке-
сии на 68 тыс. мест, сообщили в 
группе. Сейчас на вывоз баранины 
из Северо-Кавказского и Южного 
федеральных округов действует 
фактический запрет, который свя-
зан с изменением Международным 
эпизоотическим бюро статуса реги-
онов по заболеванию ящуром (см. 
„Ъ“ от 28 февраля). Это временная 
мера, и она никак не повлияет на 
проект «Дамате», уверены собесед-
ники „Ъ“ в отрасли. 

По словам президента Agrifood 
Strategies Альберта Давлеева, более 
90% этого мяса в РФ сегодня произво-
дится в личных или фермерских хо-
зяйствах. В результате продукцию 
сложно встретить в сетевой рознице, 
так как небольшие производители 
не способны обеспечить необходи-
мые ритейлерам условия поставок, 
добавляет руководитель Националь-
ной мясной ассоциации Сергей 
Юшин. По данным Nielsen, сегодня 
на баранину приходится менее 1% 
российского рынка мяса. Но спрос 
на продукцию растет. С февраля 
2019 года по март 2020 года продажи 
баранины в крупнейших рознич-
ных сетях выросли на 60% в нату-
ральном выражении и на 20% в день-
гах, подсчитали в Nielsen.

Пока единственный конкурент 
«Дамате» на этом рынке — АПХ «Ми-
раторг» Виктора и Александра Лин-
ников. В 2019 году холдинг удвоил 
поголовье овец на ферме в Курской 
области, до 36 тыс. голов, а в 2020 го-
ду планирует запустить две площад-
ки в Тульской области. Всего «Мира-
торг» собирался вложить в 12 овце-
водческих комплексов в России свы-
ше 27 млрд руб. В среду в холдинге 
не ответили на вопросы „Ъ“. Спрос 
на российскую баранину будет расти 
и на зарубежных рынках, уверен го-
сподин Юшин, главный экспортер 
этого мяса Австралия сократит про-
дажи из-за длительной засухи. По его 
мнению, в ближайшее время РФ мо-
жет нарастить экспорт баранины с 
12,4 тыс. до 30 тыс. тонн в год.

Алексей Полухин

«Дамате» растит баранину
Группа покупает завод по переработке мяса

При этом, исходя из решения оперштаба, прямые рей-
сы из Петербурга также должны быть отменены. Также 
компания с 13 марта по 30 апреля перестанет летать из Мо-
сквы в Аликанте, Валенсию, Малагу и Пальма-де-Майорку, 
Марсель, Лион и Ниццу, Дрезден, Дюссельдорф, Гамбург, 
Ганновер и Штутгарт, Милан, Венецию, Неаполь, Верону, 
Болонью. Также приостанавливаются рейсы в испанский 
Тенерифе, но «в связи с большим числом российских гра-
ждан, находящихся в городе» до 20 марта туда будут летать 
чартеры — только для возвращения пассажиров в перво-
начальный пункт перевозки. Пассажиры отмененных 
рейсов смогут оформить возврат билета, изменить дату 
или маршрут вылета, совершив полет до 31 декабря. Пас-
сажирам с билетами, оформленными до 10 марта на рей-
сы авиакомпании с вылетом с 11 марта до 31 мая, доступ-
ны те же опции, за исключением возврата без штрафа.

Собеседник „Ъ“ в одной из авиакомпаний говорит, что 
официального распоряжения регулятора пока нет. Испол-
нительный директор АТОР Майя Ломидзе подтвердила 
„Ъ“, что пока туроператоров никто официально не инфор-
мировал об изменении полетных программ. По ее сло-
вам, основной проблемой станет прекращение прямого 
авиасообщения с испанскими Аликанте, Тенерифе и Ма-
льоркой, где сейчас находится несколько десятков орга-
низованных туристов. Собеседник „Ъ“ на туристическом 

рынке отмечает: если сохраняются только рейсы «Аэроф-
лота», то «непонятно, что делать пассажирам, отправляю-
щимся другими рейсами в Барселону — популярное все-
сезонное туристическое направление».

До сих пор власти РФ воздерживались от ограничения 
авиасообщения с отдельными странами ЕС по той причи-
не, что барьер можно обойти, просто полетев с пересадкой 
через другую страну союза. Тем не менее число желающих 
прилететь в Россию с пересадкой будет меньше, считает 
исполнительный директор агентства «Авиапорт» Олег 
Пантелеев. «К тому же есть вероятность, что носителя ин-
фекции остановят санитарные власти третьей страны»,— 
говорит эксперт. Значительное число пассажиров отка-
жется от поездки, согласен замдиректора группы корпора-
тивных рейтингов АКРА Александр Гущин.

Потери авиакомпаний на фоне ограничений могут 
быть очень серьезными, продолжает он: «Сейчас начина-
ется раннее бронирование билетов для отпусков. Курс и 
коронавирус негативно отразятся как на объемах рынка, 
так и на финансовых метриках отрасли». Наибольшие по-
тери понесут группа «Аэрофлот» и S7, финансовое состоя-
ние которых выглядит устойчивым, считает Олег Панте-
леев. Но существующие исключения для «Аэрофлота» по-
зволят группе смягчить сокращение пассажиропотока 
при полетах в Европу, добавляет Александр Гущин.

Ольга Никитина, Герман Костринский,  
Александра Мерцалова

Инфекция летательных путей
с1

Следующее направление — 
это накопленный 

проблемный портфель 
Внешэкономбанка. 

Мы знаем, как с этими 
активами наилучшим 

образом обойтись
— Игорь Шувалов,

председатель ВЭБ.РФ,  
15 октября 2018 года

Ц И Т А Т А
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первые лица

ЦИАН, позиционирующий себя как 
один из крупнейших в стране сервисов 
объявлений недвижимости, не исклю-
чает проведения IPO через пару лет. 
Это позволит выяснить стоимость биз-
неса, которую его собственники пред-
почитают не оглашать. В интервью „Ъ“ 
гендиректор ЦИАН Максим Мельни-
ков рассказал, когда инвестфонды—
совладельцы сервиса выйдут из проек-
та и как компания работает с застрой-
щиками и банками.

— Недавно Forbes оценил стоимость биз-
неса ЦИАН в $96 млн против $120 млн 
в 2015 году. Эти цифры похожи на прав-
ду. Почему за пять лет так упала капита-
лизация?
— Цену компании реально можно опреде-
лить, только когда покупатель и продавец 
договорятся о том, сколько именно она сто-
ит. Расчеты независимых оценщиков очень 
абстрактны и сильно зависят от контекста. 
К таким оценкам мы относимся с улыбкой. 
Мы прекрасно знаем, что сделки купли-про-
дажи долей в ЦИАН за последние несколько 
лет закрывались по стоимости, которая крат-
но превосходит оценку Forbes. Что касается 
падения капитализации, то этого не проис-
ходило. За последние шесть лет мы выросли 
в десять раз по выручке, в восемь — по ауди-
тории и вышли за пределы Москвы и Санкт-
Петербурга, фактически начав работать 
по всей стране. Если у нас было 2–3 млн 
пользователей в месяц, а стало 15 млн, то од-
нозначно произошел быстрый рост компа-
нии в стоимости.
— Назовете конкретную цифру?
— Нет, мы не делаем такой оценки. Как толь-
ко у покупателя и продавца будет необходи-
мость договориться, они это сделают.
— Как сейчас структурируется владение 
ЦИАН?
— Компания принадлежит четырем собст-
венникам: это ее основатель Дмитрий Де-
мин, инвестфонд Elbrus Capital, владею-
щий контрольным пакетом, инвестбанк 
Goldman Sachs, который вошел в проект 
на рубеже 2017–2018 годов, а также есть до-
ля и у менеджмента.
— У менеджмента значительная доля?
— Значительная, она позволяет влиять 
на принятие решений.
— Какой у фондов горизонт инвестиро-
вания в ЦИАН?
— Отдельно это не записано, но понятно, 
что у обоих фондов есть горизонт планиро-
вания. Для Elbrus Capital он примерно де-
сять лет. При этом фонд может и продлить 
этот срок, и продать свой пакет акций, не до-
жидаясь его окончания. Goldman Sachs за-
шел позже, и горизонт планирования у него 
еще дальше.
— Есть ли идея сделать ЦИАН публичной 
компанией?
— Да, такая идея есть. Мы, как компания, вы-
ступаем «корпоративным братом» Head-
Hunter. То есть часть наших акционеров, 
Goldman Sachs и Elbrus Capital, также акцио-
неры HeadHunter. А эта компания в прош-
лом году разместила акции на NASDAQ. 
Больше трех лет назад партнеры пригласили 
меня в совет директоров HeadHunter, все это 
время я там активно работаю и хорошо по-
нимаю, как компания выросла и подготови-
лась к IPO. Один из способов повышения 
ликвидности для совладельцев ЦИАН — вы-
ход на публичные рынки. Для этого нужно 
еще пару лет поработать, но кейс вполне ре-
алистичный.
— Какой пакет будет предложен в рам-
ках IPO?
— Это зависит от ликвидности рынка. Обыч-
но предлагается пакет меньше контрольно-
го, но достаточный, чтобы обеспечить необ-
ходимую ликвидность бумагам на вторич-
ном рынке. Например, free float в размере 
$300–400 млн.
— Из чего складывается выручка ЦИАН?
— Исторически мы получаем доход от риэ-
лторов и агентств недвижимости за право 
пользования сервисом и базой данных. 
Оплата зависит от объема используемого 
функционала. В 2015 году мы запустили 
«ЦИАН. Новостройки», ориентирован-
ный на подбор первичной недвижимости 
для покупателей. В нем есть функции, мо-

делирующие будущие квартиры, и стали 
зарабатывать на «лидах» для застройщиков. 
Сейчас они формируют значительную 
часть доходов.
— То есть девелоперы платят за звонки 
клиентов?
— Это может быть и текстовое сообщение. 
Важно, чтобы обращение было уникаль-
ным и целевым (из этого в том числе форми-
руется «лид» (lead).— „Ъ“). У застройщиков 
всегда есть возможность оспорить. Если 
они говорят, что человек случайно ошибся 
номером или уже звонил раньше, мы не бу-
дем брать деньги. Кроме того, застройщики 
платят за продвижение. Еще один сегмент 
извлечения прибыли — собственники: это 
могут быть и люди, которые хотят продать 
квартиру, и те, кто хочет ее сдать. Если чело-

век хочет работать через риэлтора, мы толь-
ко приветствуем это. Но есть категория соб-
ственников, которые чувствуют в себе силы 
заниматься этими вопросами сами,— 
мы готовы им помочь. В прошлом году ЦИ-
АН запустил новый сервис в аренде, мы бе-
рем на себя часть работы: принимаем звон-
ки, делаем скоринг потенциальных жиль-
цов, помогаем заключить договор, страхуем 
имущество.
— То есть это квазириэлторское агентство?
— Нет, это технологичный сервис для собст-
венников. Мы не ездим на показы квартир, 
не торгуемся по цене и другим условиям.
— ЦИАН выгружает достаточно боль-
шой объем данных. На них удается зара-
батывать?
— Это один из наиболее растущих сегмен-
тов. Сейчас есть доступ к данным как по жи-
лой, так и по коммерческой недвижимости, 
их покупают в основном застройщики, бан-
ки и ритейлеры. Например, рынок активно 
переходит на проектное финансирование, 

и застройщикам для того, чтобы получить 
одобрение со стороны банков, нужно пока-
зать, как и по каким ценам будет распродан 
проект. От этих расчетов будет зависеть став-
ка по кредиту, они делаются на базе наших 
цифр. Розничные сети на основе наших дан-
ных просчитывают, где открыть новые мага-
зины. Сам по себе проект по коммерческой 
недвижимости — тоже направление роста. 
Также в 2018 году к нам пришла новая ко-
манда из нескольких крупных банков: 
«Тинькофф», Райффайзенбанка, ПСБ, Альфа-
банка и других, которая запустила «ЦИАН. 
Финансы». Сервис работает так: к нам при-
ходит человек для покупки недвижимости, 
мы предлагаем ему заполнить еще несколь-
ко полей, после чего он получает персонали-
зированные предложения от разных бан-

ков, из которых может выбрать то, что ему 
подходит. А банки, которые с нами взаимо-
действуют, платят нам комиссию за выдан-
ные кредиты.
— На какую коммерческую недвижи-
мость вы ориентируетесь? Если условная 
«Киевская площадь» вдруг захочет про-
дать торгцентр «Европейский», она 
же вряд ли будет выставлять его на ЦИАН.
— Это стереотипы. Долго коммерческая не-
движимость была у нас в качестве forbidden 
child, младшего брата жилого сектора. 
Но в прошлом году мы приняли решение 
выделить направление в отдельный биз-
нес-юнит, он работает и с огромными объ-
ектами тоже. Да, такая крупная сделка, как 
продажа «Европейского», не будет делаться 
с ЦИАН, ей будет предшествовать огром-
ный этап обсуждений и переговоров. 
Но о том, что торгцентр в принципе выстав-
лен на продажу, ничто не мешает рынок 
проинформировать. Все крупные брокеры 
сейчас работают с нами. Они иногда не вы-
ставляют суперэксклюзивы, но большинст-
во предложений у нас есть. Стоимость рабо-
ты слишком невелика по сравнению с веро-
ятностью упустить ценный «лид».
— Бизнес опирается на работу с брокера-
ми и риэлторами, очевидно, многие 
из них недовольны комиссией и услови-
ями. Насколько это конфликтные отно-
шения?
— Да, конфликты бывают. Иногда они недо-
вольны размером комиссии, иногда — тре-
бованиями к качеству, которые предъявляет 
площадка. Но мы очень гармоничны в этих 
отношениях.
— Доля риэлторских объявлений в об-
щей структуре сокращается?
— В целом нет, но все зависит от сегмента. 
Если мы говорим о сдаче в аренду вторично-
го жилья — да, действительно в среднем 
и низшем ценовых сегментах мы видим 
плавное смещение. Собственники чаще са-
ми чувствуют в себе силы найти арендатора. 
А если мы говорим о рынке вторичной ку-
пли-продажи, то здесь 75% сделок и в России, 
и в других странах устойчиво проводятся 
с помощью риэлторов.

— Вы считаете, что ЦИАН может конку-
рировать с риэлторами?
— Нет. У нас изначально другая задача: ни од-
ного дня ЦИАН не был и не будет агентством 
недвижимости. Это принципиально другой 
бизнес, сложный, трудозатратный. Мы IT-
компания, чья основная цель бизнеса — де-
лать комфортные сервисы в области недви-
жимости. Например, одна из сложнейших за-
дач в коммуникации собственника и риэлто-
ра — оценка объекта. Почти все истории начи-
наются одинаково. Человек приходит и гово-
рит: я продам эту квартир за определенную 
цену, я в нее верю, всю душу вложил. Он про-
бует выставить объект на площадку в интер-
нете сам, радуется первоначальному спросу, 
а потом в какой-то момент понимает, что звон-
ки пропали, никто не хочет покупать кварти-
ру дороже рынка. Мы даем возможность риэ-
лтору сразу показать собственнику, во сколь-
ко рынок оценивает его квартиру, сколько 
аналогичные объекты сейчас стоят на ЦИАН.
— Вы говорите про отдельный сервис 
для риэлторов?

— Есть две версии. Базовый, открытый для 
всех бесплатный сервис, где собственник 
может вбить основные параметры своего 
объекта недвижимости и понять, за какой 
срок он будет по определенной цене про-
давать квартиру. Помимо этого существует 
возможность для риэлтора скачать профес-
сионально упакованный PDF-файл, с кото-
рым он может сказать: «Собственник, смо-
три, вот ЦИАН посчитал, сколько твоя не-
движимость реально сейчас стоит». Кроме 
того, мы показываем владельцам, которые 
не знают, к кому обратиться, какие риэлто-
ры работают в его районе, какая у них ре-
путация. Показываем конкуренцию по его 
объектам. При прочих равных профессио-
нальные участники рынка, как правило, 
продают лучше и выгоднее, чем сами соб-
ственники.
— Вы просите агентов давать эксклюзив-
ные объявления?
— Нет, рынок России в целом неэксклюзив-
ный, есть только два-три региона, которые 
к этому более склонны исторически.
— Какую долю рынка онлайн-объяв-
лений, по вашим оценкам, занимает 
ЦИАН?
— Говорить о какой-то доле от общего чи-
сла в нашем случае не очень корректно. 
Всем известно: на рынке много фейковых 
объявлений. Чем популярнее ресурс, тем 
больше число людей, которые хотят полу-
чить «лиды» за счет недостоверной инфор-
мации. Кроме того, один объект могут по-
казывать сразу несколько лиц на несколь-
ких площадках. Да, мы хотим, чтобы у нас 
был весь рынок. Но при этом нельзя ска-
зать, что сегодня у нас 2,5 млн объявлений, 
а когда будет 3–4 млн, то бизнес резко выра-
стет. У нас есть какая-то доля эксклюзив-
ных объявлений: это случаи, когда собст-
венники или агенты не считают целесоо-
бразным тратиться на другие площадки. 
Этими случаями мы гордимся, но не наста-
иваем на них. Важнее то, сколько сделок 
мы даем рынку. Я считаю, что по этому по-
казателю мы лидеры и в Москве, и в Санкт-
Петербурге. В регионы серьезно сервис на-
чал выходить только с начала 2018 года.
— Кому вы сейчас уступаете в регионах?
— Это либо местные игроки, либо горизон-
тальные порталы, тот же «Авито».

— Кого-то еще вы считаете своими кон-
курентами?
— Рынок недвижимости очень большой, 
если посчитать объем заключаемых ежегод-
но сделок относительно ВВП, получится 
6–7%. И он интересен огромному количеству 
игроков. Большинство интернет-гигантов 
и банков сейчас пытаются построить свои 
экосистемы — с ними мы и конкурируем.
— «Авито Недвижимость» несколько лет 
назад обвинял вас в краже объявлений: 
тогда на ЦИАН появились фотографии 
со специальными знаками сервиса. Как 
это произошло?
— Это был конец 2017 года, когда мы как раз 
активно готовились к тому, чтобы выходить 
в регионы. И у нас существовал бесплатный 
доступ. Конечно, хлынул поток объявлений. 
Мы также регулярно находим объявления 
с отметками ЦИАН на других порталах: ко-
му-то оказывается проще перепостить, чем 
создавать заново.
— Какая доля фейковых объявлений 
и как с ними можно бороться?
— Мы проверяем все объявления. Москва 
и Санкт-Петербург сейчас достаточно чи-
стые: фейковые объявления попадаются 
обычно на рынке аренды, но мы достаточно 
быстро их находим. Но если говорить о дру-
гих городах, например, Сочи, то этот рынок 

славится тем, что при просмотре сложно 
не попасть на фейковые объявления. Про-
давцам важно привлекать людей со всей 
страны. Получается, что они ставят нереали-
стичные цены, им звонит потенциальный 
покупатель, которому говорят: «Извините, 
это квартира уже ушла, давайте мы покажем 
вам альтернативные варианты». Если вы, 
как собственник, хотите поставить честное 
объявление, в таких условиях вам просто 
никто не будет звонить. Чтобы это изменить, 
нужно время, агенты недвижимости и собст-
венники должны понять и смириться с тем 
фактом, что мы в ЦИАН за чистоту объявле-
ний. Мы считаем, что и в Сочи нужно навес-
ти порядок в плане качества объявлений.
— Жалуются пользователи?
— ЦИАН существует больше 18 лет, и все это 
время есть какая-то доля людей, которые за-
нимаются лидогенерацией. Они придумы-
вают множество схем: делают системы авто-
матического размещения, покупают ведра 
сим-карт, маскируясь под обычных пользо-
вателей. Мы в ответ придумываем какие-

то контрмеры. Жалобы пользователей — 
один из важнейших каналов. Помимо этого, 
за последние несколько лет мы нарастили 
большой блок data science, благодаря кото-
рому по огромному числу сведений вычи-
сляются подозрительные объявления. Даль-
ше они попадают к модераторам, которые 
выясняют, в чем дело.
— Компания существует 18 лет, но до мо-
мента, когда в 2013 году ее совладельцем 
стала «Медиа3» Алексея и Дмитрия Ана-
ньевых, о бизнесе практически не было 
ничего известно. Как появился ЦИАН?
— Изначально были два предпринимателя 
из Кирова — Дмитрий Демин и его друг, ко-
торый давно вышел из бизнеса. В конце 
1990-х они приехали в Москву и пробовали 
несколько разных бизнесов. В частности, 
у них была база собственников, которые сда-
ют свои квартиры в аренду, они ее честно 
развивали, прорабатывали и продавали 
рынку. Потом эта база стала популярной — 
в ней захотели появиться и агентства недви-
жимости. Дмитрий просил их отправлять 
объявления по электронной почте, их вал 
стал огромным. Он сделал excel-файл, кото-
рый рассылал всем уже раз в день. Потом 
он купил учебник по программированию, 
написал сайт и выложил его в интернет. Так 
в 2001 году запустилась первая профессио-
нальная база.
— А до братьев Ананьевых какие-то круп-
ные инвесторы заходили в компанию?
— Нет, бизнес всегда был прибыльным. 
Мы с Дмитрием Деминым познакомились 
где-то в 2010 году, и уже на тот момент он по-
нимал, что конкуренция растет — нужны 
партнеры.
— Как ЦИАН представлен в Крыму?
— У нас нет и не будет никаких операций 
в Крыму или локальных представителей. 
Но мы открытый сайт для всего мира, и ка-
кие-то пользователи из Крыма, конечно, мо-
гут заходить.
— Проект realty.dmir.ru был полностью 
поглощен ЦИАН?
— Да, произошло слияние. Именно в этот 
момент образовалась «ЦИАН Групп». Это был 
важный момент, так как ЦИАН на тот период 
не хватало профессиональной команды раз-
работки, маркетинга, клиентской службы. 
У «Делового мира» все это было. Потом 

мы приобрели третий сайт — петербург-
ский ЕМЛС, через который мы выходили 
на локальный рынок.
— У вас нет опасения, что на фоне обще-
го сужения рынка недвижимости ваш 
бизнес пострадает?
— Нет. Действительно, рынок недвижимо-
сти зависит от благосостояния населения, 
и доходы людей — один из драйверов его ро-
ста. Но у нас по-прежнему есть базовый 
спрос: давняя мечта — каждой семье по от-
дельной квартире — пока не сбылась. Сей-
час этим потребителям не хватает денег. 
Но в этом году рынок будет сильно прости-
мулирован за счет новой программы мате-
ринского капитала, суммы в 400–600 тыс. 
руб. для семьи из регионов очень существен-
ны. Сюда же добавляется снижающаяся став-
ка по ипотеке: когда жилищные кредиты 
на Дальнем Востоке подешевели до 2%, у за-
стройщиков выстроились очереди. Есть 
и другие возможности для роста — напри-
мер, у нас до сих пор нет внятных программ 
предоставления ипотечных кредитов под за-
лог существующего жилья. Я вижу у этого 
рынка огромный потенциал.

Беседовала Александра Мерцалова
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«На рынке недвижимости  
очень много фейковых объявлений»
Гендиректор ЦИАН Максим Мельников о том,  
как риэлторы обманывают покупателей и на чем зарабатывает сервис

C O M P A N Y  P R O F I L E Ц И А Н

ЦИАН — база объявлений об аренде и купле-продаже недвижимости. Компания основана в 2001 году 
предпринимателями из Кирова: Дмитрием Деминым и его партнером, который позже вышел из биз-
неса. В 2013 году она перешла под контроль структур Алексея и Дмитрия Ананьевых. Но уже в январе 
2015 года их доля перешла к фонду Elbrus Capital. Позднее совладельцем ЦИАН стал Goldman Sachs, 
часть долей компании находится у менеджмента. С 2014 года компания активно развивается на реги-
ональных рынках. В 2019 году журнал Forbes оценивал стоимость бизнеса ЦИАН в $96 млн. 

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М Е Л Ь Н И К О В  М А К С И М  А Н А Т О Л Ь Е В И Ч

Родился в 1977 году в городе Пущино Московской области. Окончил Финансовую академию при 
правительстве РФ в Москве и получил степень MBA в Стэнфордском университете в Калифорнии. 
В 1996–2004 годах занимался корпоративными финансами, сделками по слияниям и поглощениям 
в инвестиционных банках и фондах прямых инвестиций в России и США, работал в «Системе Теле-
ком» — телекоммуникационном подразделении АФК «Система». В 2007–2010 годах возглавлял одно 
из предприятий холдинга «Медиа3», который контролировался братьями Дмитрием и Алексеем Ана-
ньевыми, а в 2010–2013 годах возглавлял весь медиахолдинг. На тот момент группа владела газета-
ми «Аргументы и факты» («АиФ»), «Труд» и «Экстра-М». Последняя была закрыта в 2013 году, «АиФ» 
в 2014 году перешла правительству Москвы, «Труд» в 2012 году выкупила структура бывшего пресс-
секретаря Юрия Лужкова Сергея Цоя. С 2013 года господин Мельников выступает гендиректором 
и управляющим партнером ЦИАН. Женат, воспитывает троих детей. 
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Долго коммерческая недвижимость была у нас  
в качестве forbidden child, младшего брата  
жилого сектора

Почти все истории начинаются одинаково:  
человек приходит и говорит, я продам эту квартиру  
за определенную цену, я в нее верю, всю душу вложил

У нас по-прежнему есть базовый спрос: давняя  
мечта — каждой семье по отдельной квартире —  
пока не сбылась, но сейчас этим потребителям 
не хватает денег
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В российский прокат вышел «Бладшот» —  
боевик с Вином Дизелем в роли солдата  
со сверхспособностями

Закрытие выставки Рафаэля 
по санитарным соображениям — 
только одна из тысяч неприятно‑
стей, с которыми сталкиваются 
посетители музеев, выставоч‑
ных залов, театров и концертных 
площадок. Пока из европейских 
государств самые суровые меры 
принимает Италия, но уже подтя‑
гиваются и другие страны, тра‑
диционно притягательные для 
культурного туризма, да и Мо‑
сква не осталась в стороне.

 На концерт или в театр люди 
идут к назначенному часу, как пра-
вило, купив заранее билет. Музеи — 
дело другое, обычно они из всех уч-
реждений высокой культуры кажут-
ся самыми доступными, и именно 
поэтому так остро воспринимается 
в преддверии высокого туристиче-
ского сезона закрытие популярных 
музеев. В Италии закрыты до 3 апре-
ля все государственные музеи, а так-
же археологические достопримеча-
тельности, включая Колизей и Пом-
пеи. Итальянскую Республику под-
держал Ватикан: туристов не пуска-
ют ни в Ватиканские музеи, ни в ба-
зилику св. Петра, ни в музейные уч-
реждения при других папских бази-
ликах. Многие церкви в остальной 
Италии, привлекающие светских 
любителей искусства не менее иных 
музеев, открыты только для богослу-
жений и молитвы. Во Франции с по-
сещением знаменитых музейных 
площадок тоже есть сложности, хо-
тя пока и не критические. Лувр, ко-
торый в начале эпидемии на не-
сколько дней закрывался по требо-
ванию сотрудников, сейчас открыт, 
но с ограничениями: чтобы не созда-
вать живой очереди, вход гаранти-
руют только тем, кто заранее купил 
билет на сайте музея. В Версале то-
же настоятельно рекомендуют бро-
нировать время визита заранее. От-
крыт и Музей Орсе, но здесь другая 
тактика регулирования потока по-
сетителей: чтобы люди не скапли-
вались внутри, им предлагается по-
дождать на улице. В реальном време-
ни следят за наплывом посетителей 
и в Центре Помпиду.

Венские Музей истории искусств 
и Альбертина тоже в ближайшие не-

дели доступны не будут: с 10 марта 
в Австрии введен запрет на все ме-
роприятия в закрытом помещении 
с более чем 100 участниками и меро-
приятия на открытом воздухе с более 
чем 500 участниками, в результате 
которого будет до 1 апреля закрыто 
подавляющее большинство музеев.

Помимо стационарных музеев 
страдают также международные вы-
ставки, салоны и ярмарки — как ху-
дожественные, так и индустриаль-
ные. Перенесено открытие Вене-
цианской архитектурной биенна-
ле: вместо поздней весны и лета она 
пройдет осенью, с 29 августа по 29 но-
ября. Отменены Лейпцигская книж-
ная ярмарка, Лондонская книжная 
ярмарка, Женевский автосалон и же-
невская же выставка элитных ча-
сов Watches & Wonders. В Маастрих-
те на четыре дня раньше завершил-

ся антикварный салон Tefaf. Пани-
ке пока не стали поддаваться органи-
заторы парижского Салона рисунка 
в Palais Brongniart — там пообещали 
учесть все меры безопасности и про-
вести салон в срок, 25–30 марта.

Досталось и киноиндустрии. Но-
вая серия бондианы «Не время уми-
рать» должна была выйти в апреле, 
но из-за вируса премьеру перенесли 
на ноябрь. Кинокомпания Paramount 
Pictures приостановила 26 февра-
ля съемки седьмой части франшизы 
«Миссия невыполнима». Отменен ряд 
не очень крупных кинофестивалей 
(Cinequest в Сан-Хосе, фестиваль доку-
ментального кино в Салониках и др.), 
но главный из весенних кинофору-
мов, Каннский фестиваль, сдаваться 
не намерен. Фестивальное руковод-
ство пока намерено провести ежегод-
ный смотр в запланированные даты, 
с 12 по 23 мая, и готово, если понадо-
бится, адаптировать программу, глав-
ным образом — сократить число мест 
в зрительных залах. В Канне говорят, 
что никакой паники нет, а запросов 
на аккредитацию даже больше, чем 
в прошлом году.

Основательно затруднена жизнь 
оперных театров и академических 
концертных площадок, причем 
сразу по двум причинам. Во-пер-
вых, из-за появившихся запретов 
на массовые скопления публики, 
а во-вторых, из-за того, что ограни-
чения авиапутешествий затрудня-
ют перемещение артистов из стра-
ны в страну, без которого сегодняш-
нюю рутину музыкальной жизни 
представить невозможно. Закры-
ты театр «Ла Скала», Баварская го-
сударственная опера, Венская опе-
ра, Берлинская государственная 
опера, берлинские же Komische Op-
er и Deutsche Oper, венский The-
ater an der Wien, обе сцены Париж-
ской оперы, то есть изрядная часть 
тех площадок, которые прежде все-
го интересны в том числе и россий-
ским ценителям оперы (а также — 
в случае Парижа — балетоманам). 
Во Франции театры поменьше (на-
пример, Theatre de Champs-Elysees 
и театр Chatelet) пока работают, 
но им приходится соблюдать нор-
му предельно допустимого количе-
ства собравшихся — 1 тыс. человек. 

(Впрочем, тут же возникает вопрос 
о том, как считать — с музыкантами 
и персоналом театра или все же без 
них? И как быть, если билетов бы-
ло продано более одной тысячи?) 
Об отмене больших весенне-летних 
фестивалей сведений пока нет.

За пределами мира академиче-
ской музыки лихорадка куда замет-
нее, причем в этом случае она косну-
лась и США. Вследствие эпидемии 
коронавируса впервые за 34-летнюю 
историю отменен фестиваль South 
by Southwest в Остине. Также впер-
вые за 21 год отменено крупнейшее 
танцевальное событие США — Ultra 
Music Festival в Майами, где должны 
были участвовать Афроджек, Армин 
Ван Бюрен, Зедд, Давид Гетта и Ma-
jor Lazer. Предположительно, на ок-
тябрь перенесли авторитетный ка-
лифорнийский фестиваль Coachel-
la, который отменялся лишь одна-
жды — 20 лет назад. В Coachella сре-
ди прочих должны были принять 
участие воссоединившиеся Rage 
Against The Machine, а также Лана 
Дель Рей и группа «Ленинград».

Самая популярная k-pop-группа 
в мире — BTS — отменила турне 
по Южной Корее, отказался от га-
стролей по Азии и британский рэ-
пер Стормзи. В Японии отменили 
Knotfest Japan с участием Мэрили-
на Мэнсона, Korn и Babymetal. Эпи-
демиологическая обстановка в Азии 
испугала также панк-группу Green 
Day, концерты которой перенесены 
на неопределенный срок. Музыкан-
ты попросили своих азиатских по-
клонников не сдавать билеты. В гра-
фике европейского турне Green Day 
изменений пока нет: оно стартует 
в Москве 24 мая.

Группа Kiss не стала отменять свое 
турне «End Of The Road», однако от-
казалась от встреч с поклонниками 
за кулисами (у Kiss это платная услу-
га, так что группа потеряет немало 
денег). Мадонна отменила два по-
следних шоу своего турне «Madame 
X», которые должны были пройти 
в Париже, хотя тут причина не толь-
ко в эпидемии, но и в плохом само-
чувствии певицы, из-за которого тур-
не не задалось: в некоторых городах 
ей пришлось прервать концерт, в не-
которых она вышла на сцену с боль-
шим опозданием или просто не смо-
гла взойти на подмостки.

Группа The National отменила 
концерты в Японии, а группа Pearl 
Jam перенесла на неопределенный 
срок весенние выступления в под-
держку нового альбома «Gigaton». 
Не состоится мировое турне Карлоса 
Сантаны, которое должно было на-
чаться в Болонье.

Возможно, самое громкое собы-
тие, которое может попасть под ко-
ронавирусный каток,— конкурс 
«Евровидение». Пока самый груст-
ный прогноз — зрелище без зрите-
лей, но с трансляцией из студии: 
вирус вирусом, а телевизионную 
рекламу никто не отменял. Из бли-
жайших к России событий стоит 
отметить перенос на август мар-
товского шоукейс-фестиваля Tal-
linn Music Week — одного из самых 
важных ежегодных событий в стра-
нах Балтии и на постсоветском про-
странстве.

Ни один из российских летних 
фестивалей пока об отмене не объ-
являл. Что же касается весенних со-
бытий, то сенсационных измене-
ний в концертной афише пока то-
же нет: группа Sons Of Apollo объя-
вила о переносе весенних концер-
тов в Европе, включая Россию и Ук-
раину, на другие даты, которые по-
ка не объявлены. На осень перене-
сла выступления в Москве и Санкт-
Петербурге итальянская постпанк-
группа Soviet Soviet.

Но помимо общих эпидемиоло-
гических соображений в дело могут 
вмешиваться и конкретные меры 
со стороны российских властей — 
например, распоряжение мэра Мо-
сквы Сергея Собянина о запрете 
массовых мероприятий более чем 
на 5 тыс. участников. Стадионные 
концерты под это определение под-
падают. Первая ласточка — намечен-
ный на 15 марта концерт Тилля Лин-
демана на весьма вместительной 
«ВТБ-Арене». В этом случае проблему 
решили экспромтом, заменив один 
концерт на два за один день (каж-
дый из них смогут посетить не более 
разрешенных 5 тыс.). Как подобные 
проблемы будут решать в дальней-
шем и насколько это дальнейшее за-
тянется, время покажет.

Борис Барабанов,  
Артем Косенок,  
Мария Сидельникова,  
Сергей Ходнев

КОЛЛАПС САНИТАРНЫЕ МЕРЫ

Карантинная галерея
Как коронавирус осложнил мировую культурную жизнь

Вслед за прошлогодним лео‑
нардовским юбилеем  пришел 
черед Рафаэля: 500‑ летие 
со дня его смерти почтили 
в  Риме огромной монографи‑
ческой выставкой. Должен был 
быть блокбастер с многотысяч‑
ной аудиторией — но пока не по‑
лучился: из‑за эпидемии залы 
Scuderie del Quirinale, где раз‑
вернута экспозиция, закры‑
лись через несколько дней по‑
сле вернисажа. До закрытия 
выставку все‑таки успел посмо‑
треть Сергей Ходнев.

 Задумывалась выставка соо-
бразно внушительной дате как ре-
кордная — в таких количествах жи-
вопись и графику Рафаэля мало ког-
да выставляли, если выставляли во-
все. Но из-за карантинных мер не-
вольно вышел совсем иной рекорд. 
Сколько организационных усилий 
и денег потрачено на то, чтобы полу-
чить, застраховать, привезти и смон-
тировать многочисленные полотна 
и графические листы из Вашингто-
на и Лондона, Парижа и Нью-Йор-
ка, Болоньи и Мадрида, Флоренции 
и римских музеев (галерея Борге-
зе, галерея Барберини, Ватикан),— 
не сосчитать. Плюс огромная и, по-
жалуй, ответственная искусствовед-
ческая работа (как показать Рафаэ-
ля в XXI веке, чтобы это не выгляде-
ло ни хрестоматией, ни коллекцией 
прекрасных общих мест?), плюс пре-
стиж — президент республики от-
крывал выставку самолично. И все 
это ради нескольких дней.

И ведь хорошо все было задума-
но, так хорошо, как бывает в слу-
чае подобных циклопических «дат-
ских» монографий страшно ред-
ко. Дело не в количественных по-
казателях и даже не в том, что в од-
ном выставочном пространст-
ве встретились рафаэлевские па-
па Лев Х из Уффици и папа Юлий II 
из лондонской Национальной га-
лереи, «Донна Велата» из Питти 
и «Форнарина» из палаццо Барбе-
рини, вашингтонская (а когда-то — 

эрмитажная) «Мадонна Альба» и ма-
дридская «Мадонна с розой». Основ-
ной принцип, по которому выстро-
ена экспозиция, как будто бы сме-
хотворно прост — хронология. 
Только он перевернут буквально 
с ног на голову, и этого достаточно, 
чтобы создать почти ошеломитель-
ный эффект.

Собственно, этот хронологиче-
ский перевертыш и вынесен в за-
головок выставки: «Рафаэль. 1520–
1483». Она открывается не рожде-

нием и детством, а сразу смертью, 
и первый же большой экспонат — 
кропотливейшая реконструкция 
в масштабе 1:1 гробницы великого 
урбинца в Пантеоне, только не ны-
нешней, а первоначальной. Выгля-
дит неожиданно, но прекрасно пе-
редает как раз то ощущение жуткой 
и катастрофической неожиданно-
сти, какой для просвещенного об-
щества в Италии, да и во всей Евро-
пе, стала внезапная смерть 37-летне-
го Рафаэля 6 апреля 1520 года. Знае-
те, бывают такие смерти, когда в пер-
вое мгновение думаешь: «Боже мой, 
как же так, ведь это же был…» — кто? 
Новый Апеллес, новый Зевксис, ма-

стер, искусству которого завидова-
ла сама Природа,— это понятно, это 
слова, хотя для того времени тоже 
очень важные и отнюдь не пустые. 
Но что дальше?

Дальше Рим 1510-х,  время 
Юлия II и Льва X, окончательно пре-
вративших апостольскую столицу 
из захолустья с прошлым в величай-
ший художественный центр, какой 
только знала история Нового време-
ни. И Рафаэль как важнейшее ору-
дие этого превращения. Здесь са-
мое занимательное — не ватикан-
ские станцы и лоджии, которые зри-
тель и так себе в общем-то представ-
ляет, хотя здесь ему о них напоми-

нают, и дельным образом, бесчи-
сленные рафаэлевские эскизы. И да-
же не проектирование новой бази-
лики Сан-Пьетро — хотя тема «Ра-
фаэль-зодчий» раскрыта неожидан-
но подробно, и это по-своему захва-
тывающий раздел, выставка внутри 
выставки с рассказом о том, как все 
звезды высокого Возрождения би-
лись над тем же собором и с собст-
венноручными чертежами Браманте 
и Сангалло. Интереснее наблюдать 
шаги, с помощью которых избитые 
слова о Ренессансе как возрождении 
античности становятся конкретной 
художественной практикой. Имен-
но Рафаэль папским указом назна-

чен prefetto dei marmi e delle lapidi, 
если буквально — «префектом мра-
моров и камней», то есть хранителем 
всего ископаемого наследия языче-
ской древности. Именно он вместе 
с Бальдассаре дель Кастильоне, ве-
ликим теоретиком придворного гу-
манизма (его луврский портрет ки-
сти главного героя выставки, разуме-
ется, висит тут же), сочиняет для па-
пы Льва проект консервации и вос-
создания погибших архитектурных 
красот римского Форума — утопи-
ческий, но по-колумбовски отчаян-
ный, прекрасный по замыслу и даже 
воссозданный в 3D.

А вкус к блеску, который Лев X 
унаследовал от своего отца, Лоренцо 
Великолепного! На выставке только 
один из гобеленов для Сикстинской 
капеллы («Жертвоприношение в Ли-
стре»), вытканных по эскизам Рафаэ-
ля, но мерцание золотых нитей в со-
четании с факсимильно воспроиз-
веденным рафаэлевским картоном 
и удачно подобранным по иконогра-
фии античным барельефом это ощу-
щение великолепия передает по-
чти физически. А идеально просчи-
танное партнерство с гравером Мар-
кантонио Раймонди, который транс-
лировал чудеса фресок и картин Ра-
фаэля по всей Европе! Все это по-
казано так торжественно и так под-
робно, что после римского перио-
да флорентийский смотрится ско-
рее академично, чем ослепительно, 
так что музейщики из Флоренции, 
протестовавшие против отправки 
в Рим легендарных картин из Уффи-
ци и Питти, в каком-то смысле име-
ли повод для ревности.

Но, с другой стороны, ни с чем 
не сравнить ту странную трога-
тельность, которую именно при та-
кой оптике приобретают совсем 
уж юношеские урбинские работы. 
И ту аналитичность, с которой под-
бор экспонатов и дизайн волей-не-
волей побуждают смотреть на де-
сятки шедевров вместо того, чтобы 
хладнокровно принимать их к све-
дению. В общем, есть за что посе-
товать на вирус — но есть и на что 
надеяться: выставку разберут толь-
ко 3 июня, а к концу года она, хотя 
и в модифицированном виде, пере-
берется в Лондон.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Рим во время чумы
Выставка Рафаэля в Scuderie del Quirinale

От наплыва посетителей 
Лувр избавил коронавирус: 
чтобы не создавать живой 
очереди, вход гарантируют 
только тем, кто заранее 
 купил билет на сайте музея 
ФОТО XINHUA / AFP

На грандиозной выставке 
Рафаэля в Риме сейчас 
нет даже тени посетителей 
ФОТО GETTY IMAGES
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ОХРАНА ЗДОРОВЬЯ

Болейте помаленьку
Московским клубам предстоит решить проблему ограничения 
доступа зрителей на стадионы

Лучшим московским футболь-
ным, хоккейным и баскетболь-
ным командам по крайней мере 
весь ближайший месяц придется 
выступать в особенном режиме 
в связи с опубликованным нака-
нуне распоряжением правитель-
ства Москвы о запрете на про-
ведение в городе спортивных, 
зрелищных и иных массовых ме-
роприятий численностью более 
5 тыс. человек из-за коронави-
руса. Из-за запрета клубам при-
дется решать проблему отсева 
болельщиков, желающих прио-
брести или уже купивших биле-
ты на матчи, а также смириться 
с финансовыми потерями. По-
следние, правда, вряд ли будут 
существенными.

чера главной темой об-
суждения в российском спортивном 
сообществе был инициированный 
накануне мэрией Москвы запрет на 
проведение в российской столице 
из-за эпидемии коронавируса мас-
совых мероприятий численностью 
более 5 тыс. человек до 10 апреля. 
Основной жертвой запрета оказал-
ся спорт — точнее, клубы, выступа-
ющие в трех элитных чемпионатах. 
В футбольной Российской премьер-
лиге (РПЛ) Москва представлена че-
тырьмя клубами — ЦСКА, «Локомо-
тивом», «Спартаком» и «Динамо», в 
Континентальной хоккейной ли-
ге (КХЛ) — тремя, ЦСКА, «Динамо» и 
«Спартаком», в баскетбольной Еди-
ной лиге ВТБ — одним ЦСКА. У всех в 
календаре до 10 апреля значатся до-
машние игры во внутренних и меж-
дународных, как в случае с баскетбо-
лом, соревнованиях.

В футбольном чемпионате Рос-
сии на период действия запрета 
приходится пять матчей: ЦСКА—
«Уфа» (15 марта), «Локомотив»—
«Оренбург» (21 марта), ЦСКА—
«Зенит» (22 марта), «Спартак»—«Уфа» 
(5 апреля) и «Динамо»—ЦСКА (5 
апреля). Спустя сутки после появ-
ления распоряжения окончатель-
ной ясности с тем, как выполнять 
требования распоряжения, в клу-

бах РПЛ еще не было. В футбольном 
ЦСКА сообщили „Ъ“, что «ожидают 
указаний» из Российского футболь-
ного союза (РФС) с разъяснениями 
по поводу действий в сложившейся 
ситуации. Источник в РФС расска-
зал „Ъ“, что «принципиальная» по-
зиция заключается в том, что клу-
бы должны «сами определять поря-
док проведения матчей», выбирая 
один из двух вариантов — либо ог-
раничивать количество допущен-
ных на трибуны 5 тыс. человек, ли-
бо просто закрывать доступ на ста-
дион для болельщиков. Именно по-
следний, самый радикальный вари-
ант является приоритетным в евро-
пейских лигах.

РПЛ, в свою очередь, распростра-
нила заявление, в котором говорит-
ся, что на «матчи Лиги до 10 апре-
ля 2020 года на территории Москвы 
будут допущены до 5 тыс. человек, 
включая команды, зрителей, со-
трудников контрольно-распоряди-
тельных служб и других участни-
ков игры».

Даже если действительно ради-
кальный вариант не будет приме-
нен, у клубов все равно возникнут 
сложности. Потенциальная аудито-
рия каждого из московских матчей 
значительно превышает 5 тыс. чело-
век. А два из них — ЦСКА—«Зенит» 
и «Динамо»—ЦСКА — являются без-
условными хитами. Встречу армей-
цев с лидирующими в чемпиона-
те зенитовцами вообще можно на-
звать суперхитом. Хозяева всех мат-
чей будут вынуждены придумывать 
способы «фильтрации» болельщи-
ков, для того чтобы соблюсти тре-
бования московской мэрии. Приду-
мать их будет, несомненно, трудно. 
Дело в том, что у двух клубов даже 
число обладателей сезонных абоне-
ментов превышает установленную 
правительством Москвы планку: по 
данным Sport Connect, «Спартак» ре-
ализовал их около 15 тыс., ЦСКА (он 
предупредил болельщиков о прио-
становке продажи билетов на матчи 
с «Зенитом» и «Уфой») — более 7 тыс. 
Число обладателей сезонных абоне-
ментов на матчи «Локомотива» оце-
нивается в 4,5 тыс., «Динамо» — бо-
лее чем в 3 тыс. человек.

Закрытие трибун или жесткие 
ограничения по допуску болель-
щиков приведут и к финансовым 

потерям. Речь о доходах по статье 
matchday, связанной прежде все-
го с реализацией билетов на игры. 
Лидерство по потерям будет, несом-
ненно, принадлежать ЦСКА, «лиша-
ющемуся» сразу двух матчей на «ВЭБ 
Арене», в том числе сверхажиотаж-
ного с «Зенитом».

В РПЛ нет практики регулярных 
отчетов о поступлениях matchday 
после конкретных матчей. Но в 
ее истории было уже несколько, 
в которых был преодолен рубеж в 
100 млн руб., сгенерированных про-
дажами билетов.

Хронологически первым спор-
тивным событием, которое затронет 
запрет, станет сегодняшняя хоккей-
ная игра между «Спартаком» и «Ди-
намо». Это шестой матч серии play-
off стартового раунда Кубка Гагари-
на. Динамовцы ведут с ней со счетом 
3:2. Так что в случае победы «Спарта-
ка» в серии будет сыгран еще одни 
матч. Во второй раунд уже пробил-
ся ЦСКА, разгромивший нижегород-
ское «Торпедо». Таким образом, в чет-
вертьфинале Кубка Гагарина (стадия 
находится внутри периода действия 
запрета) выступят два московских 
клуба, каждый из которых проведет 
минимум два домашних матча.

Вчера КХЛ сообщила, что обра-
тилась в мэрию Москвы с прось-
бой дать разъяснения относитель-
но порядка проведения этого матча. 
В «Спартаке» также сказали „Ъ“, что 
«ожидают распоряжений» из КХЛ.

Хоккейным клубам также не избе-
жать проблем с изобретением спосо-
бов отсева болельщиков. Количество 
зрителей на последних матчах мос-
ковских команд превышало 5 тыс. 
человек. Скажем, четвертая игра се-
рии «Спартака» с «Динамо» на стади-
оне «ЦСКА Арена», где выступают 
спартаковцы, собрала 11,3 тыс. чело-
век. На пятой игре, на динамовской 
арене, она была скромнее — 7,1 тыс. 
человек. Посещаемость состоявше-
гося 4 марта матча ЦСКА с «Торпедо» 
составила 6,1 тыс. человек. Но в дан-
ном случае именно денежные поте-
ри все-таки будут значительно мень-
ше футбольных.

Проще всего ситуация у баскет-
больного ЦСКА, который принял 
самостоятельное решение не за-
крывать трибуны полностью. Три 
его домашних матча в Единой ли-

ге ВТБ — с «Химками» (16 марта), 
«Зелёна-Гурой» (30 марта) и «Енисе-
ем» (6 апреля) — вообще можно не 
учитывать. Игры внутреннего пер-
венства армейцы проводят в УСК 
ЦСКА, вместимость которого со-
ставляет 5 тыс. человек.

Запрет затронет три матча Евро-
лиги — сегодняшний с «Альбой», 
а также с АСВЕЛ 19 марта и «Макка-
би» 24 марта. Их армейцы проведут 
в «Мегаспорте», вмещающем 14 тыс. 
человек. ЦСКА, анонсируя первую из 
этих встреч для своих поклонников, 
сообщил о «закрытии отдельных сек-
торов» для соблюдения требований 
запрета. А президент клуба Андрей 
Ватутин заявил официальному сай-
ту армейцев, что домашние встречи 
с АСВЕЛ и «Маккаби» могут быть пе-
ренесены в УСК ЦСКА. «Этот вопрос 
предстоит решить самим и обсудить 
с Евролигой. Так или иначе, строить 
долгосрочные планы сейчас практи-
чески невозможно, поскольку ситуа-
ция, к сожалению, меняется каждый 
день»,— сказал он.

Серьезных потерь армейцы от 
введенных ограничений не поне-
сут. Дело в том, что команда не всегда 
преодолевает отметку в 5 тыс. зрите-
лей в Евролиге на домашних матчах. 
Рекорд посещаемости в нынешнем 
сезоне был поставлен в конце февра-
ля, когда в Москву приезжала «Бар-
селона»,— 11,4 тыс. зрителей. Игра 
против лидера регулярного чемпио-
ната Евролиги «Анадолу Эфес» в на-
чале февраля собрала 8,9 тыс. чело-
век. А вот игры с соперниками уров-
ня середняка «Альбы» пользуются ку-
да меньшим спросом. Скажем, на иг-
ру с «Зенитом» в начале марта при-
шли 4,8 тыс. человек. При этом у ар-
мейцев продано не так уж много се-
зонных абонементов. В клубе не ста-
ли называть точные цифры, но, по 
данным „Ъ“, речь идет примерно о 
1,5 тыс. абонементов.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков,  
Афсати Джусойти

Больше других  
от ограничений,  
введенных московскими  
властями, пострадает 
ЦСКА: 22 марта армейцы 
принимают лидера чемпи-
оната России — «Зенит»   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Кузбасс» пробил в четверку
Обыграв «Заксу» в гостях, он вышел в полуфинал

Чемпион России «Кузбасс», несмотря 
на поражение в первом, домашнем, мат-
че от польской «Заксы», смог выйти в по-
луфинал волейбольной Лиги чемпионов. 
В ответной встрече он отдал соперникам 
стартовую партию, но затем преобра-
зился и взял три подряд.

расписании, составленном Европей-
ской конфедерацией волейбола (CEV) для 
ответных матчей 1/4 финала Лиги чемпио-
нов, встреча «Заксы» и «Кузбасса» оказалась 
единственной уцелевшей. Все остальные со-

рвал коронавирус. В числе сорванных оказа-
лась и игра другого российского участника 
play-off: новоуренгойский «Факел» отказал-
ся ехать в охваченную эпидемией Италию на 
встречу с «Перуджей», которая обыграла его 
— 3:1 — в гостях, и теперь у этого противо-
стояния сложный, но привычный в послед-
нее время статус «перенесенного на неопре-
деленный срок». Впрочем, даже если матч со-
стоится, выбить итальянцев, создавших ко-
лоссальный запас прочности, видимо, будет 
нереально.

У «Кузбасса» ситуация после первого мат-
ча была, конечно, чуть полегче, чем у «Фа-
кела». Он тоже проиграл, но 2:3, а не 1:3, 

и проиграл в общем-то не совсем по делу. 
То есть какой-то лучик надежды перед те-
ми, кто переживает за кемеровчан, должен 
был мерцать. Ну не смотрелся он слабее ор-
ганизованной, дисциплинированной, но 
не сверкающей талантами «Заксы».

Лучик, правда, довольно быстро слег-
ка потускнел. Стартовый сет в матче с пу-

стыми, что опять же привычно, трибунами 
изобиловал эпизодами, вызывавшими со-
блазн считать, что «Кузбасс» классно готов 
к этому матчу. Вот до нюансов прочитана 
польская атака, вот сорвана еще одна. А вот 
— собственная заковыристая комбинация, 
ставящая хозяев в тупик… Но что-то все-та-
ки не срослось. Ближе к концовке «Закса» 
вдруг добавила, убежала вперед и отрыв сбе-
регла без особенных проблем.

Однако дальше все изменилось. Во вто-
рой партии «Кузбасс» уже отказывался да-
вать слабину. Этот сет был похож на те, что 
он отдавал польской команде в Кемерово,— 
с той разницей, что на этот раз на финише 

чемпионы России не дрогнули ни разу. В том 
числе в том моменте, когда на сетболе Вик-
тор Полетаев вбивал мяч в паркет без шан-
сов для «Заксы».

А в следующем сете преимущество «Куз-
басса» вообще смотрелось подавляющим. 
«Заксу» терзали всеми доступными способа-
ми, она казалась растерянной, подавленной. 
Потом хозяева чуть-чуть пришли в себя. Но 
этого все-таки не хватило, чтобы вернуть се-
бе контроль над игрой. Он оставался в креп-
ких в этот вечер кемеровских руках. Четвер-
тый сет выиграл вновь «Кузбасс», и счета 3:1 
ему хватило, чтобы выйти в полуфинал.

Алексей Доспехов

ОЛИМПИЙСКОЕ ДВИЖЕНИЕ

Олимпиаде 
прописывают перенос
Член оргкомитета Токио-2020  
назвал его вариантом спасения Игр

Тема влияния на судьбу летних 
Олимпийских игр в Токио эпиде-
мии коронавируса приобрела до-
полнительную актуальность из-за 
заявления члена их оргкомите-
та Харуюки Такахаси. В качест-
ве наиболее «удобного» сценария 
спасения Олимпиады, которая 
должна открыться в конце июля, 
он указал на ее перенос на «один-
два года». Глава оргкомитета Йо-
сиро Мори, однако, назвал тези-
сы коллеги возмутительными, 
подчеркнув, что его структура 
не рассматривает возможность 
«отмены или переноса» главного 
спортивного события года.

чера в одну из наиболее за-
метных спортивных новостей прев-
ратились заявления, которые в ин-
тервью The Wall Street Journal сде-
лал член оргкомитета Олимпийских 
игр в Токио Харуюки Такахаси. Речь 
в нем шла о судьбе Олимпиады в свя-
зи с эпидемией коронавируса, со-
рвавшей или оставившей без зрите-
лей уже множество спортивных со-
стязаний.

Харуюки Такахаси акцентировал 
внимание именно на негативных 
сценариях, предполагающих, что 
к открытию Олимпийских игр, на-
значенному на 24 июля, эпидемия 
не сойдет на нет. Господин Такахаси 
предположил, что отмены или «фут-
больного» варианта с проведением 
состязаний при пустых трибунах не 
будет, поскольку в таком случае ор-
ганизаторы, Международный олим-
пийский комитет (МОК), а также вла-
деющие правами на трансляции те-
лекомпании, в первую очередь аме-
риканская NBC, понесут существен-
ные финансовые потери. В качестве 
наиболее «удобного» способа «купи-
рования» проблемы коронавируса 
член оргкомитета указал на перенос 

Олимпиады на более поздний срок. В 
интервью Reuters Харуюки Такахаси 
уточнил, что имеет в виду перенос на 
«один-два года», на лето 2021 или 2022 
годов. Источники агентства в эксперт-
ном сообществе согласились, что та-
кой ход был бы целесообразным, учи-
тывая развитие ситуации.

В том, что интервью Харуюки Така-
хаси вызвало большой резонанс, нет 
ничего странного. Оно довольно рез-
ко контрастирует с осторожной пози-
цией, которой в последние недели, 
оценивая опасность коронавируса 
для Олимпиады, придерживался, на-
пример, МОК. После заседания испол-
кома в начале марта головная спор-
тивная структура выпустила пресс-ре-
лиз: в нем говорилось о том, что она 
«будет следовать рекомендациям Все-
мирной организации здравоохране-
ния как ключевого агентства ООН по 
данному вопросу». А президент МОК 
Томас Бах неоднократно настаивал на 
том, что Олимпиада должна быть про-
ведена в обозначенные ранее сроки.

В первую очередь как раз на слова 
господина Баха вчера ссылался оргко-
митет Олимпиады Токио в своем офи-
циальном ответе на заявления Хару-
юки Такахаси. В этом ответе говори-
лось, что структура «продолжает гото-
виться к безопасным Олимпийским 
играм, открывающимся 24 июля 2020 
года, как и планировалось», и подчер-
кивалось, что господин Такахаси вы-
сказал свое частную точку зрения.

Гораздо более эмоциональной бы-
ла реакция главы оргкомитета Йоси-
ро Мори. На созванном в экстрен-
ном порядке брифинге он охаракте-
ризовал тезисы коллеги как «возму-
тительные». Господин Мори также 
сказал журналистам, что «фундамен-
тальная позиция» организаторов за-
ключается в «обеспечении безопас-
ных Олимпийских игр». «Мы не ду-
маем о каких-либо изменения в на-
ших планах»,— заявил он.

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т П А Н Д Е М И Я  О Т М Е Н Я Е Т  Т У Р Н И Р Ы

Вчера пандемия коронавируса нанесла очередные удары по спортивному календарю. Косну-
лась она и соревнований, проводящихся в России. В частности, чемпионат мира по хоккею 
с мячом, который должен был пройти в Иркутске с 29 марта по 5 апреля 2020 года, перенесен 
на октябрь. В Екатеринбурге объявлено о проведении без зрителей трех ближайших домашних 
матчей «Урала» в чемпионате России по футболу (21 марта с «Рубином», 5 апреля с «Тамбо-
вом», 26 апреля с «Динамо»), отменены этапы Мировой серии по прыжкам в воду и синхрон-
ному плаванию в Казани.

Союз европейских футбольных ассоциаций (UEFA) перенес первые матчи 1/8 финала 
«Севилья»—«Рома» и «Интер»—«Хетафе». Решение по поводу сроков их проведения будет 
принято дополнительно. На неопределенный срок перенесен финал Кубка Испании по футболу 
между «Атлетиком» и «Реал Сосьедад», который планировалось провести 18 апреля в Севилье. 
Без зрителей пройдут товарищеские футбольные матчи Швеция—Россия (28 марта, Сток-
гольм) и Молдавия—Россия (31 марта, Кишинев). Вчера впервые по причине коронавируса 
не состоялся матч английской премьер-лиги между «Манчестер Сити» и «Арсеналом». Менее 
двух недель назад «Арсенал» встречался с греческим «Олимпиакосом» в Лиге Европы, и не-
которые игроки английского клуба общались с владельцем греческой команды Евангелосом 
Маринакисом, у которого позднее был диагностирован коронавирус.

Международная федерация тенниса перенесла финальную часть Кубка федерации 
в Будапеште (14–19 апреля). Новые сроки ее проведения неизвестны. Отменен этап Кубка 
мира по спортивной гимнастике в Штутгарте (20–22 марта). С апреля на ноябрь перенесен 
аргентинский этап чемпионата мира по шоссейно-кольцевым мотогонкам MotoGP (ранее 
были перенесены этапы в США и Таиланде, а этап в Катаре отменен).

1/4 финала.  
Ответный матч
«Закса» (Польша)—«Кузбасс» (Россия) 1:3 (25:21, 23:25; 
18:25, 20:25).

Первый матч — 3:2. «Кузбасс» вышел в 1/2 финала.

В

B

B

Президент МОК Томас Бах (справа) и глава оргкомитета  
Токио-2020 Йосиро Мори, несмотря на угрожающие темпы  
распространения коронавируса, переносить Олимпиаду  
не намерены  ФОТО REUTERS
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